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Xiomara y jefa del Comando Sur  
de EE UU ratifican colaboración  

en Defensa y Seguridad
La titular del Poder Ejecutivo se reunió con Laura Richardson, General del Ejército 
de Estados Unidos con quien abordó temas como la lucha contra el narcotráfico, 

migración, fortalecimiento militar, DDHH, entre otros 

ENEE anuncia plan de renovación de El Cajón por L900 millones
Págs. 30 y 31

COOPERACIÓN BILATERAL
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Presidenta se reunió con la  
jefa del Comando Sur de EE UU

En el encuentro las partes abordaron la importancia del levantamiento 
de las restricciones a la Fuerza Aérea Hondureña para fortalecer 

la lucha contra el trafico de drogas  

Tegucigalpa, Honduras.
 
La Presidenta Xiomara Castro 
se reunió con la General del 
Ejército de Estados Unidos, 
Laura Richardson, Comandante 
del Comando Sur, para abor-
dar temas de la cooperación 
bilateral.
En el encuentro estuvieron 
presentes el Canciller Eduardo 
Enrique Reina, el ministro de 
Defensa, José Manuel Zelaya, el 
jefe del Estado Mayor Conjunto, 
José Jorge Fortín y el Secreta-
rio Privado de la Presidencia, 
Héctor Zelaya.
También estuvo presente la 
Embajadora de Estados Uni-
dos, Laura Dogu y oficiales del 
Comando Sur.

Conferencia de Prensa
El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, informó en 
conferencia de prensa que 
“es la cuarta visita que hace 
la General Laura Richardson, 
jefa del Comando Sur, hoy se 
han discutido varios temas 
con la Presidenta Castro, 
particularmente, ratificando 
nuestra posición en el tema 
de Seguridad y Defensa con 
nuestro socio principal como 
es Estados Unidos”.
Informó que se establecieron 
varios acuerdos “en los cuales 
al inicio de esta semana fueron 
públicos como el levantamiento 
de restricciones para la Fuerza 
Aérea Hondureña, lo que nos 
permite intercambiar infor-
mación para la lucha contra 
el narcotráfico y también la 
habilitación que tenemos para 
comprar repuestos para repo-
tenciar nuestras aeronaves”.
El ministro expresó que hay “un 
acuerdo que estaba negado 
desde hace varias décadas y 
la voluntad de la Mandataria 
Castro en mostrar de que se 
puede llegar a acuerdos con las 
diferentes naciones que estamos 
en esta ruta mal llamada el 
paso de la droga, ha demos-
trado que es de confianza esta 
administración y que tenemos 

La Presidenta Xiomara Castro se reunió con Laura Richardson, jefa del Comando Sur de EE UU para hablar sobre la cooperación bilateral.

El Canciller Eduardo Enrique Reina saludó a la jefa del Comando Sur 
de EE UU junto al Secretario Privado, Héctor Zelaya.

En conferencia de prensa el titular de Defensa, José Manuel Zelaya, el 
Vicealmirante José Jorge Fortín, Jefe del Estado Mayor Conjunto y el 
Canciller Eduardo Reina.

EN VISITA OFICIAL A HONDURAS 
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La embajadora Laura Dogu acompañó a Laura Richardson en su visita a la sede del Poder Ejecutivo.  

En la reunión entre la Presidenta Xiomara Castro y la jefa del Comando Sur, Laura Richardson, participaron la embajadora, Laura Dogu, 
oficiales del Comando Sur, el Canciller, Eduardo Enrique Reina, el secretario de Defensa, Manuel Zelaya, el Jefe del Estado Mayor Conjunto, Vi-
cealmirante José Jorge Fortín, el Secretario Privado, Héctor Zelaya y el Subdirector del SAR, Christian Duarte.

La Mandataria Castro recibió a Laura Richardson, General del Ejército de EE UU en la Casa del Pueblo.

pues unas Fuerzas Armadas que 
día a día trabajan en combatir 
las amenazas trasnacionales”.
“De igual forma anunciar que 
se llegaron acuerdos para po-
tenciar nuestra Fuerza Naval 
en la zona del Golfo con dos 
nuevas embarcaciones, también 
anunciar que nuestros oficiales 
podrán recibir becas para rea-
lizar ejercicios en Academias 
de Estados Unidos”, explicó.

Respaldo del Gobierno 
El Jefe del Estado Mayor Con-
junto, de su lado, comentó que 
“durante muchos años estas 
relaciones con las Fuerzas Ar-
madas norteamericanas, no 
habían estado tan sólidas y 
tan estrechas como ahora y 
eso es debido únicamente a 
la voluntad, al compromiso de 
nuestras autoridades, desde 
nuestra Comandante General, 
el ministro de Defensa y todo 
el equipo de trabajo que me 
rodea”.
“Han entendido que la intensión 
de nuestra Comandante y lo 
mencionó claramente el señor 
ministro, un simple documento 
que por décadas nos fue negado 
por x o y motivo, ahora es una 
realidad, lo que demuestra el 
respaldo que nos ha dado el 
Gobierno y las Fuerzas Armadas 
norteamericanas”, pronunció 
Fortín.
Declaró que “hay mucho por 
hacer como el combate al nar-
cotráfico, continuar trabajando 
con los batallones verdes, han 
visto en las últimas semana el 
trabajo extraordinario de la 
Policía Militar del Orden Público, 
PMOP, y vamos a continuar, 
porque vamos por buen camino, 
convencidos de que trabajando 
en equipo vamos a poder salir 
a hacerle frente al sin número 
de amenazas”. 

Visita a Washington 
A la vez el Canciller, Eduardo 
Enrique Reina, dijo que “es 
importante que coincide esta 
visita de la General Richardson, 
Comandante del Comando Sur, 
con la reciente visita que hice 
a Washington para poder reu-
nirme con autoridades de alto 
nivel tanto de la Casa Blanca, 
como del Departamento de Es-
tado al igual con congresistas 

y senadores”.
“Los temas de la agenda que se di-
rimieron en esta gira fueron muy 
importantes entre ellos avanzar 
la Defensa y Seguridad, el apoyo 
a la política que ha iniciado la 
Mandataria Castro en el tema 
de los centros penitenciarios, 
con un enfoque a los Derechos 
Humanos”, indicó Reina.
El Canciller dijo que “como 
estos resultados de un len-
guaje franco y productivo nos 
lleva en el tema de Seguridad 
también lo llevaremos en el 
campo político de la relación 
con los Estados Unidos, para 
mantener los altos niveles de 
confianza y de una relación de 
respeto mutuo, de dignidad y 
respeto a nuestras soberanías. 
También se habló de un tema 
puntual ligado a la política 
como el tema de migración”. 
La embajada de EE UU en Hon-
duras informó en su página 
oficial que “las Fuerzas Armadas 
de Honduras son socios claves 
en la lucha contra las orga-
nizaciones criminales trans-
nacionales y el tráfico ilícito. 
Durante décadas, las fuerzas 
militares estadounidenses y 
hondureñas han trabajado y 
entrenado juntas en numerosos 
ejercicios de entrenamiento y 
compromisos”. 

1. Medio ambiente
2. Defensa
3. Seguridad
4. Intercambio de informa-
ción para combatir la lucha 
el narcotráfico
5. Amenazas internacionales
6. Migración 
7. Capacitación en el tema 
de radares
8. Fortalecimiento de la 
Fuerza Naval

TEMAS ABORDADOS 

Por: Coralia Maradiaga
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ANUNCIAN DEFENSA Y FFAA 

Tegucigalpa, Honduras

“Después de varias décadas el 
Departamento de Estado de 
Estados Unidos, autoriza el le-
vantamiento de restricciones 
a la Fuerza Aérea Hondureña”, 
informó el titular de Defensa, 
José Manuela Zelaya.
Agregó que es “una muestra clara 
del compromiso de la Presidenta 
Xiomara Castro en la lucha contra 
el narcotráfico y en la Seguridad 
de la región”. 
El Comandante de la Fuerza 
Aérea Hondureña, el general 
Francisco Serrano, expresó su 
entera satisfacción porque está 
desarrollando el componente 
de la compra de dos nuevos 
helicópteros para Honduras este 
próximo 2024 y la reparación de 
su flota de aviones F-5.
Lo anterior luego de que el Depar-
tamento de Estado a través de una 
carta confirmara el levantamiento 
de las restricciones relacionadas 
con la interdicción aérea a Hondu-
ras. Esta decisión fue tomada por 
las recomendaciones del Equipo 
Interinstitucional de Certificación 

y la conclusión del jefe de misión 
de EEUU, que durante diez años 
lo mantenían restringido pero 
Honduras ha demostrado que 
puede emplear procedimientos 
de seguridad adecuados.

Estándares 
Así lo indica el Sistema de In-
tercambio de Información de la 
Nación Cooperante (CNIES) y el 
Memorándum de Entendimiento 
de la Ley de Protección de la 
Soberanía del Espacio Aéreo.
Estas acciones fueron funda-
mentales para convencer al 
Departamento de Estado que 
Honduras ha alcanzado los 
estándares requeridos para 
recibir la asistencia de Estados 
Unidos en materia aérea.
Además, en la conclusión del 
jefe de la Misión de los Estados 
Unidos afirmó que el Gobier-
no de Honduras ha realizado 
avances significativos en la 
implementación de las reco-
mendaciones de ejercicio.
Con la eliminación de las res-
tricciones, Honduras podrá 
reanudar el intercambio de 

“Una muestra clara del compromiso de 
la Presidenta Xiomara Castro en la lucha 
contra el narcotráfico y en Seguridad 
de la región”, dijo el ministro de Defensa, 
José Manuel Zelaya   

José Manuel Zela-
ya, ministro de 

Defensa, afirmó 
el compromiso 

de la Presidenta 
Xiomara Castro 

en la lucha contra 
el narcotráfico.

Honduras recupera 
soberanía aérea después 

de 10 años de restricciones

Honduras recupera 
soberanía aérea después 

de 10 años de restricciones
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datos de rastreo aéreo en 
tiempo real proporcionados 
bajo el Sistema Cooperativo 
de Integración de Información 
Situacional.
Adicionalmente, el levanta-
miento de las restricciones 
posibilita la adquisición de 
partes para las aeronaves 
involucradas en interdicción 
aérea, mejorando así la capa-
cidad operativa de la Fuerza 
Aérea Hondureña.

Soberanía 
Al respecto, el jefe del Estado 
Mayor Conjunto de las Fuerzas 

Actualidad

El jefe del Estado 
Mayor Conjunto, 
José Jorge Fortín, 
destacó que la 
decisión de EEUU 
facilitará la repo-
tenciación de la 
Fuerza Aérea.

Por: Erlin Cruz 

Armadas, José Jorge Fortín 
Aguilar, expresó su agradeci-
miento a la Presidenta Xiomara 
Castro por su compromiso a 
favor de la soberanía nacional.
“Lo importante es el logro que 
ya tenemos, no ha sido fácil, 
pero atrás de todo esta la gran 
confianza que existe por parte 
del Gobierno y las Fuerzas Ar-
madas norteamericanas con la 
administración actual”, destacó. 
Por tal razón, indicó que una 
década después por fin se po-
drán reparar los aviones F-5 
que fueron donadas por EEUU 
en la década de los 80 y entre 
las cláusulas estaba que sólo 
podían ser reparadas por ese 
país norteamericano.
Sobre la compra de varios 
helicópteros por la actual 
gestión gubernamental, res-
pondió que ya se licitaron 
las primeras dos de seis, que 
serán usadas para el combate 
al narcotráfico, combate de 
incendios y asistencia por 
inundaciones.

El levantamiento de las res-
tricciones de Estados Unidos 
a la Fuerza Aérea Hondureña 
permitirá reforzar la lucha 
contra el trafico de drogas 
ya que Honduras contará 
con información en tiempo 
real sobre la presencia de 
aeronaves ligadas al tráfico 
de drogas.   

COMBATE AL TRÁFICO 
DE DROGAS 

Mediante esta carta el Departamento de Estado de EEUU confirmó 
la suspensión de las restricciones a la Fuerza Aérea Hondureña. 
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Canciller Reina y Embajador Javier 
Bu se reúnen con funcionarios, 

congresistas y senadores de EEUU  
Durante la gira diplomática los funcionarios hondureños conversaron e intercambiaron puntos 

de vista sobre temas de la agenda bilateral con representantes del gobierno norteamericano 

Tegucigalpa, Honduras.
 
Las relaciones del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
siguen siendo amplias, fluidas y 
positivas con su par de Estados 
Unidos de América.

El Secretario de Relaciones Ex-
teriores, Eduardo Enrique Reina, 
junto al Embajador de Honduras 
en Washington, Javier Efraín Bu 
Soto, cumplieron una extensa 
agenda de trabajo en la capital 
norteamericana, que incluyó 
acercamientos con congresistas, 
senadores y dos subsecretarios 
de Estado de la administración 
del presidente Joe Biden.
La agenda incluyó el seguimiento 
a la visita que hará en próximas 
fechas a los albergues de niños 
no acompañados en la frontera 
de Estados Unidos con México, 
la Presidenta Xiomara Castro
De igual manera los avances 
en políticas y programas de la 
Presidenta, procesos de desa-
rrollo rural y agrícola, migración, 
menores no acompañados, Salud, 
energía, transporte, comercio, 
inversión, Defensa, Seguridad, 
lucha contra el narcotráfico, 
CICIH, Zede, ambiente económico, 
asociación estratégica, Estado 
de Derecho y Derechos Humanos.

Inicio
El pasado martes, el Secretario 
de Relaciones Exteriores informó 
sobre el encuentro en Washington 
con el congresista Jim McGovern, 
a quien calificó como “amigo de 
Honduras”.
“Conversamos sobre los avances 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro y temas de la 
agenda bilateral con EE UU como 
DDHH, Migración, Estado de 
Derecho, Seguridad, Defensa e 
inversión, @JavierEBS”, escribió 
el embajador Reina en redes 
sociales.
Asimismo, con Rebecca Lissner, 
Asistente Especial del presidente 
Joe Biden y Asesora Adjunta de 
Seguridad Nacional de la vice-
presidenta Kamala Harris, con 
quien abordó sobre las prioridades 
de la agenda bilateral y exponer 
los avances logrados por la Pre-
sidenta Xiomara Castro.

Buenas vibras
El pasado lunes Estados Unidos 
autorizó quitar las restricciones 

Reina junto al 
congresista Henry 

Cuellar quien 
apoya la visita de la 
Presidenta Xiomara 
Castro a los centros 

de menores no 
acompañados en la 

frontera entre EE UU 
y México.

El Canciller 
Eduardo Enrique 

Reina se reunió con 
la Subsecretaria de 

Asuntos Políticos 
Victoria Nuland, 

quien valoró 
la asociación 

estratégica y el 
trabajo conjunto.

VISITA WASHINGTON

“Valoramos 
nuestra asociación 

estratégica 
con Honduras y 
continuaremos 

trabajando juntos 
para apoyar 

a la sociedad 
civil, combatir 
la corrupción, 

fortalecer 
la seguridad 

compartida y crear 
empleos”

Victoria Nuland
Subsecretaria Asuntos 

Políticos de EEUU
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para el intercambio de informa-
ción de datos de rastro aéreo con 
Honduras, informaron el Secre-
tario de Defensa, José Manuel 
Zelaya y el jefe del Estado Mayor 
Conjunto, el general José Jorge 
Fortín tras recibir una carta en la 
que el Departamento de Estado 
confirma la decisión.  
La nueva medida permitirá re-
anudar el intercambio de datos 
de rastreo aéreo en tiempo real 
bajo el Sistema Cooperativo 
de Integración de Información 
Situacional.

Actividad intensa
El Canciller Reina y el Embajador 
Bu también sostuvieron una re-
unión con el congresista Henry 
Cuellar; “hablamos sobre temas 
de interés bilateral entre otros, 
Seguridad, Defensa y Migración. 
Nos manifestó su interés en apoyar 
la visita de la Presidenta Xiomara 
Castro de Zelaya a los centros de 
menores no acompañados en la 
frontera”, escribió. 
Los funcionarios también se 
reunieron con la Subsecretaria 
de Asuntos Políticos, Victoria 
Nuland, quien en un twitter con-
firmó: “Encantados de reunirse 
con el Ministro de Relaciones 
Exteriores de Honduras, Eduardo 
Enrique Reina”.
“Valoramos nuestra asociación 
estratégica con Honduras y con-
tinuaremos trabajando juntos 
para apoyar a la sociedad civil, 
combatir la corrupción, fortalecer 
la seguridad compartida y crear 
empleos”.
Reina valoró el “buen intercambio 
sobre migración, lucha contra la 
corrupción, proceso de reformas 
institucionales de la Presidenta 
@XiomaraCastroZ, Seguridad, Ley 
de Justicia Tributaria e inversión”, 

con la Subsecretaria Nuland.

Día apretado
El pasado miércoles junto al 
Embajador de Honduras en EE 
UU, el Canciller se reunió con el 
Subsecretario para Crecimiento, 
Energía y Ambiente Económico, 
José Fernández, “donde hablamos 
sobre CICIH, Salud, energía, co-
mercio, transporte y los avances 
de las políticas y programas ini-
ciados por la Presidenta Xiomara 
Castro de Zelaya, y cómo afianzar 
la relación bilateral con EE UU”.
El periplo continuó con el con-
gresista Joaquín Castro, “a quien 
agradecimos por su apoyo y 
respaldo al TPS y para una nue-
va designación. Conversamos 
sobre migración, menores no 
acompañados, CICIH, ZEDES y 
los avances del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro de 
Zelaya en Seguridad con respeto 
a los DDHH”.
Siempre en compañía del Em-
bajador Bu Soto, el Secretario 
de Relaciones Exteriores y Coo-
peración Internacional sostuvo 
conversaciones con el Senador 
Jeff Merkle; “sobre las políticas 
del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, entre otros: 
CICIH, Seguridad, Defensa, lucha 
contra el narcotráfico, Salud, 
migración, DDHH, Estado de 
Derecho, comercio e inversión”, 
enfatizó.
El Canciller cerró una jornada in-
tensa reuniéndose con el Senador 
Lindsey Graham; “hablamos sobre 
temas de migración, Defensa, 
Seguridad y apoyo a programas 
de desarrollo rural y agrícola de 
la Presidenta Xiomara Castro en 
compañía del Embajador Bu Soto”.

Con el Senador Jeff 
Merkley, el Canciller 
Reina y el Embaja-
dor Bu conversaron 
sobre temas de inte-
rés binacional como 
comercio, inversión 
y la llegada de la 
CICIH.

El Canciller Reina y 
el Embajador Javier 
Bu junto a la Asistente 
Especial del presidente 
Joe Biden, Rebecca 
Lissner, con quien 
intercambiaron criterios 
sobre las prioridades de 
la agenda bilateral.

El Canciller y Embajador 
Bu Soto visitaron 
al Subsecretario 
de Crecimiento 
Económico, Energía y 
Medio Ambiente, José 
Fernández.

El Secretario 
de Relaciones 

Exteriores, Eduardo 
Enrique Reina, 

junto al Senador 
demócrata Jim 

McGovern, un amigo 
de Honduras.

Por: Carlos Zelaya



8
Lunes 31 de julio de 2023

Tegucigalpa, Honduras.

Por instrucciones de la Presi-
denta Xiomara Castro fueron 
entregadas 203 becas en el 
departamento de Lempira, con 
una inversión de casi 13 millones 
de lempiras, así como el  Bono 
de Oro a 5,012 abuelos y el Bono 
Esperanza a 592 familias.
Asimismo, en el departamento 
de Ocotepeque se otorgaron 998 
becas con una inversión de más 
de seis millones de lempiras, 
1,944 bonos de la tercera edad 
y 285 bonos para discapacidad 
en ese departamento.

A través del Programa de Acción Solidaria, PROASOL, el Gobierno 
del Socialismo Democrático entregó Becas Escolares, Bono de Oro 

y Bono de Esperanza en el occidente 

Entrega de bonos 
y becas en Lempira 

y Ocotepeque

La directora de 
PROASOL, Olga 

Lydia Díaz, entre-
gó kits escolares 

en Lempira.

Los niños se mos-
traron muy felices 

por recibir útiles 
escolares.

Actualidad

XIOMARA LE CUMPLE A SU PUEBLO  
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El programa “Mis Becas para Escalar” abarca hasta el nivel educa-
tivo del tercer ciclo.

Los niños se mostraron muy felices por ser parte del proyecto “Mis 
Becas para Escalar”.

Uno de los niños 
beneficiados 
sonriendo por 
su mochila llena 
de cuadernos y 
lápices.

Los niños y 
jóvenes fueron 
becados, ya que 
existen 3 niveles 
de preben-
das: tipo A: L 
4,000.00, tipo 
B: L 6,000.00 
y tipo C: L 
8,000.00.

La representa-
ción de nuestra 
cultura no pudo 
faltar en la en-
trega de bonos y 
becas.

Actualidad

La titular del Ejecutivo desea 
que los niños y jóvenes sean 
el pilar fundamental para el 
desarrollo del país, por eso está 
otorgando estas becas, Cajas 
de la Esperanza y kits escolares 
para evitar la deserción esco-
lar en los lugares que están en 
vulnerabilidad.
La directora de PROASOL, Olga 
Lydia Díaz, expresó que el Go-
bierno sigue llegando hasta los 
municipios más remotos del 
país, en Lempira llegamos con 
el programa Becas Solidarias, 
PROASOL con sus becas “Mis 
Becas para Escalar”.

El Gobierno Socialis-
ta Democrático está 

llegando a todo el país 
para evitar la deser-

ción escolar. 
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Tegucigalpa, Honduras.
 
Con la finalidad de potenciar 

el desarrollo social, reducir la 
pobreza y generar empleo, Hon-
duras se adhirió a la Corporación 

Andina de Fomento (CAF). 
La Ley fue publicada en el Diario 
Oficial La Gaceta, bajo el De-

creto 38-2023 y Honduras se 
convierte en el país número 21 
que conforma este organismo 

de crédito bilateral. 
La CAF otorga préstamos de 
hasta 2,500 millones de dólares 

Actualidad

Honduras ya forma parte de la
CAF para beneficiar al pueblo 

La Presidenta Xiomara Castro con esta adhesión tiene puesta la mirada en la reducción de la pobreza, 
atender demanda energética a bajos costos y la generación de empleo

PUBLICADO DECRETO EN LA GACETA 

Bajo el Decreto 38-2023 fue publicada en La Gaceta la adhesión de Honduras a la CAF para atender las necesidades del pueblo.
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a sus países miembros con 18 
años de plazo para su cancela-
ción con cinco años de gracia 
y un 4,52 % de tasa de interés.
Sólo en Centroamérica ha in-
vertido más de 4,000 millones 
de dólares, distribuidos en más 
de 30 proyectos de Salud, ener-
gía, transporte, Educación, 
transparencia financiera, agua, 
alimentación y medio ambiente, 
entre otros. 

Beneficios en la región 
Uno de estos ejemplos es Costa 
Rica que obtuvo un préstamo 
de 500 millones de dólares 
para mitigar el impacto de 
la pandemia y promover la 
reactivación económica, El 
Salvador obtuvo 75 millones 

de dólares para programas de 
Salud y Panamá 320 millones 
de dólares destinados al cambio 
climático. 
La Presidenta Xiomara Cas-
tro con la mirada puesta en 
la reducción de la pobreza, 
inversiones para satisfacer la 
demanda energética a bajos 
costos e infraestructura con 
proyectos de nueva construc-
ción, acercó a Honduras a este 
organismo.
Asimismo, para la mejora de 
tramos carreteros o pavimen-
tación de carreteras y sector 
productivo potenciando la 
creación de fondos orientados 
a la producción y generación 
de empleo, entre otros.
La Ley fue sancionada y publi-

cada en La Gaceta para obtener 
esos créditos preferenciales 
porque Honduras los necesita. 
El Gobierno de la República ha 
expuesto la crítica situación de 
las finanzas públicas recibidas 
después de 13 años del Golpe 
de Estado y la instauración del 
régimen que destruyó la endeble 
institucionalidad y ocasionó 
perjuicios económicos y socia-
les de gran magnitud, como el 
endeudamiento, la corrupción y 
el empobrecimiento del Pueblo.

El Ejecutivo 
Honduras se ha integrado a la 
CAF como País Miembro a partir 
del 18 de julio de 2022, con un 
Convenio de Suscripción de 
Acciones de Capital Ordinario 

y fue aprobado el pasado 18 de 
mayo con 66 votos de la Cámara 
Legislativa. 
“El Poder Ejecutivo puede sobre 
materias de su exclusiva com-
petencia, celebrar o ratificar 
convenios internacionales con 
Estados extranjeros u orga-
nizaciones internacionales o 
adherirse a ellos sin el requisito 
previo de la aprobación del Con-
greso, al que deberá informar 
inmediatamente”.
El artículo 245 numeral 13 de 
la Constitución de la Repú-
blica, establece la atribución 
siguiente: El Presidente de la 
República tiene a su cargo la 
Administración General del 
Estado, son sus atribuciones, 
celebrar tratados y convenios, 

ratificar, previa aprobación del 
Congreso Nacional, los Tratados 
Internacionales.
Actualmente la CAF está con-
formada por 21 países de Amé-
rica Latina, el Caribe, Europa 
y 13 bancos privados, es una 
de las principales fuentes de 
financiamiento multilateral 
y un importante generador de 
desarrollo social.
De esta manera, el organismo 
internacional garantiza que 
además de los países miembros, 
también incorpora a institucio-
nes públicas, semipúblicas o de 
derecho privado con finalidad 
social o pública designadas.

Eduardo Enrique Reina 
Canciller de la República

“La Constitución no exige otra formalidad 
más que pase a votación y la votación 
se pasó de manera puntual teniendo los 
votos que eran necesarios para pasar el 
tratado. Se envía al Congreso Nacional, 
se aprueba por el Congreso, se aprobó 
por mayoría, se aceptó la adhesión a 
la CAF y ahora se publica de parte del 
Ejecutivo”

Herlyn Mengívar 
Presidente de Banadesa 

“Mi respaldo a la Presienta Xiomara 
Castro por la adhesión a la CAF, ya que 
esta histórica decisión permitirá que se 
atienda a las comunidades más empobre-
cidas y marginadas del país con gestión 
de proyectos y creación de programas 
que lleguen hasta los productores más 
pequeños históricamente en condiciones 
de vulnerabilidad” 

Rodolfo Pastor 
Ministro de la Presidencia

“Honduras se beneficiará como resultado 
de esta adhesión a la CAF con acceso 
a recursos frescos en condiciones muy 
favorables y en ese sentido, eso permitirá 
que tanto al sector público como privado 
puedan gozar de esos beneficios y utilizar 
estos recursos para hacer la inversión 
que tanto urge en el país”

Ramón Barrios
Diputado del CN

“El 18 de mayo afirmamos que la Cons-
titución en el artículo 215 nunca con-
templa la lectura, ni la ratificación del 
acta de aprobación, como requisito para 
enviarla al Ejecutivo para su sanción. 
Felicito a la Presidenta Xiomara Castro 
por la oportuna decisión de sancionar 
la adhesión a la CAF”

La adhesión de Honduras al CAF fue aprobada por la Cámara Legislativa el pasado 18 de mayo con un 
total de 66 votos. 

La CAF es una entidad financiera de la región que garantiza recursos 
en condiciones favorables a los países miembros. 

Actualidad

Por:  Erlin Cruz
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Actualidad

Adhesión a la CAF es 
legal y constitucional

La sanción y publicación de la incorporación de Honduras a la CAF 
esta apegada en Ley coinciden diferentes sectores del país   

APROBADA POR MAYORÍA EN EL CN

El vicepresidente del CN, Hugo Noé Pino, dijo que la adhesión a la CAF tiene vigencia por haber sido aprobada en el Legislativo.

El expresidente Manuel Zelaya afirmó que el decreto de la CAF aprobado por el CN es legal y constitucional.

Rosangel Sandoval afirmó que quienes impulsaron el golpe de Estado de 2009 ahora cuestionan la adhesión a la CAF aprobada por mayoría en el CN.

La adhesión de Honduras a la CAF es legal, afirmó Carol Meraz, al compartir en redes sociales declaraciones del abogado Joaquín Mejía quien también destacó la legalidad de la incorporación al organismo regional de crédito.
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Tegucigalpa, Honduras.

La titular del Poder Ejecutivo, 
Xiomara Castro, vetó la Ley de 
Educación Integral de Prevención 
al Embarazo Adolescente por no 
cumplir su objetivo de cuidar a 
las niñas y jóvenes.
La Mandataria anunció que esta 
Ley regresa al Congreso Nacional, 
CN, para su estudio de nuevo.
“Con la fórmula “VUELVA AL CON-
GRESO” veté esta Ley, por no cum-
plir su finalidad de ser integral y 
prevenir los embarazos en adoles-
centes de acuerdo a las razones 
expuestas en los fundamentos 
del veto”, confirmó la Presidenta 
en sus redes sociales.
De esta manera, el Congreso Na-
cional deberá retomar la revisión y 
análisis de la normativa que había 
sido aprobada en marzo 2023 
por los diputados de la Cámara 
Legislativa.

Fundamentos del veto
En los fundamentos expuestos, la 
Mandataria planteó que si bien la 
normativa recoge el interés público 
de contribuir para la Educación de 
los adolescentes, esta no cumple 
la finalidad de brindar Educación 
integral para la prevención del 
embarazo adolescente, ya que 
adolece de una respuesta ade-
cuada, a los valores inherentes 
a la Educación del hogar, a las 
oportunas demandas de comu-
nidades de madres y padres de 
familia, igual que de científicos y 
médicos especialistas, en armonía 
con la Secretaría de Educación, 
Salud, Desarrollo Social y otras 
organizaciones del Estado.             
Expuso que es necesario definir 
claramente el papel de cada su-
jeto obligado, integrando a los 
diferentes sectores mencionados 
desde la formulación de la ley, la 
definición de las políticas públicas 

y medidas adecuadas para la 
prevención de los embarazos de 
niñas y adolescentes.   

SEDESOL listo para colaborar 
José Carlos Cardona, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social, 
SEDESOL, destacó la determinación 
de la Mandataria de vetar la Ley.

“Como Gabinete Social nunca 
fuimos consultados para la ela-
boración de dicha Ley y estamos 
a la orden, para colaborar a nivel 
interinstitucional e intersectorial 
en la elaboración de una nueva 
propuesta en la que se consulte 
previamente a todos los sectores”, 
indicó.

CN asume el desafío 
De su lado, la diputada proyec-
tista de la Ley, Scherly Arriaga, se 
comprometió a asumir el desafío 
desde el Congreso Nacional de 
construir una política pública en 
la materia con las recomendacio-
nes planteadas por la Presidenta 
Xiomara Castro.    
La parlamentaria sostuvo que hay 
cifras innegables sobre las niñas 
en Honduras, “detrás de cada niña 
embarazada hay un delito o un 
crimen y casi todos en impunidad”.    
En marzo pasado el CN informó 

que la Ley de Educación Integral 
fue aprobada con la dispensa de 
dos debates con 57 votos a favor, 
40 en contra y cinco abstenciones.
La Ley escudriñaba suscitar en 
todas las modalidades del método 
educativo público y privado la 
enseñanza de prevención al em-
barazo adolescente basada en un 
enfoque de derechos, condiciones de 
libertad, igualdad, discriminación y 
obediencia a la dignidad humana.
La norma también indicaba pre-
venir embarazos no deseados y 
difundir el conocimiento del uso 
de los métodos anticonceptivos 
modernos.
En ese momento la Coordinadora 
Residente de las Naciones Unidas 
en Honduras, Alice Shackelford, 
manifestó que el país tiene los 
"niveles más altos" de embarazos 
jóvenes en América Latina.

En junio en un comunicado 
las Naciones Unidas en Hon-
duras respaldó la importan-
cia crítica de esta Ley en la 
prevención de embarazos de 
niñas y adolescentes, por lo 
que solicitó respetuosamen-
te la sanción de la Presidenta 
a dicha Ley como parte del 
compromiso del Gobierno 
en torno a los derechos de 
la niñez en el país.

RESPALDO 
DE LA LEY 

Actualidad

Xiomara vetó Ley por no cumplir su finalidad 
de ser integral y prevenir embarazos

La titular del Poder Ejecutivo retornó al Congreso Nacional 
la Ley de Educación Integral de Prevención al Embarazo Adolescente 

DETERMINACIÓN 

La Mandataria Xiomara Castro vetó Ley de Educación Integral de Prevención al Embarazo Adolescente

Por: Coralia Maradiaga
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Caracas, Venezuela. 

El expresidente Manuel Zelaya 
acompañado de la diputada pre-
sidenta de la Comisión de Relacio-
nes Internacionales del Congreso 
Nacional, Xiomara “Pichu” Zelaya, 
viajó a Venezuela para participar 
en la conmemoración de los 69 
años del eterno Comandante y líder 
bolivariano, el Presidente Hugo 
Chávez Frías, quien luchó contra 
el cruel modelo de explotación del 
imperialismo.
Zelaya informó en sus redes sociales: 
“Asistimos en Caracas al aniversario 
de nacimiento del Presidente Hugo 
Chávez Frías y su legado histórico 
de lucha contra el imperialismo, 
y el cruel modelo de explotación 
Neoliberal, que ha corrompido las 
élites económicas y empobrecido 
los pueblos de América Latina y 
El Caribe”. 
El exmandatario hondureño com-
partió imágenes de su visita al 
país sudamericano, a donde llegó 
acompañado de la diputada, 
Xiomara “Pichu” Zelaya y otros 
funcionarios hondureños.

Festejo en Venezuela 
En un tuit el presidente venezolano 
Nicolás Maduro expresó que “el 
recuerdo del Comandante Hugo 
Chávez nos hace mirarnos hacia 
adentro, nos provoca una sonrisa 
y nos saca una lágrima; su ejemplo 

y enseñanzas son una poderosa 
fuerza inspiradora para este y 
todos los pueblos que luchan por 
una humanidad más justa. Junto 
al pueblo decimos: ¡Felices 69 Años 
Comandante!”.
La nación venezolana rindió ho-

menaje al Comandante Chávez 
en su natalicio con el lanzamiento 
de fuegos artificiales, canciones 
tradicionales de su gusto y expre-
siones de nostálgica en todas las 
plazas a lo largo y ancho del país.
Las autoridades venezolanas reu-

nidas en el Cuartel de la Montaña 
en la capital recordaron su reseña 
revolucionaria.
También varios líderes internacio-
nales transmitieron su mensaje en 
honor al líder bolivariano.
Los integrantes del Partido Socia-

lista Unido de Venezuela, PSUV, 
junto al pueblo participaron en un 
evento encabezado por el primer 
vicepresidente del partido Dios-
dado Cabello.
Cabello aseveró que “los días 28 de 
julio son especiales en Venezuela 
porque nos pone a todos en la 
órbita de Hugo Chávez. En este 
día, te recordamos con amor y 
alegría porque despertaste ese 
sentimiento en el pueblo”.
Barinas es el pueblo natal de Chá-
vez, donde también se le rindió una 
cálida distinción con un cohetazo 
en la calle Bolívar.

• “Aquí estoy parado firme. 
Mándeme el pueblo, que yo 
sabré obedecer. Soldado 
soy del pueblo, ustedes 
son mi jefe”.

• “Ayer vino el diablo aquí. 
En este mismo lugar huele 
a azufre todavía”.

• “Si yo me callo, gritarían 
las piedras de los pueblos 
de América Latina, que 
están dispuestos a ser 
libres de todo colonialis-
mo después de 500 años 
de coloniaje”.

• “Águila no caza moscas”.

FRASES RECORDADAS 
DEL COMANDANTE 

CHÁVEZ

Actualidad

Expresidente Zelaya en 
conmemoración de los 69 años 

del líder bolivariano Hugo Chávez
“El recuerdo del Comandante Hugo Chávez nos hace mirarnos hacia adentro, nos provoca una 

sonrisa y nos saca una lágrima”, dijo el presidente de Venezuela, Nicolás Maduro 

EN CARACAS, VENEZUELA 

El expresidente Manuel Zelaya viajó a Venezuela junto con la diputada, Xiomara “Pichu” Zelaya para con-
memorar el cumpleaños número 69 del líder bolivariano, Hugo Chávez.

Los venezolanos rindieron homenaje al Comandante Chávez con el lanzamiento de 
fuegos artificiales y canciones tradicionales. 

Imagen del Cuartel de la Montaña 4F al cual el Comandante Hugo Chávez lo caracterizó 
como la continuación de la gloriosa Batalla de Carabobo.

Por: Coralia Maradiaga
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Una comitiva hondureña de la 
Secretaría de Relaciones Ex-
teriores llegó a la ciudad de 
Caracas, República Bolivariana 
de Venezuela, para discutir los 
avances en la agenda de coo-
peración bilateral.
La comitiva fue integrada por 
Gerardo Torres, Vicecanciller de 
Política Exterior, Cindy Rodríguez, 
Subsecretaria de Cooperación 
y Promoción Internacional y la 
Embajadora de Honduras en Ca-
racas, Scarleth Romero, quienes 
se reunieron con funcionarios de 
la Cancillería venezolana para 
optimizar la relación bilateral.
Ambas naciones llevaron a cabo 
la Primera Reunión denominada 
“Mecanismo de Consultas Políti-
cas” en donde trataron 22 puntos 
de acción para la constitución 
de los acuerdos de cooperación.
En el transcurso de este año la 
Delegación Mixta desarrollará 
proyectos de mancomunidad en 
materia de vivienda, energía, 
combustible, comercio agrícola, 
turismo, conectividad aérea, 
arte, educación, entre otros.

Vicecancilleres de Honduras y Venezuela 
evalúan avances de la cooperación  

Entre los temas se trataron las acciones conjuntas que puedan tener en organismos 
de integraciones regionales y multilaterales como la Comunidad de Estados 

Latinoamericanos y Caribeños, CELAC, y la ONU

REUNIÓN DEL MECANISMO DE CONSULTAS POLÍTICAS 

La Comisión Mixta de Honduras y Venezuela realizaron la Primera Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas.

En la reunión estuvieron Gerardo Torres, Vicecanciller de Política Exterior, Cindy Rodríguez, Subsecretaria de 
Cooperación, Amable de Jesús Hernández y Mario Suazo, director y subdirector de INJUPEMP, Rander Peña 
Ramírez, viceministro de la Cancillería de Venezuela y otros funcionarios venezolanos.

Gerardo Torres, Vicecanciller de Política Exterior, en Caracas, 
Venezuela firmó acuerdos de cooperación entre naciones.

El año pasado el gobernante 
de Venezuela, Nicolás Madu-
ro, recibió las credenciales de 
la embajadora de Honduras 
en Caracas, Scarleth Rome-
ro, autorizando de nuevo la 
restitución de las relaciones 
bilaterales.

RELACIÓN BILATERAL

Otra parte de la comitiva es-
tuvo integrada por Amable 
de Jesús Hernández y Mario 
Suazo, director y subdirector 
del Instituto Hondureño de 
Jubilaciones y Pensiones de 
los Empleados Públicos, IN-
JUPEMP, quienes firmarán un 
Memorándum de Entendimiento 
para dar asistencia técnica en 
la construcción de viviendas 
con el Ministerio de Gran Misión 
Vivienda Venezuela.

Intereses binacionales 
Rander Peña Ramírez, Vicemi-
nistro para América Latina de  la 
Cancillería de Venezuela expresó 
en su red social: “Recibimos en la 
Casa Amarilla de la @cancilleria, 
al Vicecanciller de la República 
de Honduras Gerardo Torres, con 
quien realizamos 1era reunión 
del Mecanismo de Consultas 
Políticas entre Vicecancilleres, 
pudimos repasar todos los temas 
de interés binacional, regional 

y global”.
“Entre Honduras y Venezuela se 
ha configurado un nuevo mapa 
de cooperación integral luego de 
años de silencio. ¡EXTRAORDINA-
RIA JORNADA PARA NUESTROS 
PUEBLOS!” dijo en un tuit Peña.
Mientras que el vicecanciller 
hondureño Torres, dijo en su 
cuenta que “Honduras y Vene-
zuela definimos nuestro Plan de 
Trabajo Binacional, enfoque en: 
Vivienda, Energía, Combustible, 

Comercio Agrícola, Turismo, 
Conectividad Aérea, Arte, Edu-
cación y otros. Agradecemos al 
Vice Canciller @RanderPena  y a 
la @Cancilleria su hospitalidad. 
@CancilleriaHN”. Igualmente, se 
revisó la interpretación de accio-
nes conjuntas que puedan asumir 
en organismos de integración 
regional y multilateral como la 
Secretaría General Iberoameri-
cana, SEGIB, la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y 
Caribeños, CELAC, y la Organi-
zación de Naciones Unidas, ONU. 
El país sudamericano y el país 
cinco estrellas mantienen vín-
culos diplomáticos desde el 22 
de junio de 1891.

Por: Coralia Maradiaga
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras. 

El expresidente Manuel Zelaya 
dijo que la Comisión Interna-
cional Contra la Corrupción y la 
Impunidad en Honduras, CICIH, 
viene a pesar que la oligarquía y 
sus voceros no la quieren.
En su red social en twitter el 
exmandatario le contestó al Can-
ciller Eduardo Enrique Reina 
quien también reaccionó sobre la 
pronta llegada de la CICIH al país 
ante el rechazo de los sectores de 
oposición a la Comisión.   
“Estimado Canciller, las explica-
ciones, tus enemigos no las creen 
y tus amigos no las necesitan. La 
CICIH viene, a pesar que la oligar-
quía y sus voceros le temen y no 
la quieren. La CICIH viene y nadie 
la detiene, la CICIH viene y nadie 
la detiene, pero al corrupto no le 
conviene por que tiene miedo que 
lo condene. Hay que hacer can-
ción”, reaccionó el expresidente.
El Canciller Reina cuestionó que 
sectores buscan generar incer-
tidumbre luego de la salida del 
país del equipo de expertos de 
la Organización de las Naciones 
Unidas, ONU, que recién visitó el 
país para trabajar con el Gobierno 
en la instalación de la CICIH.   
“Ante las especulaciones mali-
ciosas que buscan generar in-
certidumbre, sobre la salida del 
equipo de expertos de ONU-CICIH 
sin dar declaraciones al concluir 
esta primera visita. Es importante 
subrayar que el Equipo de Expertos 
manifestó claramente a los medios 
de comunicación, que el objetivo 
de esta primera misión que duraría 
dos semanas era: Reuniones con 
los actores fundamentales en el 
tema de justicia para preparar 
un análisis de la situación del 
país y retornar próximamente 
avanzando paralelamente en la 
negociación del Convenio que dará 
vida a la CICIH. Ellos retornarán 
en poco tiempo. No tenía porqué 
dar declaraciones adicionales. Lo 
importante es que se avanza en el 
trabajo con ONU y la posición de 
nuestro Gobierno y la instrucción 
de la Presidenta @XiomaraCastroZ 
es que el Convenio que dé vida a la 

“La CICIH viene a pesar 
que la oligarquía y sus 
voceros no la quieren”

El exmandatario aseveró que a los corruptos no les conviene la llegada del organismo 
porque tienen miedo a ser condenados  

EXPRESIDENTE MANUEL ZELAYA

CICIH este suscrito lo más pronto”, 
escribió Reina en su red twitter.

Reuniones de Indagación 
La Presidenta Xiomara Castro 
recibió a la misión técnica de 
expertos de la ONU y pidió al Se-
cretario de las Naciones Unidas, 
Antonio Guterres, que apoyo al 
Gobierno a instalar la CICIH de 
la forma más ágil.
A la vez los expertos de la ONU 
sostuvieron reuniones para am-
pliar los temas relacionados al 
combate de la corrupción e im-
punidad. Primero se reunieron 
con la Comisión de Alto Nivel 
del Gobierno conformada por el 
Canciller Enrique Reina, la titu-
lar de Finanzas, Rixi Moncada y 
el Secretario de Transparencia 
y Lucha Contra la Corrupción, 
Edmundo Orellana.
También sostuvieron pláticas con 
la directiva del Congreso Nacional, 
CN, para establecer los avances 
en los decretos que les interesan 
estudiar, además conversaron 
con los magistrados de la Corte 
Suprema de Justicia.
La Misión de Expertos de igual 
forma dialogó con la Comisión 
Nacional de Bancos y Seguros, 
CNBS, sobre el sistema financiero 
y el lavado de activos. 
La ONU envió la misión de expertos 
al país a inicios del mes de julio, 
para avanzar en  la instalación de 
la Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH.

Por: Coralia Maradiaga

-Presidenta Xiomara Castro
-Comisión de Alto Nivel del 
Gobierno
-Junta Directiva del Con-
greso Nacional
-Bancada de LIBRE
-Magistrados de la Corte 
Suprema de Justicia
-Autoridades de la CNBS

REUNIONES DE LA 
MISIÓN DE LA ONU 

DURANTE SU VISITA A 
HONDURAS 
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras. 

La Comisión Interinstitucional 
Contra la Explotación Sexual, 
Comercial y Trata de Personas 
de Honduras (CICESCT), en el 
marco del Día Mundial Contra 
la Trata de Personas, otorgó 
placas de reconocimiento a 70 
instituciones, oenegés, entes 
de sociedad civil y organismos 
internacionales que han unido 
trayectoria y esfuerzos contra 
esta forma de neoesclavismo, 
constituido en el tercer delito 
más lucrativo de la actualidad.
La actividad se efectuó en el 
Salón Morazán de Casa Pre-
sidencial, que lució abarro-
tado de autoridades de los 
entes públicos y privadas que 
conforman la CICESCT, cuerpo 

diplomático, funcionarios de 
la Agencia Técnica de Investi-
gación Criminal y de la Policía 
Nacional, fiscales del Ministerio 
Público, miembros de iglesias e 
invitados especiales.
Súa Martínez, Secretaria Eje-
cutiva de CICESCT, estuvo 
acompañada de la Designada 
Presidencial Doris Gutiérrez, en 
representación de la Presidenta 
Xiomara Castro, de Lizeth Coello, 
titular de la Dirección de Niñez, 
Adolescencia y Familia (Dinaf), 
de la Subsecretaria de Gober-
nación, Carmen Haydée López 
y sus similares del Ministerio 
de la Presidencia y Seguridad, 
Dessire Flores Dubón y Julissa 
Villanueva; así como las magis-
tradas de la Corte Suprema de 
Justicia Odalis Nájera y Martha 

Merino, entre otros.
Datos de las Naciones Unidas 
dan idea de la monstruosa e 
inhumana dimensión de este 
flagelo que afecta a menores 
de edad, mujeres y hombres, 
por igual. 

Méritos
En este acto se le entregaron 
placas de reconocimiento a 
la Presidenta Xiomara Castro, 

porque ha elevado a tema de 
Estado la lucha y combate contra 
la Explotación Sexual Comercial 
y Trata de Personas de Honduras, 
destacó Súa Martínez, a nom-
bre de CICESCT. Asimismo, a la 
familia del ex fiscal de la Niñez, 
Rodolfo Mateo Galos Herrera, 
recientemente fallecido, entre 
otros que fueron homenajeados.
En ese sentido, Martínez señaló 
que “es importante para noso-
tros como Comisión reconocer 
el gran trabajo y enorme apoyo 
que hemos recibido de todas las 
instituciones estatales, ONG y 
organismos internacionales, que 
han dicho sí y han mantenido 
presencia en todas nuestras 
actividades, durante la campaña 
Corazón de la Refundación”.
En esta nueva campaña se 

busca reducir la vulnerabilidad 
de las potenciales víctimas de 
trata de personas concien-
ciando a la población y se 
entere, conozca y participe 
activamente en las acciones de 
prevención del delito; alentar 
la participación ciudadana 
masiva, generar espacios de 
opinión y debate respecto de 
su rol en la erradicación de 
este delito.
Martínez, de igual forma, 
destacó que la Mandataria 
duplicó el presupuesto a la 
entidad lo que acrecentó la 
presencia de las instituciones 
que la componen en lugares de 
donde emanan las denuncias 
y quejas de las víctimas.

CICESCT reconoce labor 
de más de 70 instituciones 

contra la trata de personas 
La actividad se desarrolló en Casa Presidencial y permitió además la firma de un convenio 

de adhesión de la oenegé Fundación Panamericana de Desarrollo

DÍA MUNDIAL CONTRA LA TRATA DE PERSONAS  

En la jornada la titular de CICESCT y el abogado Alex Josué Murillo, firmaron el convenio de adhesión de la Fundación Panamericana de Desarrollo al organismo interinstitucional.

La titular de CI-
CESCT, Súa Martí-
nez, la Designada 

Presidencial, Doris 
Gutiérrez, delega 
de la Presidenta 

Xiomara Castro y 
la Subsecretaria 

de Seguridad, 
Julissa Villanue-
va, integraron la 

mesa principal.

En el acto de 
homenaje se 
presentaron 
avances de la 
película “Sound 
of Freedom”, 
Sonido de Liber-
tad, que analiza 
la trata de ni-
ños en países de 
América Latina, 
especialmente 
en México.

Por: Carlos Zelaya 

Entre 2021 y 2022 la CICESCT 
logró rescatar a 134 víctimas 
de la trata; en lo que va de 
2023 la liberación de víc-
timas supera 40, la mayor 
parte mujeres y menores de 
edad de ambos sexos.

VÍCTIMAS 
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Opinión

EDITORIAL

unque no parezca creíble, las órdenes de la 
oposición política están giradas a todas las 
instancias por donde el Partido Nacional tiene 
presencia directa, indirecta, disfrazada o 
pública, enviadas a las instancias intermedias 
y de base por el tripartidismo hacia todas las 
estructuras organizativas en las cuales hay 
una influencia determinada.
Esta especie de línea ideológica está siendo 
transmitida a entidades sociales, políticas, 
eclesiásticas, académicas, en fin, a todas 
aquellas estructuras empresariales, académi-
cas, eclesiásticas, sociales o políticas.
A pesar de que el gobierno de Xiomara Castro 
ha realizado los esfuerzos más ingentes para 
resolver el Estado de la inanición en que fue 
recibido, el tripartidismo día con día se dedica 
a establecer una línea de acción conspirativa, 
disfrazada esa animadversión de ropajes 
académicos (Julieta Castellanos), de com-
bate a la corrupción (Gabriela Castellanos), 
de respeto a la familia (iglesias católicas y 
protestantes), combate al gobierno de Xi-
omara Castro  (tripartidismo), respecto a la 
propiedad privada (Cohep y empresarios), 
combate al comunismo venezolano y cubano 
(Romeo Vásquez Velásquez), etc.

En el decurso de los días, la oposición inorgánica 
hasta el momento ha emprendido una cam-
paña mediática y política contumaz y desen-
frenada. Todos aquellos cuadros ideológicos 
que fueron proclives a la dictadura y a ello se 
han agregado otros de apariencia neutral 
y de posiciones indefinidas que ni cortos ni 
perezosos se han incorporado a la vocinglería 
disfónica que como dice Leticia Salomón, voz 
dicotómica frente a Julieta Castellanos, se 
dedica a cuestionar acremente toda acción 
gubernamental por muy buena que esta sea.
Ya lo ha expuesto Leticia Salomón, en la selva 
de las comunicaciones masivas, cualquier 
personaje ignorante y fanático ha lanzado 
las más irracionales declaraciones. 
El ámbito político e ideológico que rodea a 
Libre y al gobierno de Xiomara Castro es y será 
un borbolló de contradicciones ideológicas, 
naturales a dos mundos contrapuestos, la 
visión de la equidad y justicia social, en con-
tra de la visión de la explotación y el poder 
oligárquico.
El choque ideológico es inevitable en la crisis 
que genera que Libre haya alcanzado el poder 
de la nación. Y quienes perdieron  el apoyo 
del pueblo que los condena irremisiblemente.

Inevitable será la lucha frontal de 
“LIBRE” contra la oposición política

A

INDICADOR
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l pensamiento medieval de los pastores, 
sacerdotes y dirigentes ideologizados de 
las iglesias católica y evangélica sigue 
realizando análisis descabellados de la 
realidad nacional, del contexto político 
y de, esencialmente, el gobierno de Xi-
omara Castro.
El asunto es que el gobierno está propo-
niendo la “Ley de Educación Integral de 
Prevención al Embarazo Adolescente en 
Honduras”, cuyo primer artículo señala 
que su objetivo es promover y garantizar 
la educación integral de prevención al 
embarazo adolescente, basada en los 
derechos correspondientes, en las mo-
dalidades del sistema educativo público 
de gestión estatal y de gestión privada 
no gubernamental.
Esta ley propone desarrollar las capaci-
dades en condición de libertad, igualdad sin 
discriminación, proporcionar información 
científica sobre el tema de la sexualidad 
de acuerdo con la formación integral 
de la persona, fomentar una conducta 
responsable para el ejercicio de la sexu-
alidad, estimulando la postergación del 
inicio de las relaciones sexuales, hasta 
que la persona alcance la madurez física, 
emocional y mental.
Otros elementos que se plantean en la 
Ley son, por ejemplo, la prevención de 
embarazos no deseados, al tiempo que 
se difunden los métodos anticonceptivos 
modernos en adolescentes sexualmente 
activos y en madres adolescentes. Se 
propone por otro lado, promover los 
hábitos de prevención de enfermedades 
de transmisión sexual, entre otros, tam-
bién se habrá de prevenir la deserción 
escolar, y la prevención de los diversos 
tipos de violencia y las prácticas sexuales 
coercitivas, el abuso y la violencia sexual.
Tal vez esta Ley tenga un vacío muy 
importante, en la prevención del em-
barazo de las adolescentes y es que la 
familia, origen y destino del crecimiento 
demográfico, no está contemplada como 
protagonista del proceso de reproducción 
humana. La niña adolescente deviene 
de la familia y vuelve a la familia todo 
el tiempo en que dura su educación, si 
bien podría decirse que la educación es 
un elemento determinante en la conci-
entización correspondiente, la familia es 
el centro esencial de la formación de los 
hijos, nietos, sobrinos o ahijados. Debería 
contemplarse la posibilidad de fundar un 
Ministerio de la Familia Hondureña, pero, 
este es otro tema que es concomitante 
con el espíritu de esta ley.

Ley educativa integral 
de prevención 
del embarazo 

adolescente en  
Honduras

E
Galel 

Cárdenas
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Opinión

Voy a decir 

verdades 

amargas; 

pero nada 

expresa-

ré a usted 

que no sea 

cierto, 

justo y 

honrada-

mente 

dicho.”

Emiliano 
Zapata

sos virulentos ataques y arremetidas, que in-
tentan desestabilizar, el gobierno del socialismo 
democrático que conduce nuestra presidenta 
Xiomara, a través de esa revuelta y agitación 
golpista, no nos extraña, por cuanto provienen, 
de parte de sectores ultraderechistas fascistas 
oligárquicos, la “sociedad civil” traidora y 
vendida, así como de  un sector de  la gusanera 
“gringa”, los “escribidores” a destajo, y esa recua 
de medios corporativos de idiotización masiva, 
quienes, en contubernio y complicidad con la 
pandilla prepago  “Hermes”, sectores de las 
iglesias, católica y evangélica y el sector más 
retardatario de la empresa privada,  se resisten 
a abandonar el poder  y entregarlo al Soberano, 
al tiempo que intentan, toda clase de artimañas 
y triquiñuelas que les permitan, mantener las 
coimas, el saqueo, la corrupción y  sus privilegios. 
Pero no nos engañemos. Todo y cuanto sucede, no 
conlleva otro fin, que el preparar el camino y las 
condiciones, para la desarticulación del proceso 
de Liberación Nacional que ha emprendido el 
pueblo hondureño y que tanta persecución, 
represión y muerte le ha costado, razón por 

la cual, los golpistas recurren a esa campaña 
anticomunista y a esa narrativa manipuladora, 
productora de miedo y desinformación, con la 
que pretenden, usurpar el poder.
Frente a este panorama, es urgente, que las Fuerzas 
Armadas, a través de la jefatura del Estado Mayor 
Conjunto, analice las actuaciones y conductas de 
sus ex miembros, quienes aún mantienen vínculos 
institucionales y los llame al orden, así mismo 
ponga en cintura, a  reservistas, coroneles y 
generales golpistas en situación de retiro, quienes, 
por intermedio del llamado, Frente Cívico para 
la Defensa de la Democracia y otras instancias, 
se dedican a provocar  crisis, en perjuicio de los 
procesos democráticos, dejando mal parada a 
la institución, ya que, con ese comportamiento 
e irrespeto, ponen en entredicho la lealtad y 
compromiso que el cuerpo castrense ha jurado  
hacia nuestra Constitución y consecuentemente, 
hacia la primera magistratura de nuestro país, 
conducida por nuestra Presidenta Xiomara. 

General Fortín, tiene la palabra, el pueblo 
lo reclama.

La revuelta 
golpista

Dagoberto 
Posadas

E

l verano del norte de Suecia, y de la región nórdica, 
se caracteriza por sus largas noches blancas (dias 
de mayor cantidad de luz solar) y fríos veranos, 
siendo esta la razón principal por qué la mayoría 
de la gente prefiere pasar sus vacaciones en el 
sur de Europa, y también en lugares aún más 
lejanos y exóticos. Sin embargo en estos tiempos 
de crisis e incertidumbre, la gente prefiere irse a 
sus casas de campo (los que las tienen) y gozar 
de la hermosa naturaleza que tiene el país. Este 
pues es un tiempo de descanso a pesar de. 
En los últimos tiempos, sin embargo, este clima 
de tranquilidad artificial está siendo sustituido 
por las cada vez más inquietantes noticias pro-
venientes de los diversos frentes de esta guerra 
híbrida global, y en la que más que desescalar 
el conflicto crece en amplitud y profundidad; 
ejemplo de ello son las declaraciones de los 
responsables políticos en la última Cumbre de la 

OTAN en Lituania que más que ser un llamamiento 
a la paz y a la negociación parecen ser una huida 
hacia adelante, alimentando de paso el fuego. 
Por otro lado, las reacciones rusas ante los 
resultados de las últimas ofensivas ucranianas 
dan la impresión que ellos han perdido interés 
en parar la contienda, al menos hasta alcanzar 
sus objetivos estratégicos. 
Por lo demás, el humo producido en los diversos 
frentes en esta cuasi guerra mundial impide 
ver el panorama con claridad. La ciudadanía 
se encuentra inerme ante la disonancia que se 
produce entre lo que dicen los gobiernos y medios 
y lo que realmente está ocurriendo en la guerra. 
Pero esta situación es percibida solamente por 
los más avispados y mejor informados; el resto 
debemos contentarnos con seguir en esta burbuja 
y continuar escuchando noticias positivas desde 
el frente. 

E

Alexis Mondragón
Estocolmo, Suecia.

Regreso a casa
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Para cualquier observador cercano o 
distante de la realidad nacional, de dentro 
o de fuera del país, la situación actual es, 
definitivamente, confusa, contradictoria e 
incomprensible, peor si quiere informarse 
a través de los diferentes medios de co-
municación, de lo que opinan connotadas 
figuras públicas, más 
de algún líder religioso 
y uno que otro analista 
marcadamente “anti” 
todo lo que tenga que 
ver con el gobierno de 
la presidenta Xiomara 
Castro o del partido 
Libertad y Refundación 
(LIBRE). Da la impre-
sión de que el espacio 
público alberga una 
proliferación de visio-
nes particulares que 
interpretan a su antojo 
lo que creen que el país 
es y no lo que realmen-
te es, de acuerdo a sus 
intereses personales, 
partidarios, gremiales, 
religiosos y de cual-
quier índole.
 
La realidad es que 
apenas estamos saliendo de una o quizás 
de la etapa más negra de la historia de 

nuestro país, presidida por el partido 
Nacional para vergüenza de muchos de sus 
militantes y con el sello del expresidente 
Juan Orlando Hernández hoy preso en una 
cárcel de Estados Unidos acusado por 
sus vínculos con el narcotráfico. Todavía 
estamos sufriendo las consecuencias de su 
ambición desmedida, de la hipercorrupción 
que impulsó, del saqueo de las arcas del 
Estado, del endeudamiento abusivo, del 
descuido de la salud y la educación, de la 
militarización del Estado en general, de 
la criminalización de la protesta, de su 
forma particular de convertir en cómplices 
a todos los que gravitaron a su alrededor 
y de su estilo de manipular la ley y la 
misma Carta Magna, haciendo realidad la 
prohibición constitucional de ser reelecto 
como presidente de la república, sin que 
ninguno de sus seguidores y cómplices 
dijera o hiciera nada.
 
Lo que sucede en la actualidad tiene ese 
antecedente que marcará la historia del 
país por muchos años y nos obligará a todos 
los hondureños a pagar las consecuen-
cias, mientras los cómplices siguen ahí, 
queriendo blanquear sus culpas agitando 
los fantasmas del pasado para asustar 
a los ingenuos, exacerbando el espíritu 
“anti”, promoviendo la inconformidad, 
atizando las emociones, polarizando el 
debate, confrontando a los hondureños, 
motivando el desencanto y tratando de 

evitar que el torrente de estiércol heredado 
por su partido los sepulte políticamente, 
como ocurrió con el partido Liberal por 
su miope y lamentable papel en el golpe 
de Estado de 2009, del que aún no se 
recupera y difícilmente lo haga en los años 
y contiendas venideros.
 
De lo expuesto podemos deducir que la 

coyuntura está 
marcada por la 
contraposición de 
dos fuerzas y sus 
respectivos bloques: 
los que representan el 
pasado vergonzoso (el 
partido Nacional y el 
exmandatario Juan 
Orlando Hernández) 
y los que representan 
una forma distinta 
de ver el país y sus 
necesidades (el 
partido LIBRE y la 
presidenta Xiomara 
Castro), que gana-
ron las elecciones 
de 2021 de manera 
contundente, nos 
guste o no nos guste, 
porque la democracia 
es eso y nos obliga a 
todos a aceptar los 

resultados electorales, darle oportunidad 
a los nuevos y prepararse para la próxima 

contienda. Esto parece claro y natural para 
los que estudian principios básicos de la 
democracia, pero no para el partido Nacional 
y muchos de sus aliados 
entusiastas o vergon-
zantes, visiblemente 
antidemocráticos, que 
abogan por su fracaso, 
agitan las emociones de 
los conservadores de 
otros países para obte-
ner su respaldo ante las 
locuras que quisieran 
convertir en realidad y 
trabajan insistentes y 
obsesionados en la idea 
de un golpe de Estado.
 
El partido Nacional, en 
tanto ente conservador 
aglutinador de todos 
los “anti” del presente, 
ha logrado promover, 
sin constituirse organi-
zativamente como tal, 
un bloque conformado 
por personas o instancias que, de forma 
consciente o inconsciente, entusiasta o 
disimulada, secundan, apoyan, votan, 
escriben, opinan, sacan pronunciamientos, 
agitan y repiten el mismo discurso del 
liderazgo más oscuro del partido Nacional 
que ha sido incapaz de mostrar vergüenza 
y pedir perdón a la sociedad por el daño 
infligido en tanto hechores y consentidores 
de las atrocidades del pasado reciente. En 
ese bloque se encuentran los que arrastran 
la ignominia del pasado; los que se sienten 
desplazados del poder y de los privilegios 
del gobierno anterior; los cómplices de 
entonces que guardaron silencio; los egó-
latras relegados u ofendidos por haber 
perdido protagonismo; los políticamente 
ingenuos que se sienten excluidos y otros, 
entre ellos: el partido Liberal; los gremios 
empresariales; los dueños y directores de 
grandes medios; las iglesias evangélicas; 
la Asociación para una Sociedad más Justa 
(ASJ), autonombrada representante de la 
sociedad civil (¡como si esta pudiera tener 
representantes!); Salvador Nasralla, creador 
del partido Salvador de Honduras (PSH) y 
designado presidencial; la directora del 
Consejo Nacional Anticorrupción; Romeo 
Vásquez, exjefe de Estado Mayor Conjunto de 
las fuerzas armadas quien ejecutó el golpe 
de Estado de 2009 y sigue considerándose 
por ello un firme defensor de la democracia 
y combatiente del comunismo; lamenta-
blemente, los diputados del novel PSH en 
el Congreso Nacional; y, por supuesto, los 
intelectuales orgánicos que le dan sustento 
y coherencia al discurso “anti”.
 
Los anteriores, en todo o en parte, están 
impulsando las siguientes acciones directas: 
1) boicotear todas las iniciativas del poder 
Ejecutivo, por cualquier vía (opinión pública, 
Congreso Nacional); 2) enarbolar dos bande-

ras clave de la derecha ultraconservadora: 
el anticomunismo cavernario y la lucha feroz 
contra la reivindicación de derechos de las 

minorías; 3) Insistir 
en la afirmación de 
que LIBRE es igual 
de corrupto que el 
partido Nacional; 
4) Unir a las fuerzas 
políticas de oposi-
ción en el Congreso 
Nacional en torno al 
rechazo a tres hechos 
concretos: apertura 
diplomática y co-
mercial del país al 
mundo (China y la 
adhesión de Hondu-
ras a la Corporación 
Andina de Fomento); 
contrarrestar las ini-
ciativas parlamen-
tarias que afecten los 
privilegios oscuros 
de la empresa pri-
vada, aunque estas 

beneficien a la sociedad (Ley de Justicia 
Tributaria); y obstaculizar la adopción de las 
medidas necesarias que faciliten la lucha 
anticorrupción y que son básicas para la 
llegada de la CICIH.
 
En ese espacio público confrontado, 
ideologizado y politizado se producen 
los siguientes hechos que terminan 
contaminados por las tendencias 
del contexto. Veamos:
 
1.  Inesperada, visceral y poco objetiva 

acusación de la directora del CNA contra 
el gobierno desde su inicio en 2022, lo que 
continúa hasta acusarlo frontalmente 
de corrupción, nepotismo (que no es lo 
mismo) y persecución política por sus 
denuncias;

2.  Inicio del proceso de selección de las 
máximas autoridades del Ministerio 
Público;

3.  Crispación en el Congreso Nacional 
por la aprobación de la adhesión de 
Honduras al CAF;

4.  Lobby de los empresarios con las ban-
cadas del Congreso Nacional para 
impedir la aprobación de la Ley de 
Justicia Tributaria;

5.  Publicación de la Lista Engel del De-
partamento de Estado el 19 de julio 
en el que aparecen diez hondureños, 
hecho que siempre atrae la atención 
y la preocupación sobre la afiliación 
partidaria de los señalados.

6.  Convocatoria a movilizaciones diversas 
en las calles, todas ellas en la semana que 
hoy termina, que crisparon el ambiente, 
agudizaron las contradicciones, visibili-
zaron el contexto descrito anteriormente, 
encendieron las alertas del gobierno y el 
partido, tratando de establecer alguna 
interrelación entre ellas. Veamos:

CONFRONTACIÓN, IDEOLOGIZACIÓN
 Y POLITIZACIÓN DE LO PÚBLICO 

EN TIEMPOS DE CRISIS

Leticia Salomón

Es una socióloga y econo- 
mista hondureña. Es investi-
gadora asociada del Centro 
de Documentación de Hon-
duras (CEDOH) en temas de 
Defensa, Seguridad y Gober- 
nabilidad; directora de Inves-
tigación Científica y Posgra-
do de la Universidad Nacional 
Autónoma de Honduras e in-
tegrante del Comité Directivo 
del Consejo Latinoamericano 
de Ciencias Sociales (Clacso).

Opinión

Hay que darle un 
seguimiento cuidadoso 

a la coyuntura para 
descubrir la lógica 

de lo que acontece, 
los intereses ocultos 

y las intenciones 
perversas de quienes 

buscan desestabilizar 
el gobierno con 

intenciones que no 
tienen nada que ver 
con la democracia”

Es indudable que 
el gobierno de la 

presidenta Xiomara 
está bajo acecho y 

bien hace el gobierno 
en hacer los análisis 

pertinentes para 
adelantarse, prevenir 
o contrarrestar todas 

las amenazas en un 
país donde todo es 

posible”



23
Lunes 31 de julio de 2023

 •  Convocatoria a una marcha de varias 
organizaciones de sociedad civil, 
realizada por CESPAD, para el 18 de 
julio, para retomar las “marchas de 
las antorchas contra la corrupción” 
tratando de emular el fenómeno de 
2015 en un contexto y circunstancias 
totalmente diferentes;

 •  Convocatoria del partido LIBRE en la 
misma fecha y hora para presionar 
al Congreso para la adhesión de 
Honduras al CAF, la aprobación 
de la Ley de Justicia Tributaria y 
la llegada de la CICIH, en un claro 
movimiento de partido para apoyar a 
la Presidenta ante lo que consideraron 
una amenaza desde la sociedad civil;

 •  Cancelación 
de la marcha 
por parte de 
CESPAD y las 
otras organi-
zaciones con-
vocantes, ante 
la potencial 
conflictividad 
generada por la 
convocatoria 
de LIBRE, en 
la que dieron 
a conocer los 
tres propó-
sitos de su 
movilización: 
derogación 
de los pactos 
de impunidad; 
aprobación 
de la Ley de 
Colaboración 
Eficaz y reformas al Código Penal, 
y respaldo a la instalación de la 
CICIH, con lo cual evidenciaron que 
era una marcha para apoyar y no 
para confrontar en la lucha contra 
la corrupción;

 •  Convocatoria a otra marcha por 
parte de la agrupación “Una sola 
voz por Honduras” para el 21 de julio 
con el propósito de “encender de 
nuevo las antorchas”, “exigir mayor 
democracia”, “exigir una lucha real 
contra la corrupción” y reclamar por 
el desempleo, corrupción y hospitales, 
frente a la Casa Presidencial, hacien-
do, además, un llamado a sumarse 
a las fuerzas armadas y a la policía 
nacional, como producto de lo cual 
denunció que él y otra persona fueron 
perseguidos y golpeados;

 •  Convocatoria de los reservistas 
militares y retirados policiales a otra 
marcha el 22 de julio para conme-
morar el día del veterano de guerra, 
lo que motivó sendos comunicados 
de las Secretarías de Defensa y 
Seguridad, recordándoles que la 
convocatoria y uso de uniformes 
e insignias eran violatorias de la 
Constitución y que podía considerarse 
como una manifestación política 
en contra de la Presidenta de la 
República; la marcha se realizó bajo la  
observación constante de la policía 
nacional argumentando su deber de 
mantener despejada la vía pública y 
finalizó sin mayores inconvenientes 

pese a que la iglesia católica les 
canceló una misa prevista para esa 
conmemoración.

 •  Marcha de las iglesias evangélicas y 
católica con sus respectivas escuelas, 
colegios y universidades el 22 de julio 
en varias ciudades del país en contra 
de lo que ellos denominan “ideología 
de género”, pidiendo a la Presidenta 
que vete la ley que ya fue aprobada 
por el Congreso Nacional e insistiendo 
en que no era una marcha política.

 
7.  Conferencia de Prensa de la Directora 

del CNA el 18 de junio para anunciar su 
regreso al país después de un autoexilio 
de un poco más de un mes por de-

nunciadas amenazas 
a su integridad y a 
la de su familia. La 
acompañaron diver-
sas organizaciones y 
personas opositoras 
del gobierno y sor-
prendentemente la 
representante de la 
ONU en Honduras en 
lo que terminó siendo 
un acto de oposición y 
crítica al gobierno y el 
partido que lo susten-
ta. La directora leyó 
un comunicado que 
no tuvo que ver con la 
lucha anticorrupción, 
como corresponde a 
la instancia que dirige, 
sino que se dirigió, en 
su casi totalidad, a 
señalar, denunciar y 

confrontar, precisando que regresa al 
país a rescatarlo de las fuerzas oscuras, 
impulsar la transición democrática 
en este contexto político, señalarlos 
como imitadores de las prácticas de 
cerrar espacios cívicos y atentar contra 
cualquiera que se atreva a levantar 
la voz, indicando que ahora ya no 
les toca protestar sino resolver y que 
pretenden contrarrestar en las calles lo 
que no han podido hacer desde el poder, 
recordándoles, además, que su tiempo 
en las calles ya pasó y que ella regresa 
para dar una cátedra de democracia, 
tolerancia y pluralismo.

Reflexión final
 
En un país confrontado, ideologizado y 
politizado, abunda el recelo, la suspicacia 
y la desconfianza entre los distintos actores 
políticos, sociales y empresariales que pro-
tagonizan el espacio público, que realmente 
tienen malas intenciones o que simplemente 
actúan de buena fe creyendo que hacen 
o dicen lo mejor para el país. Para evitar 
lo anterior hay que darle un seguimiento 
cuidadoso a la coyuntura para descubrir 
la lógica de lo que acontece, los intereses 
ocultos y las intenciones perversas de 
quienes buscan desestabilizar el gobierno 
con intenciones que no tienen nada que 
ver con la democracia.
 
Es indudable que el gobierno de la presidenta 
Xiomara está bajo acecho y bien hace el 
gobierno en hacer los análisis pertinentes 

para adelantarse, prevenir o contrarrestar 
todas las amenazas en un país donde todo 
es posible desde que, en el colmo de la 
enajenación, a un grupo de protagonistas 
se le ocurrió que no estaba de acuerdo con 
un presidente salido como tal en elecciones 
legítimas y decidieron darle un golpe de 
Estado sin siquiera imaginar las graves 
consecuencias que esto traería para el país 
y que están a la base del país confrontado, 
ideologizado y politizado que tenemos 
ahora, catorce años después.
 
También hay que advertir a aquellos que han 
hecho causa común con el partido Nacional, 
que no pueden seguir llevando al país y 
empujando al gobierno por el despeñadero, 
porque detrás de él nos vamos todos con 
nuestro futuro por delante. El país necesita 
escuchar voces de auténticos hondureños, 
creíbles, respetados y preocupados por el 
futuro de este país, clamando, exigiendo y 
demandando de estos sectores que paren 
la confrontación y que sigan las reglas del 
juego democrático respetando la voluntad 
ciudadana que eligió mayoritariamente 
a esta presidenta para que nos gobierne 
durante cuatro años, jugando limpio y 
dejándola gobernar sin el acecho al que 
la han sometido. Este es un gobierno que 
ofreció en campaña varias respuestas al 
clamor ciudadano, muchas de las cuales 
no ha podido cumplir por las precarias 
condiciones en que recibió el país con 
las cuales poco o nada puede hacer para 
enfrentar, además, los obstáculos que le 
pone en el camino esa oposición retarda-
taria, miope, cínica e 
irresponsable.
 
Los diversos secto-
res de la sociedad, 
organizados o no, 
deben actuar con 
la prudencia nece-
saria para evitar 
las trampas de la 
manipulación y de la 
complejidad del con-
texto, acompañar los 
procesos, demandar 
soluciones concretas, 
aprovechar espacios 
para ser escuchados, 
defender los avances 
que nos permitan salir 
del atolladero en que 
nos encontramos, 
señalar peligros y 
derrumbar el acecho 
que se alimenta de la 
duda, la desconfianza 
y la perversidad. No 
se trata de salir a 
aplaudir todo lo que 
el gobierno haga, se 
trata de hacerlo con 
espíritu crítico y ca-
pacidad propositiva, 
sabiendo que esta es una oportunidad 
única para avanzar y construir el país que 
nos merecemos.
 
El Consejo Nacional Anticorrupción tiene 
una gran tarea por delante para garan-
tizarnos a todos que las cosas se están 
haciendo bien en materia de combate a 

la corrupción e impunidad para denunciar 
a los que están fallando y para dar pistas 
concretas sobre las redes corruptas que 
siguen ahí agazapadas, esperando la 
oportunidad o el descuido para extender 
sus tentáculos; pero todos sus integrantes, 
y no solo la directora, deben recordar que 
su papel no es cuestionar al gobierno o a 
los líderes del partido de gobierno, y menos 
alabarlos. Su papel está en mantener la 
distancia y el respeto necesarios para hacer 
que su discurso sea creíble e igualmente 
respetado; el CNA no fue creado para hacer 
oposición política y menos para plegarse 
a los intereses del pasado que están ahí, 
al acecho, para convertirlo en un eficaz 
instrumento de oposición al gobierno.
 
El gobierno debe ser menos desconfiado y 
receloso creyendo que todos los que hacen 
crítica son enemigos a los que hay que 
atacar, sin diferenciar a los que critican 
para destruir de los que lo hacen para 
construir. En una democracia siempre debe 
existir, crecer y fortalecerse el espacio de la 
crítica y el señalamiento de los errores que 
son percibidos desde afuera del gobierno 
con mucho más apego a la realidad que 
los que siempre están cerca adulando al 
poder. Los derechos constitucionales deben 
garantizarse incondicionalmente y propiciar 
el libre juego de ideas que conduzcan 
al consenso o el disenso y asegurar que 
militares y policías estén para proteger 
los derechos de la ciudadanía y asegurar 
el orden público con todas las previsiones 
posibles. Para ello es imprescindible 

consolidar la base de 
sustentación social en 
las diversas organi-
zaciones que hasta 
ahora únicamente 
están observando, 
analizando, vacilando 
y descubriendo cómo 
se dan las cosas. Es 
necesario abrir los 
espacios para el 
encuentro con la 
diversidad de sec-
tores, escucharlos y 
proceder para que 
sientan que tienen un 
gobierno que escucha; 
atender el reclamo 
de garantía de la 
integridad de per-
sonas que se sienten 
amenazadas es una 
obligación ineludible, 
más allá de las creen-
cias y suposiciones 
de los encargados de 
hacerlo.
 
A todos los sectores 
que pueden influir 
en la conciencia ciu-
dadana – maestros, 

líderes sindicales, medios de comunicación, 
iglesias, centros de pensamiento, organi-
zaciones ciudadanas- les toca hacer lo 
suyo para detener la polarización y parar 
la confrontación. El país no puede seguir 
así, desgastándose y hundiéndose en la 
violencia verbal y física porque luego será 
muy tarde para los lamentos.

Opinión

El país necesita 
escuchar voces 

de auténticos 
hondureños, creíbles, 

respetados y 
preocupados por el 
futuro de este país, 

clamando, exigiendo y 
demandando de estos 
sectores que paren la 

confrontación y que 
sigan las reglas del 
juego democrático 

respetando la voluntad 
ciudadana que eligió 
mayoritariamente a 

esta presidenta para 
que nos gobierne 

durante cuatro años”

También hay que 
advertir a aquellos 

que han hecho causa 
común con el partido 

Nacional, que no 
pueden seguir llevando 

al país y empujando 
al gobierno por el 

despeñadero, porque 
detrás de él nos vamos 

todos con nuestro 
futuro por delante”
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Cultura

 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

CULTURA Y ARTE

La primera Orquesta Mesoa-
mericana de Mujeres (OMM), 
es un proyecto que tendrá 
sede en Honduras, y que im-
pactará en las mujeres y la 
cultura en la región, por su 
proceso de formación e in-
tercambio artístico-cultural 
y la visibilidad internacional, 
donde 150 mujeres de la región 

compartirán en un campa-
mento en el que recibirán sus 
capacitaciones artísticas y 
podrán realizar sus ensayos 
para las respectivas giras a 
realizarse en los Estados que 
integrarán a la OMM. 
La Orquesta Mesoamericana 
de Mujeres pretende mar-
car un antes y después en 

la historia de la música y el 
empoderamiento femenino. 
Desde el concierto inaugu-
ral celebrado el pasado 14 
de junio en el Teatro Nacio-
nal Manuel Bonilla, donde 
músicas y estudiantes de la 
Escuela Nacional de Música 
y el Conservatorio Nacional 
de Música Francisco R. Díaz 

Zelaya, mostraron el talento 
femenino, interpretando arre-
glos orquestales de música 
folklórica de Mesoamérica. 
El concierto, fue un evento 
lleno de magia y talento, una 
muestra excepcional del poder 
transformador de la música 
interpretada por mujeres. Bajo 
la batuta de las directoras y 

líderes destacadas en el ám-
bito musical de Angie Licona y 
Any Matamoros, cautivaron al 
público con su interpretación 
impecable y emotiva. Cada 
nota, cada melodía resonó 
en el escenario del Teatro 
Nacional, dejando en claro el 
extraordinario nivel artístico 
y profesional. 

se realiza el lanzamiento oficial de la Orquesta Mesoamericana de Mujeres (SECAPPH). 32 artistas musicales seleccionadas para 
representar Honduras, a través de sus voces e interpretaciones melódicas

Por Jorge Miralda, El Caminante

“A la capotín”, arreglo de Franklin Fajardo
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Público asistente a las audiciones en el Teatro Nacional “Manuel Bonilla”

AUDICIONES PARA FORMAR PARTE DE LA OMM

UN PROYECTO REFUNDACIONAL

Cultura

El éxito de la OMM, no se limita solo 
a sus presentaciones, sino que tam-
bién a las alianzas y colaboraciones 
estratégicas que ha establecido. La 
Orquesta Femenina Juvenil y Coro 
"Alaide Foppa" de Guatemala y la 
organización Memorial para la Con-
cordia, son algunos de los actores 
clave que se han unido a este pro-
yecto revolucionario y refundacional. 
Además, la OMM ha compartido su 
visión y detalles del proyecto con 
instituciones de renombre, como el 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), el Banco 
Centroamericano de Integración 
Centroamericana (BCIE), el Banco 
Central de Honduras (BCH), el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) y 
la Agencia de Cooperación Española 
para el Desarrollo (AECID).
La Orquesta Mesoamericana de Mu-
jeres (OMM), es un proyecto que irá 
dejando una huella imborrable en 
la historia de la música y el empo-
deramiento femenino. Su enfoque 
inclusivo, su talento excepcional y 
su lucha por la equidad de género, la 
convierten en un ejemplo inspirador 
para todas las mujeres y niñas, quie-
nes sueñan con triunfar en el mundo 
de la música.

Al ser un proyecto de talla interna-
cional, las audiciones no se hicieron 
esperar para que alrededor de 32 
integrantes entre instrumentistas 
y vocalistas, pasen a formar parte 
de la Orquesta Mesoamericana de 
Mujeres. Convocado en las ciudades 
de San Pedro Sula y Tegucigalpa el 
pasado 1 de julio y 8 de julio, a artistas 
hondureñas para que se presentaran 
a audicionar, las cuales fueron apo-
yadas por numeroso público.
De ambas audiciones, fueron selec-
cionadas 22 mujeres, las cuales ya 
forman parte de la OMM, tales como 
violines: Zuni Castro, María Guillén, 
Anny Aguilera, Daniela Caballero, 
Yoseline Henríquez, Dayana Martínez, 
Cinthia Monroe e Ileana Guevara; en 
las violas: María Aguilar y Arlene Meza; 
en los violoncellos: Analí Matamoros, 
Keletzu Zelaya y Andrea Córdova; en 
contrabajos: María Salinas y Loamy 
Sorto; en flautas: Cindy Valladares y 
Heidy Colindres; en el fagot: Nancy 
Díaz; en el corno francés: Luisa Be-
nites y en el coro: la soprano Angela 
Salgado y las contralto Gabriela 
Zelaya y Carolina Moncada.
Se espera cubrir las 10 plazas que 
restan en unas próximas audiciones, 
que se realizará en ambas ciudades 
el sábado 29 de julio, así que, desde la 
Secretaría de las Culturas, las Artes 
y los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras, se invita a las artistas 
hondureñas a participar y formar 
parte, de la primera Orquesta de 
Mujeres de la Región Mesoamericana. 
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Tegucigalpa. La Secretaría 
de las Culturas, las Artes y 
los Patrimonios de los Pue-
blos de Honduras (SECAPPH) 
ha propuesto desarrollar 
Talleres de Consulta para 
la formulación de una Po-
lítica Pública Cultural en el 

país. Esta iniciativa surge 
con el objetivo de abordar 
el problema general de la 
cultura y su relevancia para 
los pueblos, la población 
cultural y artística de Hon-
duras, así como para el go-
bierno. La política pública 

estará orientada hacia la 
convivencia comunitaria 
y el desarrollo progresivo 
en el tiempo.
La plataforma permanente 
de consulta busca fomentar 
una política pública inclu-
siva y participativa, donde 

la cultura, el patrimonio de 
los pueblos y el arte sean 
factores transversales de 
desarrollo. Honduras, co-
nocida por innovar con 
proyectos de investigación 
y desarrollo que vinculan 
tecnologías digitales, tiene 

experiencia en adaptar 
datos e investigaciones 
a plataformas digitales y 
diversos formatos de co-
municación para llegar 
a diferentes audiencias, 
incluyendo medios comu-
nitarios y masivos.

Además, se han realizado gestiones 
para firmar un Convenio Especí-
fico con la Facultad de Ciencias 
Espaciales FACES-UNAH y otro 
con la Universidad Pedagógica 
Nacional Francisco Morazán. 
Estos convenios permitirán la 
ejecución de dos proyectos fun-
damentales para la instalación 
del Observatorio de las Culturas: 
un Diagnóstico y Línea Base de la 
Cultura, y un Sistema de Indicado-
res de las Culturas en Honduras.
La SECAPPH espera que, mediante 
estos Talleres de Consulta y la 
creación del Observatorio de la 
Cultura Nacional, se logre una 
política pública cultural más in-
clusiva, participativa y relevante 
para la sociedad hondureña, 
contribuyendo al fortalecimiento 
y preservación del patrimonio 
cultural del país.

Cultura

La Secretaría de las Culturas, las Artes y los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras (SECAPPH), crea la sección Cultura Viva para dar a conocer las 
diversas actividades culturales que realiza a lo largo y ancho de nuestro 
territorio nacional, con el  objetivo que nuestro pueblo conozca de fuente 
irrefutable, que nuestra cultura avanza, y no se vende, se presta o se al-
quila, sino que se defiende.

DESARROLLO DE TALLERES DE CONSULTA 
PARA UNA POLÍTICA PÚBLICA CULTURAL EN HONDURAS

CAMINO HACIA LA REFUNDACIÓN DE LA CULTURA

Cultura Viva

El Observatorio de las Culturas en un reciente taller de consulta con artistas y gestores 
culturales de la zona sur. Foto: Estefanny Coello 

En estos talleres se proyectan las voces de los sectores que en décadas no habían sido tomados en cuenta para definir el 
futuro de las políticas culturales y artísticas. 

Desde sus inicios el Observatorio de las Culturas, busca 
velar por los y las artistas con la creación de la Ley Marco 
de Cultura. 



27
Lunes 31 de julio de 2023

La Ciencia y la Vida
SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS 27

La Sección “La Ciencia y la Vida” Surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la 
vida del ser humano y el poder que representa 
para las naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia 
y sus aplicaciones a la vida, las innovaciones 
tecnológicas; también conoceremos hondureños 
destacados que han aportado a la ciencia a nivel 
nacional e internacional.

Pocas invenciones a lo largo de la historia 
han tenido un impacto tan grande como 
la pólvora. 
Fue en las últimas décadas de la di-
nastía Tang del siglo IX que los mejores 
alquimistas chinos crearon la pólvora, 
la primera composición de una mezcla 
explosiva que nació durante la exploración 
sistemática de las propiedades químicas 
y farmacéuticas de una gran variedad de 
sustancias, investigación inspirada por 
la esperanza de alcanzar la longevidad 
o la inmortalidad material. 
La pólvora irrumpe en Europa de forma 
gradual desde finales del siglo XIII a través 
de musulmanes y bizantinos, conectores 
de Europa con el Lejano Oriente, donde 
se había descubierto hacia ya cuatro 
siglos . Como todo proceso evolutivo, la 
adaptación de la pólvora a la guerra en 
Occidente siguió un camino de paulatino 
progreso. Sin embargo, dicho progreso, 
comparado con los distintos avances y 
cambios en la forma de hacer la guerra 
anteriormente , será súbito y radical. 
Con el desarrollo de las armas de fuego 

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

La Revolución de la Pólvora Descubierta por los Chinos
la conducción bélica occidental sufrirá 
en décadas una transformación que la 
guerra antigua y medieval no experi-
mentó en siglos. Pero no solo en el ám-
bito bélico, la irrupción de estas armas 
trastocó directa o indirectamente todo 
el panorama social, político, económico 
y cultural de la época, por lo que podría-
mos considerar a este fenómeno como 
una auténtica revolución. 

La pólvora es una explosiva mezcla 
de salitre, azufre y carbón vegetal. La 
pólvora se ha utilizado para numerosos 
propósitos a lo largo de la historia, in-
cluyendo armas de fuego, cañones, ex-
plosivos y fuegos artificiales. La pólvora 
revolucionó el cómo luchar las guerras 
y cambió para siempre lo que se definía 
como armamento.

La pólvora es un compuesto único y particular, 

derivado de una mezcla de  nitrato de potasio (75%), 

carbón (15%) y azufre (10%), y cada uno de estos 

componentes desempeña un papel importante en 

la combustión de la pólvora.

El filósofo  y científico  Roger Bacon  (siglo XIII), fue 

el primero de occidente en  escribir la composición 

química de la pólvora.

La pólvora fue descubierta por los mejores alquimistas chinos buscando una poción para la inmortalidad, luego  lo usaron para fabricar fuegos artificiales. Eran también los fuegos artificiales un acompañamiento ritual en sesiones de acercamiento al “Dios mayor del Universo”. 
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Tegucigalpa, Honduras.
 
La Junta Proponente para la 
elección del Fiscal General de la 
República y Fiscal General Adjun-
to de Honduras para el periodo 
2023-2028, concluyó el proceso 
de selección con la aplicación de 
las audiencias públicas a los 13 
candidatos a la titularidad del 
Ministerio Público.
Los 13 postulantes se sometieron 
a las entrevistas sólo después 
de haber aprobado las fases de 
tachas y denuncias, aplicación 
de las pruebas y la investigación 
personal, familiar, profesional y 
patrimonial. 
Para las audiencias públicas la 
Junta Proponente elaboró un 
banco de preguntas sobre la tra-
yectoria profesional, integridad 
y ética profesional y capacidad 
técnica jurídica.
Las preguntas no se basaron en 
criterios subjetivos o ideológicos, 

políticos o religiosos, solo se buscó 
identificar los aspectos cercanos 
a un perfil previamente diseñado 
por la Junta Proponente. El ban-
co de preguntas se mantuvo en 

reserva hasta la fecha en que se 
realizaron las entrevistas.

Las entrevistas, última fase
Las entrevistas o audiencias 

públicas se constituyeron en la 
quinta y última fase del proceso 
de selección establecido por la 
Junta Proponente, para lo cual 
se creó un instructivo para la 

realización de entrevistas a las 
personas postulantes al cargo de 
Fiscal General y Fiscal General 
Adjunto.
La entrevista pública tenía como 
finalidad ayudar a la Junta Pro-
ponente a conformar su nómina 
de candidatos(as), de acuerdo 
con los más altos estándares 
de idoneidad profesional, ética 
y personal, así como su posición 
sobre temas de interés nacional, 
jurídico doctrinario, sus intereses 
personales y las motivaciones 
que le han llevado a postularse. 

Actualidad

13 postulantes a Fiscal 
concluyen audiencias públicas

JUNTA PROPONENTE 

Tras dos meses de exámenes, pruebas, evaluaciones y entrevistas la Junta Proponente 
concluyó con las cinco etapas del proceso selección de candidatos a titulares del Ministerio 

Público y esta semana enviará nómina al Congreso Nacional 

La Junta Proponente cerró con las audiencias públicas las cinco etapas del proceso de selección.

Rebeca Ráquel, titular de la Corte Suprema de Justicia y presidenta de la Junta Proponente. 

La Junta Proponente 
entregará un listado con 
cinco candidatos a los 
cargos de Fiscal General 
y Fiscal General Adjunto 
al Congreso Nacional 
el 1 de agosto para su 
elección.

LISTADO
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ASPIRANTES A FISCAL GENERAL Y ADJUNTO

Actualidad

Carlos Roberto Cálix

Pablo Emilio Reyes

Ivis Antonio Discua Barillas

Kevin Alessandro Solorzano

Reyna Teresa Valerio Harry

Félix Antonio Coca Gonzáles

Julio Vladimir Mendoza

Raúl Hernán Silva Castellanos

Jenny Gabriela Almendares

Marcio Cabañas Cadillo

Johel Antonio Zelaya

Mario Alexis Morazán Aguilera

Yuri Fernando Melara

Excluidos de las 
audiencias publicas 
La Junta Proponente confirmó 
que quedaron fuera del proceso 
para el cargo de Fiscal General y 
Fiscal Adjunto, el director de la 
Unidad Fiscal Contra las Redes de 
Corrupción, UFERCO, Luis Javier 
Santos, y al que fue presidente 
de Junta Nominadora para Ma-
gistrados de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, Mario Urquía.
Junto a ellos también quedaron 
fuera de las audiencias públicas, 
Juan Soto y Rita Núñez; según la 
Junta, los dos profesionales del 
derecho fueron descalificados 
tras una revisión exhaustiva de 
los informes recibidos. 
En el caso de Urquía, el haber 
integrado la Junta Nominadora 
de la CSJ, fue el argumento de los 
proponentes para eliminarlo del 
proceso, acción que él consideró 
en su escrito como arbitraria.  

Existe la prohibición para ejercer 
cargos públicos los próximos 
dos años a quienes hayan par-
ticipado como nominadores de 
la CSJ, lo abarca a quienes se 
desempeñen en cualquiera de 
los tres poderes del Estado y no 
en la Fiscalía General.
Sin embargo, a pesar de los 
recursos presentados los pro-
ponentes consideraron que si 
bien la prohibición no menciona 
la fiscalía general se trata de 
una función pública como la de 
cualquier empleado de los otros 
poderes del Estado.
En el caso de Santos, los no-
minadores tomaron en cuenta 
una demanda que tiene contra 
el Estado y el Estado contra él; 
lo que lo elimina automática-
mente, pues, el reglamento de 
este cuerpo colegiado exige que 
los postulantes estén libres de 
todo tipo de demandas y menos 

contra el Estado.
Santos también intentó revertir 
esta decisión con un recurso, 
que fue desestimado en el acto 
por mayoría de los miembros de 
la Junta.

Un proceso transparente
Los 13 profesionales del derecho, 
hombres y mujeres cumplieron 
con el último requisito para ser 
evaluados por la Junta Propo-
nente, y tener la oportunidad 
de ser parte del listado final 
de candidatos a los cargos de 
Fiscal General y Fiscal General 
Adjunto.
La presidenta de la Junta Pro-
ponente, magistrada Rebeca 
Ráquel, expresó: “Tengan cada 
uno de ustedes la seguridad 
que hemos actuado desde el 
comienzo con toda la certeza de 
que llevaríamos esto de la mejor 
manera y llevar este proceso 

hasta el final sin ningún sesgo 
político de ninguna clase”.
“Acudir al Congreso Nacional y 
llevar la lista de auto postulantes 
que nosotros creemos que son la 
personas que deben de estar en 
ese listado para que el Congreso 
pueda tomar las decisiones que 
a ellos les compete, para ellos 
elegir al Fiscal General y al Fis-
cal General Adjunto”, indicó la 
magistrada presidenta Ráquel.
La Junta Proponente inicio 
actividades el 31 de mayo del 
año en curso y concluyó sus 
altas responsabilidades el 1 
de agosto con la entrega del 
listado de cinco candidatos a 
los cargos de Fiscal General y 
Fiscal General Adjunto, al Con-
greso Nacional para la elección 
de las nuevas autoridades del 
Ministerio Público.

Por: Ángel Doblado.

“Tengan cada 
uno de ustedes 

la seguridad 
que hemos 

actuado desde 
el comienzo con 

toda la certeza de 
que llevaríamos 
esto de la mejor 
manera y llevar 

este proceso hasta 
el final sin ningún 

sesgo político de 
ninguna clase”

Rebeca Ráquel
Presidenta Junta Proponente
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Actualidad

Junta directiva de la ENEE 
anuncia plan de renovación 

de El Cajón por L900 millones 
Los trabajos comprenden la modernización de la sala de comando, la adquisición de un software, la compra de dos 

transformadores de potencia de 100 MVA y los estudios de factibilidad y diseño de la quinta turbina con apoyo del BID 

MODERNIZACIÓN DE LA HIDROELÉCTRICA FRANCISCO MORAZÁN

Tegucigalpa, Honduras.
 
El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro con financiamiento 
del Banco Interamericano de De-
sarrollo, BID, anunció la inversión 
de más de L900 millones para 
mejorar, modernizar el control, 
operación y funcionamiento 
de la Central Hidroeléctrica 
Francisco Morazán conocida 
como El Cajón.  
La principal hidroeléctrica de 
Honduras inició su proceso de 
fortalecimiento a través del pro-
yecto “Renovación de la Central 
Hidroeléctrica Francisco Morazán 
para Facilitar la Integración de 
Energías Renovables”, anunciado 
en el año 2022.
En detalle, este proyecto de 
modernización tiene un costo 
estimado de $36.8 millones o L 

907.4 millones, de los cuales $18 
millones son financiados a través 
del BID y $18.8 millones por parte 
del Gobierno de Honduras cuyo 
tiempo estimado de ejecución 
es de cuatro años.
Además, los contratos de présta-
mo No. 5132/ BL-HO y No. 5133/
TC-HO, son a 40 años plazo y a 
una tasa de interés del 0,25%.
 
Proyecto  
Sobre el tema, Erick Tejada, 
titular de la Empresa Nacional 
de Energía Eléctrica, ENEE, ex-
presó: “Hoy con la presencia de 
la Junta Directiva de la ENEE, 
lanzamos el proyecto de mo-
dernización y automatización 
de la Central Hidroeléctrica 
Francisco Morazán El Cajón, 
que representa una inversión 
de aproximadamente 900 mi-

La Central Hidroeléctrica Francisco Morazán conocida como El Cajón tiene 37 años en operación y ahora 
entró a un proceso de modernización.

La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, el gerente de la ENEE, Erick Tejada y Elvis García, Subgerente Operativo de Generación de la ENEE en el lanzamiento del Programa de 
Renovación de la Central Hidroeléctrica El Cajón.
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llones de lempiras que incluyen 
fondos BID y que pretende traer 
al siglo 21 a la principal central 
hidroeléctrica del país y pilar 
del Sistema Interconectado 
Nacional”.
“Entre algunos de los compo-
nentes de este proyecto están: 
la modernización de la sala de 
comando, la adquisición de un 
software Scada, la compra de 
dos transformadores de potencia 
de 100 MVA y los estudios de 
factibilidad y diseño de la quinta 
turbina”, afirmó el funcionario.
Agregó que “esta Central es el 
corazón del Sistema Interco-
nectado Nacional, SIN, es una 
inversión sin precedentes, es algo 
histórico porque nunca se había 
planeado un plan tan ambicioso 
por el rescate de la ENEE”.
“Lo que se está haciendo en 
El Cajón, los transformadores 

que ingresaron al país y todo 
el plan de inversión es parte 
de la refundación del subsector 
eléctrico, vamos avanzando con 
la reforma energética”, precisó.
 
Salvar la ENEE
De su lado, la Secretaria de 
Finanzas, Rixi Moncada, ma-
nifestó: “De la mano de una 
mujer extraordinaria como es 
nuestra Presidenta Xiomara 
Castro, en el Gobierno Socialista 
Democrático, la propuesta en el 
tema energía es salvar la ENEE 
y para salvar la ENEE hubo que 
tomar decisiones importantes y 
la primera fue la Ley de Energía. 
La ruta del sector energía está 
bien trazada y se cumplirá al 
pie de la letra”.
Los trabajos de renovación de 
El Cajón consistirán en la mo-
dernización de los sistemas de 

control y operación, reemplazo 
de equipos vitales de la Central, 
estudios para incrementar la 
capacidad instalada de gene-
ración, instalación de nuevos 
equipos de transformadores y 
repotenciación de la subestación, 
lo que permitirá alcanzar una 
disponibilidad y confiabilidad de 
hasta un 99% en la generación 
de energía eléctrica al tiempo 
que se reducirán los costos de 
operación y mantenimiento a 
un 88%.

El presidente de la Junta Direc-
tiva de la ENEE y titular de la 
Secretaría de Recursos Naturales, 
SERNA, Lucky Medina, dijo: “El 
beneficio final de este proyecto 
de modernización de El Cajón no 
se queda en la Central sino es en 
beneficio del pueblo gracias a la 
reforma energética”.
“Estamos cumpliendo la promesa 
de garantizar la energía eléctri-
ca como un derecho humano, 
actuando con transparencia 
y demostrando que lo público 

funciona para que podamos 
heredar condiciones dignas para 
salir adelante”, añadió.
Desde hace más de 12 años no 
se realizaban inversiones para 
mejorar las capacidades de la 
Central Hidroeléctrica por lo 
que este proyecto permitirá 
mantener en óptimas condicio-
nes la central, reduciendo las 
interrupciones y mejorando la 
calidad del servicio de energía 
eléctrica.

Los Secretarios de Estado, Luther Castillo, Lucky Medina y Rixi Moncada verificaron la condición de las instalaciones del embalse durante el recorrido.

Dentro del proyecto de modernización del embalse se busca instalar una quinta y sexta turbina que per-
mitan mayor capacidad de generación del suministro eléctrico.  

Actualidad

Por:  Jessenia Vásquez

-El reemplazo del sistema de “SCADA” que actualmente 
está obsoleto, lo cual mejorará la eficiencia operativa 
en la central.
 
-Mejoras a los generadores de la unidad que poseen 40 
años de vida y actualmente deben ser renovados para 
mantener la generación de energía.
 
-La renovación de los transformadores de potencia para 
elevar los niveles de tensión y transmitir la energía de la 
central a los diferentes centros de consumo.
 
-Los estudios para la ampliación de la central -colocar 
dos turbinas más- para mantener mayor disponibilidad 
de potencia y de servicios complementarios.

PLAN DE RECUPERACIÓN DE EL CAJÓN
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ERICK CUMPLE

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Para garantizar el suministro de 
energía eléctrica en los hogares 
hondureños, el titular de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Erick Tejada, 
informó que llegaron al país 
cuatro transformadores de 
potencia para ser instalados en 
dos subestaciones en Teguci-
galpa y dos en San Pedro Sula.
Estos cuatro transformadores 
tienen un costo de inversión de 
aproximadamente L67 millones 
y son parte de 15 proyectos de 
construcción, ampliación y me-
jora que realiza la estatal eléc-
trica para rescatar la empresa 
pública, fortalecer el Sistema 
Interconectado Nacional, SIN, 
y con el cual se impulsará el 
desarrollo productivo nacional.  
Esta acción también permitirá 
mayor disponibilidad de alivio 
de carga de las subestaciones 
a nivel nacional ya que el Sis-
tema Interconectado Nacional 
afronta un déficit de potencia 
firme de 300 MWh, que afecta 
el suministro eléctrico, como 
resultado de la escasa inversión 
en generación y transmisión 
durante los últimos 13 años.
Sin embargo, a partir del año 
2022 el Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro inició 
las inversiones necesarias 
para mitigar el déficit here-
dado y garantizar el servicio 
de energía eléctrica como un 
derecho humano a la población 
hondureña.
 
Ingreso de transformadores 
Tejada explicó: “El sábado 22 
de julio por la tarde ingresa-
ron por Puerto Cortés cuatro 
transformadores de potencia 
que van a venir a alimentar y 
a mejorar el alivio de carga en 
cuatro subestaciones a nivel 
nacional. Dos en Tegucigalpa 
que son Laínez y Miraflores, 
dos en San Pedro Sula que 
son Bellavista y subestación 
El Centro”.  

ENEE recibe transformadores 
de potencia para subestaciones 

de Tegucigalpa y SPS
El gerente de la estatal, Erick Tejada, informó que el equipo es parte del plan agresivo 

de inversiones para rescatar la ENEE después de 25 años de nula inversión 

“Esto es parte de todo el proceso 
y los proyectos de inversión que 
estamos desarrollando en la 
ENEE y que vienen a mejorar 
toda la infraestructura eléc-
trica del país tanto en la red de 
distribución como en la red de 
transmisión”, continuó.
 Añadió: “La ENEE seguirá con 
su plan agresivo de inversio-
nes para mejorar la calidad 
del servicio y también seguir 
fomentando el rescate de la 
estatal eléctrica. Es férrea 
la voluntad de la Presidenta 
Xiomara Castro en el rescate de 
la empresa pública a pesar de 
las deplorables condiciones en 
que la encontramos- asimismo 
mejorar la calidad del servicio 
y ofrecer una tarifa justa a la 
población hondureña”.                  
 
Proyectos de inversión
A finales del 2022, la ENEE 
con financiamiento del Banco 
Interamericano de Desarrollo, 

Subestaciones 
en Tegucigalpa 
1. Transformador de Po-
tencia 30/40/50 MVA, 
para la ampliación de la 
subestación Laínez.
2. Transformador de Po-
tencia 30/40/50 MVA, 
para ampliación de la 
subestación Miraflores.

Subestaciones 
en San Pedro Sula
3. Transformador de Po-
tencia 30/40/50 MVA, 
para ampliación de la 
subestación Bellavista.
4. Transformador de Po-
tencia 30/40/50 MVA, 
para ampliación de la 
subestación El Centro.

INSTALACIÓN DE 
TRANSFORMADORES 

Por: Jessenia Vásquez

Los transformadores de 
potencia son parte de 15 
proyectos de construcción, 
ampliación y mejora que se 
iniciaron el primer año del 
Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro para mejorar 
el servicio eléctrico.

BID, y junto a Equipos Indus-
triales S.A., destinó más de 
$155 millones para fortalecer la 
red de transmisión de energía 
eléctrica del país.
Los tres proyectos, en amplia-
ción, mejora y construcción 
de las subestaciones fueron 
otorgados mediante procesos de 
licitación pública internacional, 
suscritos bajo los contratos 
124-2022, 125-2022 y 126-2022, 
por un monto de $17,137,212.67, 
$46,553,757.11 y $13,832,361.79, 
respectivamente.
Entre las subestaciones que se 
construirán se enumeran la sub-
estación Calpules, La Victoria, 
El Sitio, la Línea de Transmisión 
Doble Terna San Pedro Sula 
Sur-Progreso. Mientras que las 
subestaciones que se ampliarán 
son la subestación Santa Marta, 
San Pedro Sula Sur, Progreso, 
Bermejo, La Puerta, Circun-
valación, Comayagua, Banco 
de Capacitores, Villanueva, El 
Zamorano y Miraflores.  
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro a través de la Empresa 
Nacional de Energía Eléctrica, 
ENEE, lanzó la campaña denomi-
nada “Yo Defiendo Mi Patrimonio” 
que vincula el ahorro energético 
con la conservación del medio 
ambiente y la reivindicación del 
patrimonio nacional público, 
enmarcado en un contexto de 
respeto a los Derechos Humanos. 
La campaña cuenta con el respaldo 
de la Secretaría de Energía, SEN, 
la Secretaría Desarrollo Social, 
SEDESOL, la Secretaría de Recursos 
Naturales y Ambiente, SERNA, 
la Secretaría de Planificación 
y Estrategia, SPE, la Secretaría 
de las Culturas, las Artes y los 
Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras, SECAPPH, el Servicio 

Nacional de Emprendimiento y de 
Pequeños Negocios, SEMPRENDE 
y el Programa Nacional de Reduc-
ción de Pérdidas, PNRP.  
Entre los pilares fundamentales 
que tiene este proyecto se enumera 
educar a la población hondureña 
sobre la importancia de ahorrar 
energía eléctrica, proteger, pre-
servar los recursos naturales y 
salvaguardar el patrimonio de 
la ciudadanía.

Factura 
Además, la posibilidad de ahorrar 
dinero en la factura eléctrica 
mediante la implementación de 
medidas prácticas y útiles, sin 
incurrir en gastos adicionales al 
reducir el consumo de energía 
eléctrica, contribuir a mitigar 
el impacto de la contaminación 
medioambiental, disminuyendo 

el uso de combustibles para la 
generación de energía y redu-
ciendo las emisiones de gases 
en la atmósfera, lo que resulta 
en una menor contaminación.
Honduras es uno de los países más 
vulnerables al cambio climático y 

sus fenómenos climáticos extre-
mos, enfrenta graves amenazas 
a los recursos naturales y condi-
ciones de vida, razón por la que es 
esencial defender el patrimonio 
energético y ambiental para 
mitigar los efectos devastadores 
de estos eventos. 
Sobre el tema el titular de la ENEE, 
Erick Tejada, expresó que “la cam-
paña yo defiendo mi patrimonio 
tiene dos ejes fundamentales, uno 
es el ahorro energético y otro la 
conservación ambiental en el 
marco de los Derechos Humanos”. 
Continuó que hay departamentos 
que son claves en términos de 
consumo energético como Cortes, 
el Litoral Atlántico y Choluteca. 
La idea es que la campaña tenga 
presencia a nivel nacional enfo-
cada en los departamentos donde 
hay mayor consumo y donde 
pueda tener mayor impacto en 
la preservación ambiental. 
 
Plan de Contingencias
Sobre las interrupciones de ener-

gía dijo que “sí han menguado, 
se han recuperado los embalses 
hídricos, no ha habido déficit 
de generación por aproximada-
mente siete semanas. Nosotros 
continuamos aplicando el Plan 
de Contingencias, la normativa 
de demanda interrumpible que 
es la desconexión voluntaria 
de consumidores comerciales, 
la tarifa para autoproductores 
que puedan remunerarse los ex-
cedentes, la línea de transmisión 
San Pedro Sula Sur- San Buena 
Aventura que va en marcha y 
la incorporación de más de 220 
megas, que esperamos hacer 
en los próximos meses. El Plan 
de Contingencias continúa en 
marcha”. 
“Hemos dado respuesta en lugares 
específicos como en bosques de 
Jucutuma, Azacualpa, Valle de 
Quimistan y eso ha mejorado las 
condiciones en la red de distribu-
ción”, agregó. 

Erick pide a la población implementar 
medidas de ahorro energético

Para dar cumplimiento al Plan de Contingencia Energética anunciado el 22 de junio pasado, 
el gerente de la ENEE lanzó a nivel nacional la campaña de ahorro energético con la cual 

se busca fomentar un buen uso del suministro eléctrico entre la población hondureña

Anarella Vélez, ministra de Cultura y Erick Tejada, titular de la ENEE, presidieron la mesa principal duran-
te el lanzamiento de la campaña denominada “Yo Defiendo Mi Patrimonio” que se desarrolló en la Concha 
Acústica ubicada en el Parque Central de Tegucigalpa.

Durante la campaña “Yo Defiendo Mi Patrimio” el personal de la Se-
cretaría de Energía entregó a la población hondureña focos ahorrativos 
LED al presentar su recibo de energía eléctrica al tiempo que personal 
de SERNA hizo entrega de arbolitos.     

Tuit de ministro Tejada sobre el ahorro de energía.

CAMPAÑA “YO DEFIENDO MI PATRIMONIO”

Por: Jessenia Vásquez

“Es importante 
señalar que el 

respeto a los 
Derechos Humanos 

y el cuidado del 
ambiente van 

ligados también 
a la justicia 

energética y 
a la justicia 

climática. Gracias 
a la Presidenta 

estaremos 
impulsando a 

nivel nacional 
esta campaña 

y esperamos 
tener un impacto 

positivo en toda 
la sociedad 
hondureña”

Erick Tejada
Gerente de la ENEE
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Actualidad

Laura Suazo expone beneficios del 
Bono Tecnológico Productivo en Roma    

Es urgente revisar y plantear un nuevo modelo de financiamiento para que aumente la inversión de bancos 
públicos y privados en la agricultura, dijo la funcionaria en el encuentro internacional 

CUMBRE MUNDIAL DE LA FAO 

Roma, Italia.
 
En representación de la Presidenta 
Xiomara Castro, la titular de la 
Secretaría de Agricultura y Gana-
dería, SAG, Laura Suazo, disertó 
en la Cumbre Mundial de Sistemas 
Agroalimentarios de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura, FAO, con un mensaje 
contundente en la ceremonia de 
clausura, donde resaltó la alta 
importancia que el Gobierno 
hondureño le está brindando al 
sector agroalimentario.
Durante su discurso manifestó 
que se están realizando varios 
programas para contribuir a la 
seguridad alimentaria del país, 
disponiendo de fondos para fi-
nanciamiento a productores, con 
la entrega del Bono Tecnológico 
Productivo, BTP, Merienda Escolar, 
entre otros proyectos de fortaleci-
miento a la producción e inversión 
para crecer en la agroindustria.
También resaltó la alta importan-
cia que el Gobierno esta brindando 
al tema agroalimentario del país 
para ayudar a salir de la pobreza 
a casi tres cuartos de la pobla-
ción que tienen problemas con 
la seguridad alimentaria en las 
comunidades de escasos recursos.
La participación de Honduras 

marcó un hito al sobresalir como 
uno de los países con experiencias 
exitosas en el Plan de Alimentación 
Escolar, liderado por la Secretaría 
de Desarrollo Social, SEDESOL, 
representado en la cumbre por 
Xenia Pineda, directora de la 
Merienda Escolar de Honduras, 
un programa prioritario de la 
Mandataria Xiomara Castro.
“Hay mucho por hacer, tenemos 
muchas lecciones aprendidas 
de todas las acciones que está 
realizando cada país para poder 
implementarlo de forma global y 
generar los grandes resultados 
para contribuir con la seguridad 
alimentaria del planeta”.

Solicitud a líderes mundiales
La funcionaria solicitó a los princi-
pales líderes mundiales presentes 
en la Cumbre, mayor atención en 
tres temas de relevancia para 
mejorar la seguridad alimenta-
ria; uno de ellos es revalorizar el 
papel que juegan los agricultores, 
respetarlos y abogar para que se 
les paguen precios justos de los 
productos en sus países e inter-
nacionalmente.
Por otra parte, manifestó la ne-
cesidad de revisar y plantear un 
nuevo modelo de financiamiento 
para que aumente la inversión de 

Representantes de 160 países expusieron los avances de los Objetivos de Desarrollo Sostenibles para la 
agenda de la FAO en 2030.

La titular de la SAG, Laura Suazo, disertó en la Cumbre Mundial de Sistemas Agroalimentarios de la FAO.
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bancos públicos y privados en la 
agricultura.
Como tercer punto hizo hinca-
pié en revisar los modelos de 
desarrollo utilizados en todo 
el mundo, de tal manera que 
todos los países compartan las 
mejores prácticas y los avances 
tecnológicos, que contribuyan en 
acelerar el desarrollo del sector 
agroalimentario global.
Asimismo, la necesidad de revisar 
el impacto financiero que han 
sufrido los productores afectados 
por eventos climáticos en los 
últimos años y la pandemia de 
la COVID-19.
También abogó por exigir que se 
bajen las altas tasas de interés 
en la banca privada y que cada 
préstamo lleve seguro y garantías 
para lograr un crecimiento en el 
sector agroalimentario.
Como país abogamos en la dis-
minución de la pobreza y ace-
lerar los procesos de desarrollo 
con inclusión de género en la 
agricultura, indígenas y jóvenes 
en cada país son cruciales para 
que se avance en el logro de los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nibles, para sacar adelante a la 

población más vulnerable a gozar 
de buena alimentación todo el 
tiempo, enfatizó Suazo.
“Es más fácil recoger las mejores 
lecciones aprendidas y técnicas, 
pero hay varios puntos donde no 
tenemos respuesta, uno de ellos 
es el enfoque humano en todos 
los programas de desarrollo hu-
mano, que deben de partir de la 
persona humana para tener esos 
grandes resultados y mejorar la 
alimentación de la población”.

Reunión con Qu Dongyu 
director de la FAO
Durante la estadía en Roma, 
la funcionaria sostuvo una re-
unión privada con el Director 
General de la FAO, Qu Dongyu, 
quién ratificó su compromiso 
de acompañar al Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, con 
procesos de fortalecimiento a los 
programas agroalimentarios con 
la misión de acrecentar al sector 
Agroalimentario de Honduras.

El resultado de la reunión fue 
esperanzador para Honduras, ya 
que en las próximas semanas un 
equipo de alto nivel de especia-
listas de la FAO en Latinoamérica, 
visitarán Honduras para revisar 
la propuesta de la política que 
plantea el desarrollo del sector, 
informó la titular de la SAG.
Los puntos a tratar con la visita 
de esta delegación de la FAO es 
revisar esta propuesta a través 
de una mayor inversión en inves-

tigación y extensión, asimismo, 
el fortalecimiento y gobernanza, 
financiamiento inclusivo, co-
mercialización y agro logística.
Los temas tratados durante la 
reunión tienen que ver con la 
seguridad alimentaria y con 
la necesidad mundial de poder 
fortalecer el financiamiento 
para invertir en la agricultura, 
concluyó Suazo.

La Secretaria de la SAG fue elegida para exponer en la ceremonia de clausura de la Cumbre junto a otros líderes mundiales. 

El Director de la FAO, Qu Dongyu recibió a la ministra de Agricultura y Ganadería, Laura Suazo en una reunión privada para abordar temas de 
seguridad alimentaria.

Actualidad

Por:  Juan Ortiz

El próximo mes estará lle-
gando al país una delega-
ción de alto nivel de la FAO 
para revisar las prioridades 
en el sector agroalimentario 
que están plasmadas en 
el Plan de Gobierno de la 
Presidenta Castro y en las 
políticas del sector para 
los siguientes 20 años que 
se cruzan con la planeación 
estratégica de largo plazo 
de la FAO.

VISITA DE ALTO NIVEL 
DE LA FAO
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Director de la FAO: “Tenemos 
la tarea histórica de hacer 

nuestros sistemas alimentarios 
eficientes e inclusivos”

Las nuevas iniciativas tienen como objetivos disminuir la dependencia de las 
importaciones, potenciar la capacidad productiva, el uso de la ciencia y la tecnología, 

así como el desarrollo de sistemas alimentarios eficientes y sostenibles locales

Roma, Italia.
 
Con la participación de más de 
2,000 representantes de 160 
países entre Jefes y Jefas de 
Estado, primeros ministros y 
ministros de agricultura, vin-
culados al tema de la alimenta-
ción, así como altos funcionarios 
de fundaciones, principales 
bancos y organismos de las 
Naciones Unidas, se celebró 
la segunda Cumbre Mundial 
de Sistemas Agroalimentarios, 
en Roma, Italia. 
La Cumbre fue celebrada del 
24 al 26 de julio de 2023 en la 
sede central de la Organización 
de las Naciones Unidas para 
la Agricultura y la Alimenta-
ción, FAO, en la cual se revisó 
el avance en el cumplimiento 
de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, con énfasis en ali-
mentación escolar, a solo seis 
años y medio para llegar a la 
fecha límite del 2030. 
La reunión se realizó durante 
tres días creando un espacio 
propicio, para que los países 
examinaran los avances en 
los compromisos de acción 
contraídos durante la primera 
Cumbre sobre los Sistemas de 
Alimentos que se celebró en 
2021, donde se determinaron 
los éxitos obtenidos en el sector 
agroalimentario.
Otro de los puntos importan-
tes tratados como prioridad 
durante la Cumbre de la FAO, 
fue el proceso que se ha lo-
grado en diversos países, en la 
identificación de las soluciones 
que se pueden brindar con los 
sistemas agroalimentarios y su 
implementación a nivel global, 
para contribuir con una mejor 
producción en los cultivos.

Participación de líderes 
Durante el discurso de apertura 
el director general de la FAO, Qu 

En la sesión de 
apertura el Director 
General de la FAO, Qu 
Dongyu, en su discur-
so expresó el respaldo 
para seguir fortale-
ciendo los Sistemas 
Agroalimentarios.

Durante la sesión de 
apertura participa-

ron António Guterres, 
Secretario General de 

las Naciones Unidas 
y Giorgia Meloni, 

primera ministra de 
Italia y varios Jefes de 

Estado. 

CUMBRE MUNDIAL DE SISTEMAS AGROALIMENTARIOS+2
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En la imagen se observan algunos productos de exhibición que se están cultivando con nutrientes eficientes para una mejor dieta alimenticia para la población. 

La segunda Cumbre Mundial de Sistemas Agroalimentarios, se desarrolló en Roma, Italia, con la partici-
pación de 2,000 personas incluyendo más de 20 Jefes de Estado. 

La titular de la SAG, Laura Suazo, expuso los logros obtenidos por el 
Gobierno de Honduras para contribuir con la seguridad alimentaria.

Dongyu, reafirmó que los sis-
temas agroalimentarios tienen 
un enorme poder y potencial 
para contribuir al logro de los 
Objetivos de Desarrollo Soste-
nibles, para asegurar soberanía 
alimentaria del planeta.
Qu explicó que ante las cre-
cientes incertidumbres y las 
múltiples crisis que se han 
vivido en los últimos años por 
la afectación del cambio climá-
tico, se necesita emprender con 
urgencia una transformación 
para cumplir con las altas 
expectativas en los agroa-
limentarios para una mejor 
producción de alimentos.
La titular de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
Laura Suazo, en representación 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro, mediante su discurso en la 
Cumbre, destacó el trabajo que 
está realizando el Gobierno de 
Honduras en el tema agroali-
mentario para ayudar a salir de 
la pobreza a casi tres cuartos 
de la población que tienen 
problemas con la seguridad 
alimentaria.
“El Gobierno está haciendo 
la entrega del Bono Tecnoló-
gico Productivo, BTP, en los 
18 departamentos del país, 
beneficiando más de 300 mil 
pequeños productores, así 
como también programas de 
Merienda Escolar, proyectos de 
fortalecimiento a la producción 
e inversión para crecer en la 
agroindustria del país”.
Por otra parte, el Secretario 
General de las Naciones Uni-
das, ONU, António Guterres, 
expresó que más de 100 países 
han presentado informes de 
progreso voluntarios sobre la 
transformación de los sistemas 

alimentarios, tomando me-
didas decisivas para reflejar 
esta prioridad en las leyes, 
políticas públicas y programas 
nacionales y subnacionales.
Es tiempo de explorar nuevas 
formas para reducir los costos 
y aumentar la disponibilidad 
de alimentos saludables para 
la mayoría de las personas, así 
como también disminuir la hue-
lla de carbono de los sistemas 
alimentarios para lograr limitar 

el calentamiento global a 1,5 
grados centígrados, agregó.                                                                                                         
“Sigamos rindiendo cuentas 
unos a otros y aprendiendo 
unos de otros. Transformemos 
los sistemas alimentarios para 
el futuro y asegurémonos de que 
todas las personas, en todas las 
comunidades y países, tengan 
acceso a los alimentos seguros 
y nutritivos que necesitan y 
merecen”, agregó el secretario 
general de la ONU.

Objetivo de la Cumbre 
Entre los objetivos que se pre-
tenden establecer, esta ge-
nerar acciones significativas 
y avances medibles hacia la 
agenda de 2030 para el Desa-
rrollo Sostenible, identificando 
soluciones y líderes, y emitir 
una llamada a la acción en 
todos los niveles del sistema 
alimentario, incluidos los go-
biernos nacionales y locales, 
las empresas y los ciudadanos.
También sensibilizar y elevar 
el debate público sobre la 
reforma de los sistemas ali-
mentarios en cada país para 
poder ayudar en los avances 
y alcanzar los Objetivos de 
Desarrollo Sostenibles me-
diante la implementación de 
reformas que sean buenas 
para las personas y el planeta.
Otro de los objetivos primordia-
les es el seguimiento y revisión 
de los resultados que se están 
implementando en los sistemas 
alimentarios en cada país, con 
una visión optimista que per-
mita compartir experiencias, 
lecciones y conocimientos para 
analizar el impacto positivo 
que se está generando.

Por: Juan Ortiz 

Según el último informe 
sobre el estado de la segu-
ridad alimentaria a nivel 
mundial, 783 millones de 
personas en el mundo pa-
decen hambre, 122 millones 
más que en 2019 debido a 
la pandemia de la Covid-19 
y a los cambios climáticos 
y conflictos repetidos en 
los últimos años.

INFORME DE 
SEGURIDAD ALIMENTARIA 
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Tegucigalpa, Honduras.   

En cumplimiento del Plan Bi-
centenario para la Refundación 
del sector agroalimentario del 
país, la Secretaría de Agricul-
tura y Ganadería, SAG, realizó 
el lanzamiento del Proyecto 
Integral de Desarrollo Rural y 
Productividad en el Occidente 
del país, para beneficiar a 30 
mil familias productoras del 
Corredor Seco.
La ministra de la SAG, Laura 
Suazo, manifestó que este pro-
grama tendrá una inversión de 
2,247.5 millones de lempiras 
destinados a mejorar la pro-
ductividad en el campo, es 
decir, de maíz, frijol, hortalizas, 
café, cacao, árboles frutales, 
ganadería, entre otros. 
El proyecto Pro-Occidente será 
ejecutado por la SAG en 88 mu-
nicipios de los departamentos 
de La Paz, Intibucá, Lempira, 
Copán, Ocotepeque y Santa 
Bárbara, con el objetivo de que 
los hogares rurales puedan salir 

de la pobreza y dinamizar la 
economía en las comunidades 
de los pueblos indígenas Lencas 
y Maya Chortís.
En el lanzamiento de este pro-
grama estuvo presente la Se-
cretaria de la SAG, Laura Suazo, 
el Embajador de España en 
Honduras, Diego Nuño García, 
Christian Contín, representante 
del BID, el Alcalde de Yama-
ranguila, Intibucá, Rumualdo 
Bejarano y más de 200 pequeños 
productores de la zona. 

Financiamiento
Para el financiamiento de este 
programa se cuenta con un 
préstamo de 35 millones de 
dólares con el Gobierno Español 
y 55 millones de dólares a través 
del Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID, para comple-
tar 90 millones de dólares que 
serán destinados al combate de 
la extrema pobreza en la zona.
Adicionalmente, se cuenta 
con una cooperación no re-
embolsable de 1.4 millones 

Ministra Laura Suazo anuncia Ministra Laura Suazo anuncia 
apoyo de L 2,247.5 millones paraapoyo de L 2,247.5 millones para 
30 mil familias del Corredor Seco

El programa cuenta con un financiamiento de 35 millones de dólares del Gobierno Español y 55 millones 
de dólares del Banco Interamericano de Desarrollo, BID, para el combate de la extrema pobreza en la zona

La titular de la SAG, Laura Suazo, el Embajador de España en Honduras, Diego Nuño García y el Alcalde 
Yamaranguila, Intibucá, Rumualdo Bejarano en el lanzamiento del Proyecto Integral de Desarrollo Rural y 
Productividad.

INICIATIVA PRO OCCIDENTE INICIATIVA PRO OCCIDENTE 

El Gobierno a través de la SAG beneficiará 
a 30 mil pequeños productores en el Occi-
dente del país con el objetivo de mejorar la 
productividad de los cultivos de la zona.

Ministra Laura Suazo anuncia Ministra Laura Suazo anuncia 
apoyo de L 2,247.5 millones paraapoyo de L 2,247.5 millones para 
30 mil familias del Corredor Seco

INICIATIVA PRO OCCIDENTE INICIATIVA PRO OCCIDENTE 
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También se brindará asistencia técnica en nutrición, donde incluye 
capacitaciones sobre uso y manejo adecuado de los alimentos, también 
el establecimiento de huertos familiares.

El Gobierno español realizó la entrega de 1.4 millones de dólares no reembolsable para apoyar el emprendimiento de mujeres campesinas de la zona.

la SAG brin-
dará asisten-
cia técnica 
en 5,000 hec-
táreas con 
tecnologías 
climáticas 
inteligen-
tes para 
incrementar 
los rendi-
mientos en 
los cultivos 
de maíz, frijol, 
hortalizas, 
café, entre 
otros.

de dólares provenientes de la 
Iniciativa de Financiamiento 
para Mujeres Emprendedoras 
a través del BID, cuyos fondos 
serán destinados para apo-
yar emprendimientos rurales 
liderados por mujeres en el 
Corredor Seco del país.
El objetivo de este programa 
estará orientado a fortalecer 
la competitividad y sosteni-
bilidad de cadenas de valor 
con enfoque de mercado y 
consideraciones climáticas, 
mejorando el desarrollo produc-
tivo de los cultivos mediante 

la provisión de tecnologías 
agrícolas, asistencia técnica 
productiva y acceso al crédito 
a la población.
De igual manera, contribuir 
con la seguridad alimenta-
ria de 30 mil familias de los 
departamentos del Corredor 
Seco, brindándoles oportuni-
dades concretas para superar 
la adversidad y construir un 
futuro más próspero en el sector 
agroalimentario.
El reto más grande es llevar 
a estas familias a romper la 
pobreza y ayudarles con fi-
nanciamiento en este proyecto 
para la entrada de los pequeños 
productores a la industrializa-
ción con la compra de equipo 
y maquinaria para crear la 
modalidad Micro, Pequeña y 
Mediana Empresa, MiPymes.  

Asistencia técnica 
La población beneficiaria reci-
birá asistencia técnica integral 
en más de cinco mil hectáreas 
de cultivos con tecnologías 
climáticamente inteligentes, 
que permitirán incrementar los 
rendimientos en la producción 
de maíz, frijol, hortalizas, café, 
cacao, árboles frutales, gana-
dería, productos culturales, 
con valor agregado y enfoque 
de mercado.
También se proporcionará asis-
tencia técnica en nutrición, que 
incluye capacitaciones sobre 
uso y manejo adecuado de los 
alimentos, el establecimiento 
de huertos familiares y el me-
joramiento de condiciones de 
vida, garantizando la seguridad 
alimentaria y nutricional. 
“Como una prioridad de la Pre-

sidenta Castro, para garantizar 
la seguridad agroalimentaria y 
reducir la pobreza, incrementa-
remos de manera sostenible los 
ingresos de los hogares rurales 
en 88 municipios beneficiarios 
en el Corredor Seco, mediante 
la provisión de tecnologías, 
asistencia técnica productiva 
y acceso al financiamiento”, 
explicó Suazo.
Esto permitirá la creación de 
pequeñas y medianas empre-
sas agrícolas para aumentar 
la productividad en el sector 
y ayudar a los productores a 
producir y transformar sus 
productos para la comercia-
lización para la generación de 
ingresos en estas localidades, 
concluyó la titular de la SAG.

Este megaproyecto ubicado 
en el Occidente del país 
tendrá una inversión de 
2,247.5 millones de lem-
piras, con financiamiento 
a través de préstamo del 
Gobierno Español de 35 
millones de dólares y 55 
millones con el Banco Inte-
ramericano de Desarrollo, 
BID, para beneficiar a 30 
mil pequeños productores 
en 88 municipios de seis 
departamentos que corres-
ponden al Corredor Seco. 

FINANCIAMIENTO 

Por: Juan Ortiz 

“La agricultura 
juega un papel 

fundamental en la 
erradicación de la 
pobreza y nuestro 

compromiso es 
fortalecerla a través 

de nuestros socios 
con capacitación, 

acceso a recursos y 
tecnología, así como 

con la promoción 
de prácticas 
sostenibles”

Laura Suazo 
Titular de la SAG
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MEDIANTE EL PROGRAMA DE REFORESTACIÓN PADRE ANDRÉS TAMAYO 

Tegucigalpa, Honduras.

En la última década Honduras 
ha experimentado un deterioro 
insostenible en el medio am-
biente por causas de la tala 
indiscriminada de bosques y 
el mal manejo de los recursos 
naturales y el cambio de uso 
de suelo para la ganadería, 
entre otras.
Siguiendo los lineamientos de 
la Presidenta Xiomara Cas-
tro, para la recuperación y 
restauración de los recursos 
naturales, el Instituto de Con-
servación Forestal, ICF, está 
implementando una hoja de 
ruta en la intervención de 
24,000 hectáreas de bosques 
a nivel nacional en más de 
150 municipios con planes 
de manejo forestal para el 

Luis Soliz: “Hemos logrado restaurar 
19,000 hectáreas de bosques”

Para este año la meta del ICF es producir más de 12 millones 700 mil plantas a través de 
más de 200 viveros a nivel nacional para la reforestación de 24,000 hectáreas de bosques 

Para este año se realizarán trabajos de restauración en 400 micro-
cuencas como una de las directrices de la Presidenta Xiomara Castro.

Andrés Tamayo, donde se han 
restaurado 19,000 hectáreas 
de bosques y más de 9,000 
hectáreas de plantaciones a 
nivel nacional para el primer 
ciclo del año 2023.
“En este momento se cuenta 
con un avance significati-
vo en las metas de produc-
ción de plántulas para este 
año, donde se cuenta con la 
producción de 5,588,882 de 
plantas maderables para el 
primer ciclo para la refo-
restación y restauración de 
más de 24,000 hectáreas de 
bosques a nivel nacional”.

Avances en la reforestación 
El funcionario detalló que a 
la fecha se ha avanzado con 
las metas de producción de 
plantas en el primer ciclo con 

ICF pretende plantar 44 
especies maderables, entre 
ellas, caoba del atlántico y 
pacífico, teca, laurel, acacia 
amarilla, liquidámbar, gua-
yacán, tatascán, leucaena, 
pino maximinoi, oocarpa, 
caribaea, san juan, almen-
dro, ceiba, cedro, madriado, 
ciprés, nogal, carao, carreto, 
morro, guayaba, marañon, 
guanabana, limón, manza-
nita roja y blanca, gravilea, 
guama, entre otros. 

PLANTAS MADERABLES

año 2023.
El director del ICF, Luis Soliz, 
expresó que estas acciones 
se están impulsando con el 
apoyo del Programa Padre 

Un total de 24,000 hectáreas 
de bosques serán restauradas y 
reforestadas mediante el pro-
grama Padre Andrés Tamayo.
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Con los fondos asignados para reforestación se ha realizado un monitoreo en los bosques que han sido dañados por la plaga del gorgojo des-
cortezador logrando una reducción en la pérdida del bosque.

El director del ICF, Luis Soliz, explicó que la institución cuenta con un 
presupuesto de 350 millones de lempiras para el cuidado y protección 
del medio ambiente.

El ICF cuenta con 200 viveros comunitarios para la producción de 12 
millones 700 mil plántulas para el año 2023. 

bosques a nivel nacional, con 
la ayuda interinstitucional 
de la Fuerza de tarea donde 
están involucradas las Fuerzas 
Armadas de Honduras, Secre-
taría de Recursos Naturales, 
SERNA y el ICF. 

Capacitación en comunidades 
Este programa presidencial 
está formando las capaci-
dades de las comunidades 
para mejorar los ecosistemas 
en las zonas focalizadas, al 
momento se han capacitado 
más de 5,000 actores locales 

y población público-privada 
sobre la importancia para la 
conservación de los recursos 
naturales y el uso racional de 
los bosques.
“Estamos utilizando varias 
técnicas, no solo la producción 
de plántulas en viveros para 
poder cubrir más áreas con 
menos presupuestos y hacer 
más rentable el proyecto, se 
está realizando la plantación 
de raíz desnuda para ahorrar 
el costo de transporte, asimis-
mo, la siembra directa que ha 
funcionado en el departamento 
de Olancho”. 
El ICF hizo un llamado a la 
población para que reconozcan 
los beneficios invaluables que 
nos ofrecen los bosques, como 
la producción y mantenimiento 
del agua, la producción de 
oxígeno, la captura de car-
bono, la purificación de aire, 
formación de suelo, circulación 
de nutrientes, polinización, 
entre otros más.
Parte de las zonas que están 
siendo beneficiadas con este 
programa de reforestación; 
la Biosfera de Río Plátano, 
La Tigra, Guanaja, Merendón, 
Sierra de Agalta, La Muralla, 
Lago de Yojoa, Pico Bonito, 
Blanca Janeth Kawas, Cuero 
y Salado, Laguna de Guaimo-
reto, entre otras.

Por: Juan Ortiz 

“Con estas acciones 
que está realizando el 

Gobierno para el cuidado 
de los recursos naturales, 

se está sentando un 
precedente histórico 

con las intervenciones 
efectivas de reforestación 

y restauración de 
bosques, utilizando 

estrategias concretas 
aumentando la 

producción de plántulas 
para mejorar los medios 
de vida y protección de 
los recursos naturales”

Luis Soliz
Titular del ICF 

más de 44 especies maderables 
entre ellas; caoba del atlán-
tico y pacífico, teca, laurel, 
acacia amarilla, liquidámbar, 
guayacán, tatascán, leucae-
na, pino maximinoi, oocarpa, 
entre otros. 
Asimismo, la identificación 
de las áreas de regeneración 
natural del bosque a nivel na-
cional en 30,174.84 hectáreas 
y se continúa avanzando con 
la identificación de procesos 
de reforestación en un área 
de 19,863 hectáreas. 
“Estamos preparando otro 
número de plantas para po-
der plantar en las lluvias de 
septiembre y octubre para 
asegurar el crecimiento de 
las plantas, con el objetivo de 
promover el bienestar común 
y el valor público que le da el 
Gobierno con estas acciones 
ambientales para el involu-
cramiento de las personas de 
las comunidades”.
Una de las metas del ICF es la 
producción de 12 millones 700 
mil plántulas a través de 200 
viveros comunitarios a nivel 
nacional, con el objetivo de 
reforestar 24,000 hectáreas 
de bosques.

Reforestación y restauración 
Este año la meta es restaurar 
y reforestar 24,000 hectá-
reas de bosques realizando 
principalmente evaluaciones 
de campo en 6,397 hectáreas 
de bosques que están en 
proceso de reforestación de 
forma activa.
Se están ejecutando trabajos 
de reforestación en 8,000 
hectáreas de bosques con im-
plementación de plantaciones 
de especies forestales en las 
zonas de recarga híbridas, para 
el cuidado y protección de 400 
microcuencas productoras de 
agua a nivel nacional.
Asimismo, 15,000 hectáreas se 
van a intervenir con protección 
y manejo de la regeneración 
natural del bosque y 1,000 con 
establecimiento de sistemas 
agroforestales del sistema 
social forestal para mejorar las 
oportunidades de seguridad 
alimentaria y recuperación de 
cobertura de bosque.
El objetivo de esta campaña 
de reforestación es concien-
tizar a la población para que 
reconozcan los beneficios in-
valuables que nos ofrecen los 
bosques, como la producción 
y mantenimiento del agua, 
la producción de oxígeno, la 
captura de carbono, la puri-
ficación de aire, formación de 
suelo, circulación de nutrien-
tes, polinización, concluyó el 
titular del ICF.
Para este año 2023 las auto-
ridades tienen contemplado 
realizar actividades de restau-
ración en 44,885 hectáreas de 
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Tegucigalpa, Honduras.

La Presidenta Xiomara Castro, a 
través de su Programa Red So-
lidaria, entregará en el depar-
tamento de Choluteca, un total 
de 103,080,840.00 de lempiras, 
en Transferencias de Seguridad 
Alimentaria, beneficiando a 25,642 
hogares. 
Estas familias están ubicadas en 
135 aldeas en esa región, a fin de 

ayudarles a prevenir la escasez 
en la época de sequía este año.
La Mandataria Castro tomó esta 
medida, debido a las sequías oca-
sionadas por el fenómeno de El Niño 
en las zonas rurales del país; esta 
es la segunda entrega, la primera 
se realizó en Lamaní, Comayagua. 
Para garantizar la seguridad ali-
mentaria a los departamentos que 
conforman el Corredor Seco del 
país, de esta manera se llegará a 

135 mil familias, con una inversión 
de más de 539 millones de lempiras.
El ministro y director del Gabinete 
Social, José Cardona, dijo en un 
tuit: “El Gobierno de @Xiomara-
CastroZ continuará a lo largo de 
9 departamentos entregando 135 
mil transferencias a familias en 
880 aldeas en corredores secos en 
todo el país. Poco a poco, lo iremos 
logrando, ¡Xiomara cumple!”.
Los lugares que pronto recibirán 
las transferencias monetarias son 
El Paraíso, Francisco Morazán, 
Intibucá, La Paz, Olancho, Valle 
y Yoro. 

Trasferencias
Las ayudas monetarias llegaron 
al municipio de El Triunfo y a la 
comunidad de Azacualpa y El 
Perico, atendiendo seis aldeas 
focalizadas. Con el Eje de Protección 
Social fueron beneficiadas 1,148 
familias de este sector, quienes 
recibieron el bono o capital semilla 
de 4,020 lempiras.
La inversión fue de 4,614,960.00 
de lempiras, para que las familias 
destinen el dinero en compra de 
alimentos de la canasta básica.

A la vez se apoyó al municipio de 
Orocuina, beneficiando a 1,230 
familias de las aldeas de la Con-
cepción, San José, Santa Ana, 
Santa Cruz y Santa Lucía.
También, otras cuatro comuni-
dades de San Ramón, en donde se 
favoreció a 1,061 hogares, con una 

inversión de 4,265,220 de lempiras.
El Programa Red Solidaria este 
2023 llegará a las 2,007 aldeas en 
estado de vulnerabilidad, a través 
de las instituciones encargadas 
de garantizar Protección Social.

Por: Coralia Maradiaga

Actualidad

Red Solidaria llegará a más 
de 25,000 hogares en Choluteca

Por instrucción de la Presidenta Xiomara Castro se entregarán más de 103 millones de lempiras 
en Transferencias de Seguridad Alimentaria ante el impacto de El Niño en el Corredor Seco 

MINISTRO JOSÉ CARLOS CARDONA

La ayuda económica es para que las aldeas que están en el Corredor 
Seco compren en la móvil de BANASUPRO productos de la canasta 
básica barata.

Las personas que reciben las Transferencias de Seguridad Alimentaria, pasan por un sistema biométrico 
y reciben el dinero de BANADESA

José Carlos Cardona dirige el programa Red Solidaria para llegar a 2007 
aldeas en extrema pobreza.

PLATAFORMA
SEDESOL lanzó el SIMOP
Tegucigalpa, Honduras.

La Secretaría de Desarrollo Social, 
SEDESOL, lanzó el Sistema de 
Monitoreo Programático, SIMOP, 
una plataforma digital que da 
seguimiento a los programas y 
proyectos que se desarrollan a 
nivel nacional en 34 instituciones 
gubernamentales. 
El ministro de SEDESOL, José 
Carlos Cardona, dijo que “para 
cumplir con la orden del PCM 
2022, se lanza este sistema de 
Monitoreo Programático, para 
que todas las instituciones del 
Gabinete Social, que está com-

puesto por 32 instituciones, 
pero el sector se compone de 
40 instituciones, puedan cargar 
sus proyectos y programas en 
ese sistema y la sociedad en 
general va a tener acceso en 
vivo y en directo a la ejecución 
presupuestaria y el avance de 
los proyectos”.
El SIMOP se dirige también a las 
Organizaciones No Gubernamen-
tales para el Desarrollo, ONGD, 
que ejecutan presupuesto del 
Estado, en los temas de Salud, 
Educación, vivienda y desarrollo 
urbano, alimentación y nutrición 
entre otros.
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Tegucigalpa, Honduras. 

El Banco Hondureño para la Pro-
ducción y la Vivienda, BANHPROVI, 
desembolsó por medio del sistema 
financiero, cooperativas y otras 
entidades financieras al cierre 
del mes de junio L5,454 millones 
de los que L3,832 millones fueron 
destinados al sector vivienda y 
L1,622 millones para la producción 
en lo que va de 2023.
A solo tres meses de iniciado el pro-
grama 0% de Prima se sobrepasó 
la meta de financiar viviendas de 
clase social y clase media, razón 
por la que las autoridades de 
BANHPROVI solicitaron una apli-
cación de L10,000 millones para 
continuar con los financiamientos 
de proyectos de viviendas.  
Edwin Araque, presidente de 
BANHPROVI, dijo que “el progra-
ma de financiamiento al sector 
vivienda ha sido un éxito y prueba 
de ello es que la cuota asignada al 
sistema bancario nacional se ha 
venido agotando en las últimas 
semanas, en consecuencia, dedu-
cimos que hay una alta demanda 

Actualidad

El programa 0% Prima sobrepasó la meta de financiamiento de viviendas sociales
 y de clase media, confirmaron las autoridades. 

POR INSTRUCCIÓN DE LA PRESIDENTA

BANHPROVI ha desembolsado 
L5,454 millones de los L21,000 

millones asignados

BANHPROVI financia el 100% de la adquisición de vivienda social y clase media con montos de L950,000 hasta L4 millones con tasas del 4% 
y 7% a 30 años. 

Edwin Araque, presidente de BANHPROVI, Rafael Zabala, representante de la AHIBA, Ariel Santos, representante de ASUPROVIH, José Rubén Salinas, representante de ASUPROVIH, 
Silvio Larios, representante de la CHICO y Gustavo Boquín, representante de la CHICO, en conferencia de prensa.
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de viviendas tanto en vivienda 
social como en vivienda media”. 
Cabe recordar que BANHPROVI 
implementa una histórica re-
ducción de las tasas de interés, 
es decir, cero por ciento (0%) de 
prima, con una tasa de interés 
para vivienda social del 4% de 
hasta de L950 mil y vivienda 
media del 7% de hasta cuatro 
millones de lempiras, ambas a 
30 años plazo. 

Incremento 
“Fue exponencial el incremento 
después de que se anunció al 0% 
Prima de tal manera que yo preveía 
que vamos a tener recursos hasta 
el mes de septiembre y octubre. 
El 0% Prima incrementó sustan-
cialmente ya que se superaron las 
expectativas que teníamos de tal 
manera que estamos solicitando 
una ampliación de L10.000 mi-
llones”, dijo. 
 Además, BANHPROVI socializó 
junto a la Cámara de Industria 
de la Construcción, CHICO, la 
Asociación Hondureña de Insti-
tuciones Bancarias, AHIBA, y la 
Asociación de Urbanizadores y 
Promotores de Vivienda de Hon-
duras, ASUPROVIH, la solicitud de 
ampliar el fondo de inversión de 
L25,000 millones a L35,000 mi-
llones, es decir, L10,000 millones 
adicionales de los aprobado en 
enero de este año. 
El banco estatal todavía tiene 
disponibles L5,000 millones para 
seguir financiando a través del 
sistema cooperativas y otros 
entes financieros elegibles hasta 
el mes de septiembre. 

La CHICO
De su lado, Silvio Larios, represen-
tante de la CHICO, dijo que más de 
“26,000 créditos se han otorgado 
y han generado 80,000 empleos 
directos, cerca de 250,000 empleos 
indirectos. Esos L10,000 millones 
van a colaborar todavía mucho 
más a incrementar esas cifras 
que tanto necesitamos en el país”.  
Agregó: “Se había aprobado para 
todo lo que es ese patrimonio 
–BCH-BANHPROVI- 25,000 mi-
llones, de esos L16,000 millones 
fueron colocados para lo que es 
vivienda de lo que corresponde 
a social y a clase media, bajo los 

parámetros establecidos”. 
Rafael Zabala, representante de 
la AHIBA, dijo: “Con los bancos 
asociados -alrededor de 13 de 
bancos- estamos apostándole a lo 
que compete a la vivienda social 
y vivienda media. Más de 92,000 

beneficiarios han participado de 
nuestros bancos asociados del mis-
mo modo más de 120,000 millones 
del valor que está vigente hemos 
colocado como tal. Nos hemos 
convertido en las instituciones 
que más colocamos en el rubro 
de propiedad raíz y en vivienda”. 

Denuncia
Ante la denuncia de que algunas 
instituciones financieras no están 
aplicando el 0% de prima, el pre-
sidente de BANHPROVI manifestó 
que esa información es falsa. Ellos 
están dispuestos a apoyar el fi-
nanciamiento 0% de prima, esta 

desinformación ocurre de una 
forma aislada porque empleados 
bancarios no tienen la información.  
“Me he reunido con los principales 
directivos de los bancos, de todas 
las cooperativas, los gerentes a tra-
vés de la AHIBA y están apoyando 
el programa”, aseguró.  
La prima era una limitante para 
acceder a este crédito. Con esta 
modalidad se va a flexibilizar 
más, habrá mayor capacidad 
de atención al público al tiempo 
que a los bancos les va a permitir 
mayor competitividad.   

Por: Jessenia Vásquez 

El 16 de mayo el Gobierno lanzó el programa 0% Prima para la adquisición de la vivienda social de hasta de L950,000 con una tasa del 4% y 
hasta cuatro millones de lempiras a una tasa del 7%, ambas a 30 años plazo.

Con el programa 0% de prima el Gobierno espera construir gradualmente al menos 600,000 viviendas.

El déficit de vivienda en Hon-
duras es de más de 1,300,000 
viviendas, en este momento el 
país produce 30,000 vivien-
das al año, sin embargo, se 
necesitan 60,000 viviendas 
al año para atender las ne-
cesidades de la población. 

DÉFICIT HABITACIONAL
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Producto de una efectiva gestión 
de la actual Comisión Inter-
ventora, el Instituto Nacional 
de Previsión del Magisterio, 
INPREMA, registró un incremento 
significativo en sus activos ad-
ministrados de 4,700 millones 
de lempiras. 
El comisionado presidente del 
INPREMA, Héctor Díaz, aseveró 
que si las iniciativas y proyectos 
impulsados hasta ahora conti-
núan dejando iguales o mejores 
resultados, el Instituto seguirá 
siendo autosostenible por mu-
chos años más. 
“Las acciones que estamos rea-
lizando actualmente son para 
fortalecer financieramente al 
INPREMA, con el objetivo de 
devolverles el Instituto a sus 
verdaderos dueños que son los 
maestros. Realmente es im-
portante resaltar que con el 
incremento de los préstamos 
se ha conseguido esta mejora 
significativa y vamos por más”, 
detalló Díaz.  
Actualmente, el Instituto cuenta 
con 85,644 docentes afiliados, 
de los cuales 65,887 (76.9%) son 
activos y más de 19,700 (23.1%) 
están en condición de retiro.  

INPREMA incrementa en L 4,700 
millones sus activos financieros

Actualmente el Instituto cuenta con 85,644 docentes afiliados de los cuales 65,887 son activos 
y más de 19,700 están en condición de retiro, informaron las autoridades   

Informes financieros 
De acuerdo a los informes finan-
cieros de la Institución, en enero 
del 2022 el INPREMA registraba 
alrededor de 53,000 millones de 
lempiras dentro de sus activos; 
15 meses después, el Instituto 
cuenta con fondos que ascienden 
a L 57,700 millones, reflejando 
un incremento del 8.86%. 
A raíz de lo anterior, el Instituto 
ha pasado de conservar activos 
de hasta 52,214.76 millones de 

La Comisión Interventora del INPREMA esta conformada por los comi-
sionados Héctor Díaz, Adalid Rodríguez y Francisco Bocanegra.

Por:Ariana Domínguez

Los recursos generados 
por las aportaciones y co-
tizaciones que percibe el 
INPREMA pueden ser in-
vertidos por éste en valores 
o activos financieros o en 
otros activos de diferente 
naturaleza, debiendo sus 
rendimientos acrecer al 
Fondo de Pensiones, siem-
pre que tales inversiones 
se hagan en condiciones 
óptimas de seguridad, ren-
tabilidad y sin afectar su 
estabilidad, solvencia y 
liquidez, de manera que 
el Instituto pueda cumplir 
oportunamente con sus 
obligaciones.

INVERSIONES 
INPREMA

lempiras, reportados en el 2021, 
a alcanzar un pico presupues-
tario de L 57,748 millones, cifra 
récord registrada hasta el primer 
semestre del 2023.

Crecimiento 
Debido a este crecimiento en 
los activos gestionados por la 
actual Comisión Intervento-
ra, el INPREMA ha presentado 
un aumento en el beneficio de 

jubilación, pasando de retirar 
un promedio de 950 docentes 
a 1,700; cambio reportado en 
los primeros seis meses del pre-
sente año.  
En busca de una jubilación justa 
y digna para los más de 85,000 
docentes afiliados al Instituto, de 
enero del 2022 a junio del 2023, 
se han desembolsado al menos 
8,573 millones de lempiras por 
concepto de este importante be-

neficio. Estos resultados positivos 
corresponden al fortalecimiento 
en el otorgamiento de préstamos 
dirigidos a los docentes activos, 
jubilados y/o pensionados; quie-
nes se han visto beneficiados 
desde la actual gestión con-
formada por los comisionados 
Héctor Díaz, Adalid Rodríguez 
y Francisco Bocanegra.

CONFIRMA COMISIÓN INTERVENTORA
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Tegucigalpa, Honduras.

La Comisión Tripartita para la 
Revisión del Salario Mínimo con-
formada por la Secretaría de 
Trabajo y Seguridad Social, los 
empleadores y los trabajadores 
del sector textil, anunció que el 
nuevo salario mínimo para los 
hondureños que trabajan en el 
sector maquila pasó de L10,267.17 
a L10,457.29 mensuales, represen-
tando de esta manera un aumento 
de L190.12 a partir del mes julio.
Sobre el tema, Sarahí Cerna, titu-
lar de la Secretaría de Trabajo y 
Seguridad Social, expresó: “Hemos 
concluido el proceso de revisión 
entre el sector trabajador y el 
sector empleador con el acom-
pañamiento del Gobierno de la 
República representado por esta 
Secretaría de Estado”.  
Añadió que en la revisión del ajuste 
del salario mínimo del año 2023 
del sector textil maquilador ha 
primado el bienestar de la nación.  
“Me complace informar que por 
tercera vez durante esta gestión 
hemos arribado a un consenso 
unánime y tripartito en la revisión 
del salario 2023 que ha tenido 
como causa el diálogo y el índice 
de inflación anual en el cierre del 

año 2022 de un 9.8% según la 
cifras oficiales del Banco Central 
de Honduras, BCH, y a la vez como 
un gesto de continuo apoyo hacia 
el Gobierno de nuestra Presidenta 
Constitucional, Xiomara Castro”, 
agregó.  
 
Aumento  
“El salario mínimo que hoy hemos 
revisado queda en consecuencia 
establecido a manera de resumen 

de la siguiente forma, el año 2023 
de junio a diciembre el salario 
mínimo mensual de L10,457.29, 
salario mínimo jornada ordinaria 
de 8 horas laborales de L348.58, 
salario mínimo por hora L43.57”, 
explicó.
Cabe recordar que este ajuste 
corresponde al mes de junio del 
año 2023 y deberá ser pagado a 
más tardar en forma total el 31 
de agosto del presente año.  

La funcionaria aseguró que la 
Dirección General de Salarios y la 
Dirección General de Inspección 
del Trabajo, serán responsables de 
vigilar el estricto cumplimiento 
del pago a los salarios mínimos 
de acorde a las normas legales 
establecidas garantizando en 
todo caso la aplicación a todos los 
trabajadores bajo el principio de 
igualdad de remuneración entre 
la mano de obra masculina y la 

mano de obra femenina por un 
trabajo de igual valor. 

Beneficiados
De su lado, Wilson Carrasco, 
Coordinador del Sindicatos de 
la Red de Maquiladores de Hon-
duras, detalló que “en enero del 
2022 el sector trabajador de la 
maquila recibió un incremento 
de un 8% al salario mínimo es-
tableciéndose así en L10,267.17 
de salario mensual y ahora se 
recibe un ajuste del 2% adicional 
al 8% convirtiéndolo en un 10%”. 

Actualidad

Comisión Tripartita anunció aumento 
al salario mínimo del sector textil 

La ministra de Trabajo, Sarahí Serna, confirmó que gracias al acompañamiento del Gobierno 
se logró consensuar un nuevo ajuste para los trabajadores a partir del mes de julio  

MINISTRA SARAHÍ CERNA 

Sarahí Cerna, titular de la Secretaría de Trabajo junto a los representantes de las Centrales Obreras y el sector empleador.

El nuevo aumento salarial se ajustó en base al acuerdo de voluntad tripartita entre los empleadores, los 
trabajadores y el Gobierno, asimismo el índice de inflación registrado por el BCH al cierre del 2022.

Por: Jessenia Vásquez 

-Salario mínimo 
mensual

L. 10,457.29

-Salario mínimo 
jornada ordinaria de 8 

horas laborales
L. 348.58

-Salario mínimo por 
hora

L. 43.57

REAJUSTE AL SALARIO 
MÍNIMO DE JUNIO A 

DICIEMBRE 2023



50
Lunes 31 de julio de 2023

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, SDE, Fredy 
Cerrato, informó que la segunda 
ronda de negociaciones para 
construir el Tratado de Libre 
Comercio entre Honduras y la 
República Popular China se de-
sarrollará en Beijing a finales del 
mes de agosto del presente año.  
El primer encuentro de nego-
ciaciones se llevó a cabo en 
territorio hondureño a inicios 
del mes de julio donde funcio-
narios del Gobierno junto a 26 
empresarios chinos sostuvieron 
intensas pláticas durante tres 
días y que dieron inicio a la 
construcción del acuerdo.
“Vamos muy bien desde que nues-
tra señora Presidenta Xiomara 
Castro en el mes de junio viajó 
y se reunió -con Xi Jinping- se 
lanzó ya el proceso del Tratado 
de Libre Comercio. Ya tuvimos la 
primera ronda de negociaciones 
aquí en Honduras que fue de 6, 
7 y 8 de julio. Aquí establecimos 
cuáles eran los parámetros, que 
hay tres instancias”, explicó.
 
Órgano superior 
“La instancia de los ministros 
como órgano superior, la ins-
tancia de los responsables de 
las negociaciones y 15 mesas 
de trabajo con técnicos espe-
cializados en cada uno de los 
temas, es decir, se revisó la ruta 
y el procedimiento, la estructura 
que va tener el Tratado de Libre 
Comercio”, continuó.  
Cerrato indicó que las 15 mesas de 
trabajo estarán presididas por la 
Secretaría de Desarrollo Econó-
mico porque es quien lidera toda 
la negociación, según las leyes.
Añadió que el Jefe de la Misión 
que viajará en agosto a China 
es el Viceministro de Comercio 
Exterior, Melvin Redondo, y él 
va escoger los técnicos sobre las 
mesas que se van a discutir en el 
territorio del gigante asiático.  
“Vamos a designar uno de los 
ministros como coordinador de 
todo el equipo de negociación y 
un funcionario especializado en 
cada área para que dirija la mesa. 

Fredy Cerrato: “A finales de 
agosto iniciamos segunda ronda 

de negociaciones con China”
En un período de 12 meses se estima se podría lograr el establecimiento del Tratado 

de Libre Comercio con la República Popular China, afirmó el funcionario  

MINISTRO DE DESARROLLO ECONÓMICO

Esto va implicar un incremento 
presupuestario a través de la 
cual vamos a tener que contratar 
especialistas en los temas y otros 
los vamos unificar con la gente 
competente que existe en otras 
de las Secretarías de Estado que 
se involucran directamente en 
cada tema”, precisó.
“Se va requerir de una ampliación 
presupuestaria porque recíproca-
mente las visitas al país anfitrión 
le tocan cubrir absolutamente 
toda la logística de quienes vie-
nen al país y esperamos nosotros 
en un término de un año haber 
finalizado esto”.        

Beneficios
Cerrato explicó que la relación 
que está desarrollando con China 
va traer inversión a mediano 
plazo al tiempo que resaltó que 
“este Tratado de Libre Comer-
cio no debe de ser orientado 
exclusivamente a favorecer al 
sector empresarial sino también 
orientado a satisfacer al pueblo 
y a los consumidores. Cuando 
usted hace un Tratado de Libre 
Comercio es para vender pero 
también es para comprar”.         
“Le he hecho saber a la Canci-
llería que antes de llegar a la 
reunión en China es importante 

una comunicación donde mi 
aspiración es que el beneficio de 
cero arancel para los productos 
que se empiecen a exportar a 
China, se goce de la dispensa 
de cero arancel para que sea un 
reflejo a lo que se viene mane-
jando con Taiwán”, prosiguió.  
 
Proyecciones
Otra de las situaciones que 
están bien establecidas es que 
los financiamientos después 
de que entremos a la CAF está 
previsto que una Misión que va 
a viajar a China encabezada 
por la ministra de Finanzas y la 

Fredy Cerrato, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, SDE.  

presidente de BCH se buscarán 
espacios de financiamiento -con 
el BRICS para el mismo sector 
empresarial y para programas 
de desarrollo del gobierno.
“No necesariamente es que se 
piensa buscar endeudarnos 
sino para establecer esos me-
canismos donde podamos ser 
socios y hacia delante podamos 
desarrollar proyectos. Hay gente 
que se opone solo por oponerse 
sí estás cosas los que las van a 
poder utilizar son los gobiernos 
venideros”.

“Este Tratado de Libre Comercio 
no debe de ser orientado 

exclusivamente a favorecer al 
sector empresarial sino también 

orientado a satisfacer al pueblo y 
a los consumidores. Cuando usted 

hace un Tratado de Libre Comercio 
es para vender pero también es 

para comprar”
Fredy Cerrato

Secretario de Desarrollo Económico         

Por: Jessenia Vásquez

Durante tres días se desarrolló la primera ronda de negociaciones que dio paso al inicio de la construcción del Tratado de Libre Comercio entre 
Honduras y la República Popular China.
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Tegucigalpa, Honduras.

Para impulsar la Educación de las 
niñas y los niños de Honduras, la 
ministra de Finanzas, Rixi Moncada 
junto al Viceministro de Educación, 
Jaime Rodríguez, y el presidente 
del Banco Centroamericano de 
Integración Económica, BCIE, 
Dante Mossi, firmaron un Convenio 
de Cooperación Financiera no 
Reembolsable para dar inicio al 
Programa de Becas Bicentenario 
que beneficiará a 250 estudiantes.
Con la firma de este importante 
convenio se da inicio al Progra-
ma de Becas Bicentenario, el 
cual contará con un fondo de 
$625,000 o L15,363,250 destinado 
a beneficiar a 250 estudiantes 
en todo el país, asimismo esta 
acción es un paso significativo 
para promover la Educación y 
brindar oportunidades a niños, 
niñas y jóvenes de bajos recursos 
del país.  
Estas becas serán dirigidas a niños, 
niñas y adolescentes que cumplan 
con ciertos criterios establecidos, 
entre ellos, necesidad financiera, 
desempeño académico destacado, 
méritos y credenciales generales 
del candidato, así como ser na-
cionales y residentes en el país.

Apoyo no reembolsable 
Además, el programa de becas 
ofrecerá financiamiento no re-
embolsable para los estudios de 
secundaria durante un período 
de cinco años en colegios de se-
cundaria o estudios vocacionales. 
La selección de los becarios 
estará a cargo de un Comité de 
Selección integrado por repre-
sentantes del BCIE y miembros 
del Organismo Coordinador de 

la Secretaría de Educación.
Otro de los objetivos de este progra-
ma es contribuir al bienestar social 
y mejorar el acceso a la Educación 
secundaria para aquellos jóvenes 
de bajos recursos, brindándoles las 
herramientas académicas nece-
sarias para que puedan optar por 
mejores oportunidades laborales 
y en consecuencia, a una mejor 
calidad de vida.
Este programa de becas, impulsado 

por la Presidenta Xiomara Castro y 
respaldado por Finanzas y el BCIE, 
busca fomentar la igualdad de 
oportunidades en el ámbito educa-
tivo y potenciar el desarrollo de los 
jóvenes hondureños, promoviendo 
así el progreso y bienestar de la 
sociedad en su conjunto.
De su lado, Mossi dijo: “Hoy firma-
mos con la Secretaria de Finanzas 
Rixi Moncada un convenio de do-
nación por un monto de $625,000 
para becas para 250 estudiantes 
para que estudien su secundaria, 
como un aporte de la Fundación 
FAS del BCIE en presencia del señor 
viceministro de Educación y nuestra 
directora Belinda Martínez”. 
La firma del convenio contó con 
la presencia de Secretaria de Fi-
nanzas, Rixi Moncada, el presi-
dente ejecutivo del BCIE, Dante 
Mossi, el gerente de la Fundación 
de Apoyo Social, del BCIE, Jaejin 
Lee, la directora de Honduras 
ante el BCIE, Belinda Martínez, el 
Oficial de País del BCIE Honduras, 
Andrea Kafati, el viceministro de 
Educación, Jaime Rodríguez y la 
directora de Cooperación Externa 
de la Secretaría de Educación, 
Gloria Centeno.

Actualidad

Anuncia Finanzas que BCIE dona al  
Gobierno de Xiomara programa de becas

Un total de 250 estudiantes de todo el país con necesidades financieras 
y alto desempeño académico serán beneficiados con la iniciativa del Gobierno

COOPERACIÓN NO REEMBOLSABLE 

La Secretaria de Finanzas, Rixi Moncada, el presidente ejecutivo del BCIE, Dante Mossi, el gerente de la Fundación de Apoyo Social del BCIE, Jaejin Lee, la directora de Honduras ante 
el BCIE, Belinda Martínez, el Oficial de País del BCIE Honduras, Andrea Kafati, el viceministro de Educación, Jaime Rodríguez y la directora de Cooperación Externa de la Secretaría 
de Educación, Gloria Centeno durante la firma del convenio de becas bicentenario.  

La Secretaria de Finanzas, Rixi Moncada, en representación de la Presidenta Xiomara Castro firmó el 
Convenio de Cooperación Financiera No Reembolsable con el BCIE.

Por: Jessenia Vásquez 

De lempiras serán destina-
dos al Programa de Becas 
Bicentenario que se ejecu-
tará con el apoyo del BCIE.

MILLONES

LA CIFRA 

15.3



52
Lunes 31 de julio de 2023

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

La titular de la Dirección de Niñez, 
Adolescencia y Familia, DINAF, 
Lizeth Coello, informó que la niña 
de 12 meses, Keren López, falleció 
a causa de un cuadro de desnu-
trición que sufrió en el seno de la 
familia progenitora en los primeros 
meses de vida, que le provocaron 
el quebrantamiento de su salud.
De acuerdo a un comunicado de la 
DINAF, la menor de edad ingresó al 
hospital Mario Catarino Rivas de 
San Pedro Sula el mes de abril de 
2023 con problemas de desnutrición 
grave, por lo que las autoridades 
del centro asistencial pusieron en 
conocimiento del caso a la oficina 
regional del norte para que se le 
diera protección a la niña como 
medida. 
La niña estaba en custodia de la 
DINAF por el cuadro de desnutrición 
que sufrió en los primeros meses 
de vida, en vista que en el entorno 
de la familia generó condiciones 
inestables que repercutieron en su 
estado nutricional, por lo que se le 
activó el subsistema de protección 
especial.
“Es importante aclarar que la niña 
murió por su estado nutricional o 
sea desnutrición que padeció en el 
seno de su familia que la llevó al 
hospital y que por su depresión de 
su sistema inmunológico adquirió 
una bacteria que se localizó en sus 
pulmones y se distribuyó en todo el 
cuerpo creando una septicemia”, 
explicó.
Coello detalló que en el hospital 
se le dieron todas las atenciones 
e incluso fue entubada, pero que 
por el estado de salud delicado, la 
menor falleció,al tiempo que afirmó 
que no hay ningún diagnóstico de 
causa de muerte por abuso sexual, 
pero que como institución están a 
la disposición de colaborar con las 
investigaciones para esclarecer 
el caso.

Medicina Forense 
De acuerdo al análisis de Medicina 
Forense de San Pedro Sula, la niña 
de un año falleció producto de una 
desnutrición y una pulmonía, por lo 
que se descartó la agresión sexual 
como se manejaba en algunos 
medios de comunicación y redes 
sociales.

Directora de DINAF solicita al MP una 
investigación exhaustiva sobre las causas que 
provocaron la muerte de la niña Keren López
El centro de cuidados alternativos Nutre Hogar, ubicado en la zona norte del país, cuenta 

con una experiencia de 20 años de atención a menores de cinco años, destacó la funcionaria 

LLAMADO 

La directora de 
la DINAF, Lizeth 
Coello, expresó que 
la menor falleció 
producto de un 
cuadro de desnu-
trición severo que 
le fue provocado 
en su entorno 
familiar.

El director del Hospital Mario Catarino Rivas, Arturo Ávila, infor-
mó que la muerte de la menor de edad fue por complicaciones de 
desnutrición severa.

La menor de edad 
recibía atención 
en un centro para 
menores de cinco 
años de la DINAF 
en la zona norte 
del país.  

Por: Juan Ortiz

pital Mario Catarino Rivas, Arturo 
Ávila, expresó que la menor llegó 
infectada con una gastroenteritis, 
una diarrea profunda, posterior-
mente la niña se fue complicando 
hasta requerir manejo en unidad 
de cuidados intensivos en la que se 
deterioró aún más y llegó a requerir 
intubación, ventilación mecánica, 
manejo con medicamentos espe-
ciales para mantenerle la presión, 
antibióticos de amplio espectro.
“Nosotros como autoridades del 
hospital estamos en el deber de 
informar que la niña no fallece por 
lesiones secundarias a un abuso 
sexual, cuando esto ocurre como 
ha pasado en la institución, son 
niñas que traen desgarro incluso 
del periné que se une la vagina 
con el ano y esto no era el caso 
del bebé”, dijo.
La niña no fallece por lesiones 
secundarias a abuso sexual, la 
niña fallece por todas las com-
plicaciones; desnutrición, la mal 
nutrición, que hasta cierto punto es 
condicionante para infecciones de 
este tipo, la infección severa que a 
pesar de toda la intervención que 
se le dio la niña tuvo un desenlace 
fatal, agregó Ávila.

“Reforzaremos las 
medidas de monitoreo 

y evaluación a las 
instituciones, ya lo 

hacemos de manera 
no suficiente, pero en 

nuestra administración 
y ese es nuestro 

compromiso, obtener 
los recursos y el apoyo 

interinstitucional de 
todo el gabinete”

Lizeth Coello
Directora de la DINAF

Los resultados de los estudios que 
se le realizaron a la menor fueron 
comprobados por múltiples mé-
dicos de Medicina Forense, quie-
nes revisaron todas las pruebas 
científicas.
El informe o dictamen de Medicina 
Forense se remitirá al fiscal que 
lleva el caso para determinar la 
decisión que tomarán los padres 
de la niña o los representantes 
de la DINAF.

Director del hospital 
Por otra parte, el director del Hos-
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Tegucigalpa, Honduras.

Porque la niñez hondureña no 
puede esperar para ser atendida 
de manera integral y articulada, 
en las últimas horas y por mandato 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
se realizó un conversatorio sobre 
oportunidades y desafíos para 
la instalación de los Consejos 
Departamentales de Garantías 
de Derechos de la Niñez.
En este evento se abordó el tema 
de la Ley del Sistema Integral 
de Garantía de Derechos de la 
Niñez en Honduras, SIGADENAH 
y se hizo presente Lizeth Coello, 
titular de la Dirección de Niñez, 
Adolescencia y Familia, DINAF, 
José Carlos Cardona, ministro de 
la Secretaría de Desarrollo Social, 
Gobernadores Políticos, Alcaldes, 
entre otros.
Asimismo, asistieron Alma López, 
Coordinadora Técnica de SEDESOL, 
representantes de Visión Mundial, 
Plan Internacional, Aldeas Infan-
tiles SOS, Fondo de las Naciones 
Unidas para la Infancia, UNICEF, 
entre otras entidades afines, cuyo 
encuentro catalogaron de im-
portante y trascendental para la 
población Infantil.

Agenda para la infancia
El punto central del conversatorio 
se enfocó en la puesta en marcha 
del SIGADENA, sistema que aborda 
tres niveles para su implemen-

tación: el Consejo Nacional que 
convoca la Mandataria, el Consejo 
Departamental con los goberna-
dores políticos y el municipal que 
compete a las alcaldías.
Al respecto, la directora de la DINAF 
señaló que en este encuentro y con 
el intercambio de experiencias 
se busca sensibilizar para que se 
entienda el rol y se comprometan 
las autoridades a fortalecer las 
acciones de protección de los niños 
y las niñas en sus departamentos 

y municipios.
“La protección de los niños y las 
niñas nos compete a todos y la Ley 
SIGADENA manda a los gobernado-
res y a los alcaldes a trabajar porque 
que, si en un municipio hay niños 
en situación de calle, el alcalde 
buscará las entidades presentes, 
públicas o privadas para llevar a la 
mesa del consejo la problemática 
de menores en situación de calle”, 
señaló la funcionaria.
Añadió que la misión es emprender 

acciones y ser proactivos sin obviar 
que el cuidado integral de la niñez 
es responsabilidad de todos y no 
solamente de una organización 
de sociedad civil o una entidad 
del Estado, sino que la obligación 
recae en todas las instituciones 
públicas o privadas, vinculadas 
con Salud, Educación, Vivienda, 
entre otras.

Resultados
En relación a los consejos muni-
cipales que hay integrados en la 
actualidad, existen 172, donde los 
resultados que se esperan alcanzar 
en base al primer conversatorio de 
SIGADENA es que los gobernadores 
departamentales regresen a sus 
municipios y apoyen a sus alcaldes 
que aún no están conformados 
en consejos a fortalecer la con-
vocatoria y ver que gestiones de 
puede realizar con las entidades 
para incorporarse.
“De esta manera vamos a visua-
lizar que de manera efectiva que 
los gobernadores han entendido 
y están haciendo acciones para 
fortalecer los consejos municipales 
y al final de este año tener una 
articulación interinstitucional 
para favorecer a niños que están 
fuera del sistema  educativo, en 
situación de calle o que enfrentan 
a buso o maltrato”, detalló Coello

Actualidad

Sectores acuerdan instalación 
de Consejos Departamentales de 

Garantías de Derechos de la Niñez
“La protección de los niños y las niñas nos compete a todos y la Ley manda a los gobernadores 
y a los alcaldes a trabajar porque si en un municipio hay niños en situación de calle el alcalde 

buscará las entidades presentes”, señaló la titular de DINAF, Lizeth Coello

POLÍTICAS PÚBLICAS A FAVOR DE LA NIÑEZ

La directora de la DINAF, Lizeth Coello, expuso sobre la importancia de la Ley de SIGADENA, en beneficio 
de los niños y niñas de Honduras.

El ministro de la Secretaría de Desarrollo Social, SEDESOL, José Cárdona, anunció que apoyará la gestión 
que realice la DINAF.

Margarita Mejía, Gobernadora Departamental de Copán, expuso que en 
su departamento se ha creado un Comité Integral para proteger a la Niñez.

Por: Patricia Cálix

Choluteca, Juticalpa, 
Catacamas, Corquín, La 
Ceiba, Tela, Gracias, son 
algunos municipios que 
han conformado sus con-
sejos municipales para 
articular esfuerzos en 
favor de la niñez en vul-
nerabilidad.

CONSEJOS 
MUNICIPALES
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

Las autoridades de la Secretaría de 
Salud informaron que el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro, 
está distribuyendo medicamentos 
a 28 centros hospitalarios y el 
resto de unidades de prestación 
de servicios a nivel nacional en sus 
20 regiones sanitarias, valorados 
en 2,000 millones de lempiras. 
La directora de la Unidad de Medi-
camentos e Insumos de Salud, Karen 
Zúniga, explicó que se adjudicó el 
85 por ciento de los productos, es 
decir, 311 medicamentos de los 
361 que se sometieron a compra 
pública en un proceso de licitación 
abierta, donde se invirtieron 2,000 
millones de lempiras.
“Existen algunos productos que 
nadie ofertó, pero ya hemos iden-
tificado proveedores de los medi-
camentos fracasados y desiertos, 
para que nos oferten y realizar la 
compra los más pronto posible”, 
agregó Zúniga.
La entrega de estos fármacos es 
para mejorar la atención médica y 

Ministro de Salud entrega  
medicamentos a 20 
Regiones Sanitarias

El titular de Salud anunció que se comenzó con la licitación de diseño de dos nuevos 
hospitales de trauma que estarán ubicados en Tegucigalpa y San Pedro Sula 

ABASTECIMIENTO 

garantizar el acceso a tratamien-
tos esenciales y asegurar que los 
ciudadanos reciban la atención 
médica necesaria para fortalecer 
la capacidad de respuesta en el 
sistema de Salud, agregó Zuniga.

Proceso de compra 
En el transcurso del proceso de 
compra, se recibieron al menos 
40 ofertas de distintos productos 
de los cuales se adjudicaron a 27 
proveedores, de todos estos se les 
adjudicó por lo menos un producto.
Zuniga explicó que los productos 
se están recibiendo en los dos Al-
macenes de Salud en Tegucigalpa, 
desde inicios del mes de julio de 
2023 para enviarlos a las 20 re-
giones sanitarias a nivel nacional
“Estos productos se están reci-
biendo semanalmente y según 
los pliegos de adquisición, cada 
empresa adjudicada debe hacer 
una primera entrega a los 15 días 
después de la notificación, luego 
a los 60,120 y una última y cuarta 
entrega a los 180 días”.
De acuerdo a lo comunicado por 

Desde el Almacén Central se está distribuyendo los medicamentos a los 27 hospitales públicos a nivel nacional.

El ministro de Salud José Manuel Matheu detalló los avances para que 
se comience la construcción de los dos hospitales de trauma.

Salud, también se está realizan-
do paralelamente, la compra 
de inmunoglobulina para el 
tratamiento de Síndrome de 
Guillain-Barre y el Síndrome de 
Kawasaki con una inversión de 
76 millones de lempiras.
Asimismo, se está recibiendo en 
el Almacén Central, más de 81 
mil frascos de insulina inyectable 
para el uso del paciente diabético.
Este lote de medicamentos ga-
rantiza el abastecimiento en los 
hospitales públicos, para el próximo 
trimestre, ya con esta entrega se 
suman más de 180 mil frascos del 
mismo fármaco que será distribuido 
en los 27 hospitales y 20 regiones 
sanitarias a nivel nacional.

Licitación de hospitales 
Por otra parte, el titular de Sa-
lud anunció que ya se comenzó 
la licitación para el diseño de 
dos hospitales de trauma uno en 
Tegucigalpa y otro en San Pedro 
Sula, como parte de las acciones 
que esta realizando el Gobierno 
garantizando el bienestar para 
el pueblo hondureño.
“A nosotros nos ha tocado venir a 
trabajar y eso es lo que estamos 
haciendo, la licitación para el 
diseño de los dos hospitales de 
trauma ya comenzó y vendrán las 
licitaciones de los seis hospitales 
más, porque se van a construir los 
ocho hospitales y también está 
pendiente la licitación de los cinco 
módulos de materno neonatales 
a nivel nacional”.

Entre los fármacos que in-
gresaron al sistema figuran: 
analgésicos, anestésicos, 
antialérgicos, antibióticos, 
anticonvulsivos, antidepre-
sivos, antivirales, relajantes 
musculares, suplementos 
vitamínicos, tratamientos 
respiratorios, dermato-
lógicos, gastrointestinal, 
inmunológicos, para la 
coagulación, oncológicos, 
cardiovascular, artritis, 
parkinson, entre otros.

MEDICAMENTOS

Por: Juan Ortiz 
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Tegucigalpa, Honduras.

En su tercer debate y con el apoyo 
de todas las bancadas, el pleno 
del Congreso del Pueblo aprobó la 
noche del pasado miércoles la Ley 
Especial de las Transacciones de 
Carbono Forestal para la Justicia 
Climática.
La iniciativa de Ley fue presentada 
por el titular del Legislativo, Luis 
Redondo, y dictaminada favorable 
por la Comisión de Medio Ambiente 
y Cambio Climático. 
La Ley tiene como objetivo generar 
el marco legal y las condiciones 
administrativas, técnicas y finan-
cieras para el aprovechamiento 
y distribución de los beneficios 
ambientales, sociales y económicos 
generados a partir de la gestión 
sostenible de sumideros forestales 
de carbono. Sus principios están 
orientados a la justicia climática, 
sostenibilidad, equidad, partici-
pación y transparencia.

Bonos de carbono
También conocidos como créditos 
de carbono, están planteados como 
un mecanismo internacional para 
reducir las emisiones de dióxido 
de carbono, CO2, comprimiendo 
de esta manera el calentamiento 
global. Pagando dichos bonos, las 
empresas que los compren tienen 
derecho a generar emisiones, 
considerando estas como un bien 
de tipo canjeable.
Los créditos de bonos de carbono 

representan que una tonelada de 
dióxido de carbono, fue absorbida o 
se evitó que se libere a la atmósfera.
Según el titular de la Secretaría de 

Recursos Naturales, Lucky Medina, 
en una primera instancia, Honduras 
podría acceder a un aproximado 
de 30 millones de dólares y para 
finales del 2024 a comienzos del 
2025, se proyecta una captación 
de 120 millones de dólares.

Sesión de la Cámara  
Como resultado de la sesión del 
martes 25 de julio se aprobaron 
varios  proyectos de decreto. El 
Congreso Nacional aprobó el pro-
yecto de ley presentado por el 
diputado Anael Méndez, orientado 
a declarar el 28 de Julio de cada 
año como el “Día Nacional del 
Pescador Artesanal Hondureño”, 
en reconocimiento a la impor-
tante labor de estos hondureños 
dedicados a la pesca artesanal a 
pequeña escala.

Se aprobó el proyecto de ley pre-
sentado por el diputado Wilfredo 
Sabio, orientado a declarar “La 
Ruta Garífuna”, como un programa 
permanente de interés nacional.
En la sesión del miércoles 26 el 
Congreso del Pueblo aprobó el 
proyecto de decreto para declarar 
el “7 de diciembre, Día de la Lucha 
Contra el Narcotráfico”, en reco-
nocimiento al trabajo realizado 
en vida por el ciudadano Alfredo 
Landaverde, en contra del narco-
tráfico, el decreto fue aprobado 
por unanimidad. 
El pleno del Legislativo también 
aprobó por unanimidad el proyecto 
de ley presentado por el jefe de 

Bancada LIBRE, Rafael Sarmiento, 
orientado a declarar Cuidad Tu-
rística y Cultural al municipio de 
Santa María del Real, jurisdicción 
del departamento de Olancho. 
De igual forma, el Congreso aprobó 
por unanimidad el proyecto de ley 
presentado por el diputado Netzer 
Mejía, orientado a “La Redefinición 
de los límites del Parque Nacional 
Cerro Azul Meámbar, PANACAM”. 
Lo que permitirá un mayor y efec-
tivo alcance de las medidas de 
conservación y protección del 
parque nacional.
Se concluyó la sesión con la apro-
bación del proyecto de ley pre-
sentado por la vicepresidenta del 

Legislativo, Isis Cuellar, orientado 
a autorizar a la municipalidad de 
Santa Rosa, Copán, la suscripción 
de un crédito con el sistema finan-
ciero nacional por la cantidad de 30 
millones de lempiras, destinados a 
la ejecución de diferentes proyectos 
de infraestructura comunitaria.

Ley de Protección Usuarios 
de Telecomunicaciones 
La Ley de Protección a los Usua-
rios de las Telecomunicaciones 
no se continuó su discusión en 
tercer y último debate con el fin 
de que la Comisión de Dictamen 
atienda las inquietudes de algunos 
congresistas. 
Sobre el artículo 23 de la Ley de Co-
municaciones, que han polemizado 
algunos diputados, el presidente 
Luis Redondo expresó que se trata 
de una situación política porque se 
oponen a todo lo que se propone.
“No hay ningún fundamento jurí-
dico porque por todos es conocido 
que la intervención o espionaje 
tiene que ver con la ley que ya se 
había aprobado antes. Las inter-
venciones telefónicas ya existen 
por orden de un juez”, explicó.
“Esto es un tema técnico para 
establecer de dónde proviene la 
extorsión”, aclaró Redondo.
“Con esta ley se pide al operador 
celular o al proveedor de internet 
que brinde los archivos que esta-
blecieron la conexión extorsiva en 
ese momento”, concluyó.

Actualidad

CN aprueba Ley Especial de 
las Transacciones de Carbono

Diputados anunciaron que hasta esta semana someterán a discusión la Ley de Protección 
de los Usuarios de la Telecomunicaciones

PRESIDENTE LUIS REDONDO 
Por unanimidad, el Congreso del Pueblo aprobó la Ley de Transacciones de Carbono Forestal para la Justicia Climática.

Soló con la autorización de un juez se podrá acceder a las telecomu-
nicaciones y para combatir la extorsión, afirmó el presidente del CN, 
Luis Redondo.

Por: Ángel Doblado

Con la Ley de Transaccio-
nes de Carbono, Hondu-
ras podría acceder a un 
aproximado de 30 millones 
de dólares y para finales 
del 2024 a comienzos del 
2025, se proyecta una 
captación de 120 millones 
de dólares

BENEFICIOS LEY 
DE TRANSACCIONES 

DE CARBONO
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El titular del Poder Legislativo, 
Luis Redondo, afirmó que no es 
cierto que se requiere derogar leyes 
para la instalación de la Comisión 
Internacional Contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, CICIH.   
“Solo un recordatorio a todos 
aquellos organismos nacionales 
e internacionales, ong’s, medios 
de comunicación, personas, Mi-
nisterio Público e instituciones 
que se enfocan en el combate a la 
corrupción, que no es cierto que 
se ocupa derogar una tan sola ley, 
para hacer un combate eficaz y 
efectivo contra la corrupción, ya 
que ninguna ley secundaria creada 
con el fin de blindar la corrupción, 
está por encima de la Constitución 
(Art.320 de la Constitución)”, ma-
nifestó Redondo.
“Y en nuestro ordenamiento jurídico 

existen mecanismos constitucio-
nales que pueden aplicarse para 
hacer prevalecer la Constitución 
y, con ello, realmente combatir la 
corrupción”, enfatizó el presidente 
del Congreso Nacional.

No se necesita derogar leyes  
En una reciente publicación a través 
de twitter, el presidente del Con-
greso Nacional de Honduras, Luis 
Redondo, ha hecho un llamado a 
diversos organismos nacionales 
e internacionales, organizacio-
nes no gubernamentales, medios 
de comunicación, personas, el 
Ministerio Público e instituciones 
que se dedican al combate contra 
la corrupción; señalando que el 
enfoque en la derogación de una 
ley o varias no es cierto, que sea 
necesario para llevar a cabo un 
combate efectivo y eficaz contra 
la corrupción.

El presidente del Congreso destacó 
que ninguna ley secundaria, creada 
con el objetivo de blindar prácticas 
corruptas, puede estar por encima 
de la Constitución de la República 

de Honduras. 
De acuerdo con el artículo 320 de 
la Constitución, existen mecanis-
mos constitucionales que pueden 
aplicarse para hacer prevalecer la 
Carta Magna y, de esta manera, 
lograr un auténtico combate contra 
la corrupción en el país, manifestó 
el congresista presidente.
“Es importante que todos aquéllos 
que buscan erradicar la corrupción 
comprendan que su tarea no se 
limita a derogar una ley particular. 
Nuestro ordenamiento jurídico 
cuenta con herramientas poderosas 
que nos permiten salvaguardar 
la Constitución y, a través de ello, 
luchar verdaderamente contra 
la corrupción que tanto afecta a 
nuestra sociedad”, expresó Redondo.

Fortalecer mecanismos existentes
En lugar de centrarse únicamente 
en leyes específicas, Redondo sugirió 

que se debe trabajar en fortalecer 
las instituciones y mecanismos 
existentes para garantizar que 
la Constitución prevalezca y se 
respeten los principios fundamen-
tales de la democracia y el Estado 
de derecho.
El presidente del Congreso del 
Pueblo instó a seguir adelante en 
la promoción de la transparencia, 
la rendición de cuentas y el forta-
lecimiento de las instituciones que 
combaten la corrupción. 
Es importante destacar que las de-
claraciones del alto parlamentario 
se producen en un contexto en el que 
el país enfrenta diversos desafíos 
relacionados con la corrupción y 
la impunidad. Con un enfoque en 
los mecanismos constitucionales, 
Honduras busca avanzar hacia una 
sociedad más justa y transparente.

Presidente del CN afirma que ninguna 
ley secundaria creada para blindar 

prácticas corruptas puede estar 
por encima de la Constitución

“No es cierto que se ocupa derogar una tan sola ley para hacer un combate eficaz 
y efectivo contra la corrupción”, dijo el titular del Poder Legislativo

PODER LEGISLATIVO 

Redondo destacó que ninguna ley secundaria creada con el objetivo de blindar prácticas corruptas, 
está sobre la Constitución.

“No es cierto que se 
ocupa derogar una 

tan sola ley, para 
hacer un combate 

eficaz y efectivo 
contra la corrupción, 

ya que ninguna ley 
secundaria creada 

con el fin de blindar 
la corrupción, está 

por encima de la 
Constitución”

Luis Redondo
Presidente Congreso Nacional

Por: Ángel Doblado
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Tegucigalpa, Honduras.

El presidente de la Comisión Es-
pecial que dictamina el proyecto 
de Ley de Justicia Tributara, Hugo 
Noé Pino, mostró su descontento 
con la intensión del Partido Liberal 
y su bancada, de presentar una 
nueva propuesta tributaria, a la 
que calificó como un irrespeto a 
la Presidenta Xiomara Castro y 
aseguró que la propuesta des-
naturaliza el proyecto original. 
“El Consejo Central Ejecutivo del 
Partido Liberal ha presentado un 
proyecto que yo podría conside-
rar paralelo a la Ley de Justicia 
Tributaria”, expresó el diputado 
Hugo Noé Pino.
El congresista lamentó la actitud 
mostrada por la dirigencia del 
Partido Liberal, y ve con extrañeza 
que tras amplias jornadas de socia-
lización que realizó la Comisión, a 
la que pertenecen dos congresistas 
liberales y en la que participó la 
bancada liberal, sea hasta este 
momento que presenten una nueva 
iniciativa, la que considera como 
una paralela para bloquear la Ley 
de Justicia Tributaria.

Bloquear aprobación 
de dictamen
“El único objetivo que yo veo, y 
que es político, es el de bloquear la 
aprobación del dictamen de la Ley 
de Justicia Tributaria, mantener 
los niveles de injusticia tributaria y 
mantener los niveles de corrupción 
que han existido detrás de esa 
inequidad tributaria”, evidenció 
Noé Pino.
“Los grupos de poder económico 
están utilizando al Partido Liberal 
para bloquear la Ley de Justicia 
Tributaria presentada al Congreso 
Nacional por la Presidenta Xiomara 
Castro. Presentar un proyecto 
alternativo cuando participaron 
en las audiencias es inaceptable”, 
manifestó el congresista.
“He expresado públicamente mi 
rechazo a este proyecto, pero 
quiero aclarar, la expresión de 
inaceptable no es en contra del 
derecho que tienen cada uno de 
los diputados en el Congreso Na-
cional a presentar iniciativas de 
ley”, indicó.
  
Propuesta liberal 
“Lo que considero inaceptable 

es el hecho que después de 22 
audiencias que la Comisión de 
Dictamen tuvo con todas fuerzas 
políticas y sectores de la sociedad, 
que incluyó al Partido Liberal, 
ahora aparezcan con un proyecto 
que es realmente paralelo y que 
desnaturaliza la Ley de Justicia 
Tributaria”, señaló el connotado 
congresista Pino.
Según el congresista Hugo Noé Pino, 
los puntos en los que la propuesta 
liberal desnaturaliza la Ley de 
Justicia Tributaria, establecen 
que se deja vigente las más de 15 
exoneraciones que el proyecto de 
Ley de Justicia Tributaria buscar 
dejar en únicamente dos. 

No incorporan el concepto de Renta 
Mundial que si incorpora la Ley de 
Justicia Tributaria. Establecen 
un criterio de Secreto Bancario 
diferente al que fue planteado y 
discutido en el proyecto de Ley de 
Justicia Tributaria y que recibió un 
respaldo durante las audiencias 
públicas. 
“Como presidente de la Comisión 
y después haber invertido tanto 
tiempo, tanto esfuerzo, tanto 
diálogo con diferentes sectores, 
consideramos que es inaceptable 
que se nos venga a este momento 
a presentar un proyecto paralelo”, 
concluyó el parlamentario.

Actualidad

“Los grupos de poder económico 
están utilizando al Partido Liberal para 
bloquear la Ley de Justicia Tributaria”

Incomoda que después de 22 audiencias públicas, diálogos e intercambios de puntos de vista 
ahora vengan con nueva propuesta, lamentó el congresista. Es obvio que en la propuesta liberal 

está la mano de la cúpula del sector empresarial, dijo

VICEPRESIDENTE DEL CN, HUGO NOÉ PINO

El vicepresidente del CN, Hugo Noé Pino, brindó detalles a la prensa sobre el proyecto paralelo de las au-
toridades del Partido Liberal.

Por: Jessenia Vásquez 

“Lo que considero 
inaceptable es el 

hecho que después 
de 22 audiencias 

que la Comisión 
de Dictamen tuvo 
con todas fuerzas 

políticas y sectores 
de la sociedad, que 

incluyó al Partido 
Liberal, ahora 

aparezcan con un 
proyecto que es 

realmente paralelo 
y que desnaturaliza 

la Ley de Justicia 
Tributaria”

Hugo Noé Pino
Vicepresidente CN

Tuit del diputado Hugo Noé Pino sobre el proyecto paralelo de la 
dirigencia del Partido Liberal.
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La Ciudad Oscura, una reseña histórica 
de los golpes de Estado en Honduras 

La obra literaria del escritor español Antonio Rojano fue adaptada y dirigida por Tito Ochoa 
y presentada en la Casa de Teatro Memorias

TEATRO MEMORIAS

Tegucigalpa, Honduras.  
 
La Casa de Teatro Memorias puso 
en escena La Ciudad Oscura, 
basada en la obra literaria del 
escritor español Antonio Ro-
jano, adaptada y dirigida por 
Tito Ochoa. Esta pieza teatral 
refiere la intentona de Golpe de 
Estado de la fuerza fascista, que 
pretendía restaurar la dictadura 
franquista en España, el 23 de 
febrero de 1983. 
“Hemos tomado la obra original 
de Rojano, para hacer una adap-
tación a la realidad hondureña, en 
relación a los golpes de Estado, no 
a los intentos; ya que en el siglo XX, 
Honduras registra quizá el mayor 
número de Golpes de Estado en 
América Latina; por lo que en esta 
presentación cualquier parecido a 
la realidad no es coincidencia, es la 
pura verdad”, enfatizó el director.

Reflexión crítica 
Enfatizó que la Casa del Teatro 
Memorias respeta la obra original 
de Rojano y realiza una versión 
cimentada sobre la historia y 
política actual de Honduras. Por 
esta razón, en el montaje como si 
se tratara de una línea de tiempo 
se exponen los golpes de Estado 
ejecutados en el país durante el 

siglo XX. A su vez se alerta respecto 
del peligro de volver a los terribles 
momentos que vivimos en tiempos 
de oscuridad.
“El mensaje en el que hay que 
reflexionar es el hecho que sí la 
historia de Honduras está marcada 
por los golpes de Estado y que en 
el 2009 fue el primero en América 
Latina, ya está prevenido para 
evitar cualquier intentona de golpe 
nuevamente, por lo que la Ciudad 
Oscura resume toda esa historia 
llena de interrupciones del orden 
constitucional”, apuntó Ochoa.
El director agregó en la obra se 
aprecia un diálogo entre dos rea-

Estos agentes de la Policía se encargan de investigar el suicidio de un jockey que gana una competencia 
de caballos. 

Un padre y una hija debaten sobre una creación literaria, la menor está expuesta al divorcio de sus progenitores.

“Cualquier parecido 
a la realidad no es 

coincidencia, es 
la pura verdad y a 

través de la obra 
La Ciudad Oscura 

queremos advertir 
que no queremos más 

golpes de Estado en 
Honduras” 

Tito Ochoa
Director de La Ciudad Oscura
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La obra del español Antonio Rojano relata la época oscura que vivió Honduras respecto a los golpes de Estado.

Actualidad

lidades que se juntan a través del 
ejercicio creativo. La apuesta del 
autor presenta los acontecimientos 
acaecidos en España con la inten-
tona golpista del 23F. “A través de 
una gran metáfora expone a los 
protagonistas que intervinieron 
en ese hecho histórico. A su vez 
desarrolla la historia de un padre 
y una hija dibujando la situación 
de una niña expuesta al divorcio 
de sus progenitores”.
Tito Ochoa recuerda que esta 
presentación teatral se hizo du-
rante la pandemia y destacó que 
es la primera obra hondureña en 
aparecer en un artículo del New 
York Times y define como una 
advertencia porque “no queremos 
más golpes de Estado en Honduras 
o militarizaciones, conspiraciones 
o que la historia se repita, por lo 
que debemos ponernos en alerta”.

Narrativa 
La Ciudad Oscura está narrada 
bajo las innovaciones del teatro, 
conocida como la “Dramaturgia 
del abismo”, donde se mezclan 
varios géneros literarios: come-
dia, tragedia, música, drama y 
se desarrolla en varias líneas ar-
gumentales, con la intención de 
volverla interesante al público 
que disfruta de la historia.
Los argumentos son un padre y una 
hija que debaten sobre la creación 
literaria; dos policías investigan el 
sospechoso suicidio de un jockey 
que acaba de ganar una carrera de 
caballos y por último, un grupo de 
personas enmascaradas con ropa 
militar emergen desde la oscuridad 
para orquestar los sucesos de sus 
personajes y de la historia oscura 
de Honduras. 
Los actores son Inma López, Jean 
Navarro, Solangel Lavaire, Gabriel 
Ochoa, Marey Álvarez y Carlos 
Vindel.

Los enmascarados con ropas militares emergen desde la oscuridad para cometer actos que provocaron la ruptura del orden constitucional.

Los golpes de Estado son comparados como una carrera de caballos, 
donde las compañías bananeras han intervenido.

Tito Ochoa, adaptó la obra La Ciudad Oscura de Antonio Rojano a la 
realidad de Honduras.Por: Patricia Cálix
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Puerto Cortés, Honduras.

En agosto Puerto Cortés se viste 
de encanto, historia y tradición 
con la celebración de la Feria 
Agostina y Noche Veneciana 2023, 
importantes eventos que llegan 
con actividades que tienen el 
propósito de fortalecer la unión 
familiar y rendir homenaje a la 
patrona de los porteños la Virgen 
Santa María de la Asunción.
El lanzamiento de esta feria que 
cada año reúne entre 300 a 400 
mil personas, entre hondureños y 
extranjeros, se realizó en presencia 
de la ministra de Turismo, Yadira 
Gómez, el director Ejecutivo de 
FERICOM, Javier Zepeda; la titular 
del Departamento de Cultura 
de la Municipalidad de Cortés, 
Luisana Montes y la regidora de 
la Alcaldía Municipal del Distrito 
Central, AMDC, Silvia Sosa.

Actividades destacadas
Los porteños y visitantes están 
listos para disfrutar días de fiesta, 
magia y color desde el 1 al 19 de 
agosto, donde la Noche Vene-
ciana se constituye en uno de los 
espectáculos más destacados que 
sobresale por su historia que evoca 
la llegada de los inmigrantes ita-
lianos, al puerto más importante 
de Honduras.
Los atardeceres en este paradisia-
co sitio les recordaba su hogar, el 
romántico Puente de Venecia, en 
Italia y de ahí parte esta tradición, 
que se realizará el 18 de agosto 
en la playa Municipal El Porvenir 
con un desfile acuático y las tra-
dicionales góndolas adornadas 
con diversas temáticas.
“El carnaval de Puerto Cortés 
es de suma importancia porque 
nos alcanza con la historia de dos 
países que tienen una conectivi-
dad importante; ya que Honduras 
es un país precioso y estamos 
trabajando para que el turismo 
sea un brazo de desarrollo para 
la región”, manifestó la ministra 
de Turismo. 
Además; se realizarán otras ac-
tividades como la coronación 
de la reina infantil y juvenil, el 
desfile hípico, carrozas, paseos 
en lancha, juegos pirotécnicos 

Puerto Cortés da la bienvenida 
a Feria Agostina y Noche 

Veneciana 2023
Los porteños y visitantes están listos para disfrutar días de magia y color del 1 al 19 de agosto

ENCANTO, HISTORIA Y TRADICIÓN 

que iluminarán la noche en la 
Laguna de Alvarado, miniferias, 
conciertos y para clausurar con 
broche de oro el Gran Carnaval, 

Puerto Cortés se prepara 
para vivir la tradicional 

Noche Veneciana, en el 
marco de la feria en honor 
a la patrona la Virgen Ma-

ría de la Asunción.

La ministra de Turismo, Yadira Gómez, Luisana Montes, directora de 
Cultura de la Municipalidad de Cortés, el director Ejecutivo de FERICOM, 
Javier Zepeda y regidora de la AMDC,  Silvia Sosa, entre otros

La ministra de Turismo, Yadira Gómez, hizo un llamado a los turistas 
a visitar el puerto más importante de Honduras.

Entre 300 a 400 mil perso-
nas se espera que lleguen 
durante la feria Agostina 
en Puerto Cortés. 

VISITANTES que es un evento atractivo.
Los turistas podrán disfrutar de 
exquisitos platillos con sabor 
a costa, donde destacan los 
mariscos, el pescado frito acom-
pañado de tajadas de mínimo 
verde, encurtidos, ceviches, 
sopas marineras, pollo chuco, 
baleadas y diferentes bebidas 
como la refrescante agua de 
coco, horchata y limonadas.
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Tegucigalpa, Honduras.

S
i bien es cierto que el 
boxeo no ha sido una 
disciplina con mu-
cho reconocimiento 
en Honduras, si ha 
tenido aceptación 
entre el público, más 

ahora que se tiene un campeón del 
mundo en las 140 libras como es 
Teófimo López.

En 1990 en los IV Juegos Deportivos 
Centroamericanos celebrados 
en el país, Honduras tuvo una 
destacada actuación en boxeo, 
donde sobresalieron pugilistas 
como Bernabé Ramírez, Julio Cé-
sar Oyuela, Jeovanny “El Zurdo” 
Hernández, Darwin “La Pulga” 
Ángeles, Russel “Cacho” y el hon-
dureño-nicaragüense Ignacio 
“Nacho” Solís, entre otros.
Aunque estos boxeadores dieron 

mucho de qué hablar, Honduras 
necesitaba contar con pugilistas 
amateurs, como lo manda el 
Boxeo Mundial.

1994 año clave 
En esa década existía la Federa-
ción Deportiva Extraescolar de 
Honduras, que aglutinaba a todas 
las federaciones, por lo que en 
1994 se decidió desprenderse de 
ella y formar lo que hoy se conoce 

como la Confederación Deportiva 
de Honduras, CONDEPAH.  
En ese año se creó la Federación 
Hondureña de Boxeo, FEHDEBOX, 
pero se nace bajo la legislación 
gubernamental, esto conllevaba 
a que se respetarán los estatutos 
internacionales y adherirse al 
Ciclo Olímpico.
 “Cuando se crea la Federación, es 
cuando arranca el sector amateur, 
o sea que no se cobraba por pelea, 

se participa por una medalla a 
nivel internacional”, explicó Danny 
Reyes, presidente de la FEHDEBOX.  

Ciclo Olímpico
Pero hoy en día, recalcó, “no existe 
el boxeo amateur lo que hay ahora 
es el boxeo olímpico, porque ahora 
las medallas en mundiales y con-
tinentales se pagan”.
Eso hace que los atletas se queden 
más peleando en el sector olím-

Honduras muestra avances 
en el boxeo olímpico

DEPORTE NACIONAL  

Una medalla panamericana estaría en los “puños” de tres boxeadores 
catrachos que están clasificados a los Panamericanos de Chile

Aras

Constantemente se rea-
lizan torneos regionales 
para ir sacando talentos en 
esta disciplina.
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Las damas tam-
bién se atreven, 
María Antúnez 
que se entrena 
en los Estados 
Unidos, irá a los 
Panamericanos 
de Chile.

Actualmente 
la FEHDEBOX 
cuenta con va-
rias escuelas en 
la costa norte, 
especialmente 
de niños.

El presi-
dente de la 

FEHDEBOX y 
representante 

de Teófimo 
López, Dany 

Reyes espera 
que sus pu-
pilos den la 
sorpresa en 

los Paname-
ricanos de 

Chile.

Este boxeador 
es de los que 

más experien-
cia tiene en el 

Ciclo Olím-
pico.

pico, “porque antes los amateurs 
pasaban rápido al profesionalismo 
por dinero”.
“Antes los promotores veían un 
boxeador joven y con talento, le 
ofrecían dinero y por las carencias 
que se tenían en el boxeo, decidían 
trasladarse al profesionalismo”.
Pero ahora, prosiguió, como ya 
existe un pago por las medallas, 
ahora los boxeadores combaten 
más tiempo en el olimpismo.

300,000 dólares por medalla
En el último evento mundial se 
pagaron 300,000 dólares por 
medalla, cosa que no lo ganarán 
en el profesionalismo de entrada.
Consultado si en Honduras se ha 
progresado en el boxeo del Ciclo 
Olímpico, Reyes aseguró que, “claro 
que sí, comenzando que ahora son 
reconocidos por el Comité Olímpico 
Hondureño, COH, la Asociación 
Internacional de Boxeo y la Con- Por: David Sierra

Ahora solo las mujeres
utilizan las caretas para
pelear, los varones no. 

CAMBIOS 

federación Americana de Boxeo”.
A eso dijo es que en los dos últi-
mos años se han ido adhiriendo 
más clubes, principalmente de 
la costa norte a la Federación, 
“considero que ya tenemos toda 
la parte norte del país”.
La verdad, reveló Reyes, jamás 
me imaginé que en la costa norte 
podíamos tener tanto boxeo, señaló.
Expresó que ya tienen escuelas en 
Limón, Colón, La Ceiba, El Progreso, 
San Pedro Sula, Choloma, Gracias, 
Lempira y por supuesto Tegucigalpa 
y “seguimos expandiéndonos”.

Regular la calidad
Sin embargo, el titular de la FEH-
DEBOX manifestó que están traba-
jando en regular la calidad de los 
atletas, que puedan participar en 
los diferentes eventos nacionales 
e internacionales.
Aunque manifiesta que ha progre-
sado, “nos está costando, porque 
la CONDEPAH, la Confederación 
Deportiva de Honduras, a pesar 
que sabe que cumplimos con todos 
los requisitos establecidos por 
los estatutos, no nos ha querido 
reconocer y subsistimos por el 
Comité Olímpico”.
Para llegar en mejor forma al 
boxeo profesional, se tiene que 
pasar por cuatro años, “porque 
tiene que participar en Juegos 
Centroamericanos, Centroame-
ricanos y del Caribe, Panameri-
canos y se cierra con los Juegos 
Olímpicos, eso hace que cuando 
lleguen al profesionalismo, estén 
mejor preparados”, opinó el pre-
sidente de la FEHDEBOX.

Referente
Al no contar con el apoyo necesa-
rio, Danny Reyes argumentó que 
por la buena relación existente 
entre la Presidenta Xiomara 
Castro y el boxeador hondureño y 
campeón mundial Teófimo López, 
esperan que este le explique 
que este deporte precisa de una 
“inyección” económica.
“Recuerde que Teófimo así se formó, 
antes de llegar al profesionalismo 
compitió en el Ciclo Olímpico, 
representó a Honduras en unos 
Juegos Olímpicos”.
Lo que necesitamos, explicó 
Reyes, es que el Estado nos re-
conozca como Federación, ya 
que constamos con los clubes, 
atletas y participamos en todos 
los eventos del Ciclo Olímpico.
“Mientras ellos, la CONDEPAH 
no tiene entrenadores, escuelas 
de boxeo, pero a ellos se les da el 
presupuesto, nosotros, aunque no 
es mucho, compraríamos material 
deportivo, obtendríamos certifi-
caciones, avales y recursos”.
Dijo tener ocho entrenadores cer-
tificados a nivel internacional y se 
esta a la espera que lleguen otros 
tres reconocimientos.
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Tegucigalpa, Honduras. 

En apoyo a las actividades 
deportivas, autoridades 
de la Comisión Nacional 
del Deporte, CONDEPOR, 
visitó las instalaciones del 
Instituto Tecnológico de 
Administración de Empre-

sas, INTAE, para colaborar 
en la celebración de una 
Feria Deportiva.
En la misma hubo com-
petencias de fútbol, ba-
loncesto, kenpo karate, 
volibol, boxeo y tenis de 
mesa, con profesores de 
CONDEPOR.

El comisionado de CON-
DEPOR, Mario Moncada, 
informó que fue una jor-
nada larga de actividades 
deportivas, pero que al 
final tuvo buenos resul-
tados, ya que los alumnos 
pasaron un día felices 
deportivamente.

Estudiantes tuvieron la oportunidad 
de participar en competencias de fútbol, 

baloncesto, kenpo karate, volibol, boxeo y tenis 
de mesa con profesores de CONDEPOR

Es el segundo campo que 
inauguran los congresistas, 

antes lo hicieron en la colonia 
El Pedregal

APOYO

CONDEPOR colabora 
con el INTAE en Feria 

Deportiva

Por: David Sierra

Los alumnos del 
instituto INTAE 
disfrutaron de una 
tarde deportiva 
inolvidable.

JORNADA

Los trabajos en el 
Estadio Morazán han 
avanzado en un 50 por 
ciento, por lo que se 
estaría entregando en 
septiembre, tal y como 
estaba estipulado.

Así quedó la cancha de la colonia Alemán, que beneficiará a 
cientos de pobladores. 

Tegucigalpa, Honduras.

Congresistas del Partido Li-
bertad y Refundación, LIBRE, 
inauguraron recientemente 
la modernización del cam-
po de la colonia Alemán, de 
Comayagüela.
La modernización consistió 
en instalar grama sintéti-
ca y arreglos alrededor del 
escenario como una malla 
perimetral, para evitar que 
ingresen animales o personas 
con zapatos y bicicletas, para 
no dañar el césped.
Los diputados del Congreso 
Nacional, CN, Marco Eliúd 

Girón, Dennis Chirinos y Jorge 
Cálix, fueron los congresistas 
que se encargaron de recolec-
tar el dinero para modernizar 
la cancha.
Además del cambio de gra-
ma, se mejoró el alumbrado 
público, graderías y acceso a 
la cancha, con lo cual están 
siendo beneficiados cientos 
de pobladores, especialmente 
niños y jóvenes.
No es la primera cancha de 
la ciudad que los diputados 
de LIBRE han modernizado, 
hace unos meses moderni-
zaron el campo de la colonia 
El Pedregal

SIGUE LA REFUNDACIÓN DEL DEPORTE

Congresista Cálix 
inaugura  

moderna cancha 
en la colonia 

Alemán

El Comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada, sigue 
refundando el deporte en Honduras. 
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Bajo el decreto 
38-2023 fue 
publicado en 
La Gaceta la 
adhesión de 
Honduras a la 
Corporación 
Andina de Fo-
mento. 

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, destacó en sus redes que la CAF ha invertido más de 
$4,000 millones en CA. 

El Canciller 
Eduardo 
Enrique Reina 
explicó que la 
Constitución 
ya establece 
que la única 
formalidad es 
que las inicia-
tivas pasen la 
votación en 
el CN. 

Publicada en La Gaceta 
histórica adhesión 

de Honduras a la CAF
Con la 

incorporación al 
organismo el país 

podrá acceder 
a recursos bajo 

condiciones 
favorables 

para atender las 
necesidades más 

urgentes del pueblo 

ENTE FINANCIERO

La CAF permitirá a Honduras 
acceder a recursos a bajos 
intereses para atender las 

necesidades del pueblo.


